
 

 

9:00 21 СЕНТЯБРЯ – 9:00 22 СЕНТЯБРЯ 2023 Г 
 

МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 585 
- без перепечаток 402 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
Владимир Крикунов: КХЛ должна быть полностью независимой 
(Московский Комсомолец) 
Новый сезон Континентальной хоккейной лиги набирает обороты.  

перейти к статье 

"Наш русский колхоз". Инфраструктура в КХЛ - это провал 
(Sports.ru/tribuna) 
Текст имени Александра Радулова и Андрея Зубарева. 

перейти к статье 

"Теперь уже международный конфликт". The Athletic - о ситуации вокруг 
Ивана Федотова (Чемпионат.com) 
Журналист The Athletic Скотт Уилер поделился мнением о ситуации вокруг 
российского вратаря ЦСКА Ивана Федотова. 

перейти к статье 

Радулов обогнал Зарипова в списке лучших бомбардиров в истории 
регулярных чемпионатов КХЛ (Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
Капитан "Ак Барса" Александр Радулов поднялся на третье место в списке 
лучших бомбардиров в истории регулярных чемпионатов КХЛ. 

перейти к статье 

"Немножечко крошится". Кадейкин - о качестве льда в Петербурге 
(Чемпионат.com) 
Новый капитан СКА Александр Кадейкин после победного матча с 
"Северсталью" (4:1) оценил состояние льда на стадионе в Санкт-Петербурге. 

перейти к статье 

"На "Платинум Арене" хороший лед, СКА может быть спокоен" - форвард 
"Амура" Бочаров (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Нападающий "Амура" Станислав Бочаров заявил "Матч ТВ", что на качество льда 
на хабаровской "Платинум Арене" пока никто не жаловался. 

перейти к статье 

"Все команды КХЛ примерно одинаковые, на первый план выходит 
тренерская идея" - Щитов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 

Экс‑защитник ряда клубов КХЛ Никита Щитов в разговоре с "Матч ТВ" заявил, 

что все команды Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) примерно равны по 
составам. 

перейти к статье 



 

 

Сотрудничество или фарм? Какое место команды ВХЛ занимают в 
системе клубов КХЛ (Континентальная хоккейная лига (khl.ru)) 
Высшая хоккейная лига - составляющая вертикали российского хоккея.   

перейти к статье 

Голкипер "Барыса" вошел в рейтинг силы игроков по итогам первых 
недель сезона КХЛ (Sports.kz) 
KHL.ru представил рейтинг силы игроков по первым неделям чемпионата КХЛ 
сезона 2023/2024, передает Sports.kz.  

перейти к статье 

Спунер побил рекорд "Авангарда" по серии с набранными очками со 
старта сезона (Чемпионат.com) 
В эти минуты в Новосибирске проходит матч Фонбет Чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором местная "Сибирь" 
принимает "Авангард". Идет третий период, впереди хозяева со счетом 3:2. 

перейти к статье 

Мичков забросил первую шайбу за "Сочи" в сезоне (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru)) 
18-летний нападающий Матвей Мичков забил первый гол в сезоне, открыв счет 
заброшенным шайбам за "Сочи" после очередного перехода в аренду из СКА.  

перейти к статье 

Голдобин стал вторым игроком в истории "Спартака", набравшим пять 
очков в одном матче (Советский спорт) 
Форвард сделал пять ассистов в игре с "Барысом". 

перейти к статье 

Алексей Жамнов оценил ассистентский пента-трик Голдобина 
(Чемпионат.com) 
Главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов после победы над "Барысом" (6:3) 
прокомментировал ассистентский пента-трик Николая Голдобина и оценил игру 
голкипера красно-белых Андрея Сковронского. 

перейти к статье 

Нападающий "Спартака" поделился эмоциями после ассистентского 
пента-трика (Р-Спорт) 
Автор ассистентского пента-трика Голдобин: приятно войти в историю 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Окончание неудачной серии СКА, шесть побед подряд "Динамо" и рекорд 
Шипачева: главные события недели в КХЛ (RT (russian.rt.com)) 
СКА на своем льду взял верх над "Северсталью" и прервал неудачную серию из 
пяти поражений, а ЦСКА поочередно уступил "Локомотиву" и "Ладе". Московское 
"Динамо" одержало шесть побед подряд и возглавило таблицу Западной 
конференции, а "Нефтехимик" пропустил восемь безответных шайб от "Барыса". 
В свою очередь, Вадим Шипачев обошел Сергея Мозякина и стал лучшим 
бомбардиром в истории КХЛ, а Зинэтула Билялетдинов выиграл 400-й матч в 
лиге. 

перейти к статье 



 

 

Первая тройка "Авангарда" не заметила потери бойца. Лидеры "ястребов" 
разрывают, а Спунер ставит рекорды клуба (Sports.ru/tribuna) 
Старт нового сезона у "Авангарда" удался. 

перейти к статье 

Андреофф: "Сегодня была настоящая атмосфера матча плей-офф, 
чувствовалось" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Нападающий "Сибири" Энди Андреофф прокомментировал победу над 
"Авангардом" (4:3) в матче ФОНБЕТ Чемпионата КХЛ.  

перейти к статье 

Они разрывают КХЛ: пятерка лучших игроков лиги на старте сезона 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Хотелось бы, чтобы эти парни удержали заданный уровень до конца сезона. 

перейти к статье 

Как "Торпедо" проводит сезон КХЛ, что делает "Торпедо" самой 
исключительной командой в российском спорте (Чемпионат.com) 
Самая молодая команда лиги дает уроки хоккея и жизни. 

перейти к статье 

"Нигде не было так легко подойти к тренеру за советом, как к Ларионову". 
Интервью Атанасова из "Торпедо" (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
Нижегородское "Торпедо" после неожиданного успеха в прошлом сезоне КХЛ не 
стало сбавлять обороты. Команда Игоря Ларионова одержала 6 побед в 8 матчах 
текущей "регулярки" и идет в лидерах Западной конференции.  

перейти к статье 

Михаил Дегтярев: "Пришлось разогнать много народу, чтобы вокруг 
"Амура" наступила финансовая чистота" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев в интервью "Матч ТВ" рассказал 
о том, что ждет "Амур" в ближайшем и отдаленном будущем.  

перейти к статье 

"В СКА собрана хорошая команда - одни таланты. Нужно время и 
терпение" - Кожевников (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников заявил "Матч ТВ", что 
хоккейному СКА нужно время и терпение для реализации своего потенциала. 

перейти к статье 

"У СКА много проблем, они серьезные. У тренерского штаба не заметна 
фундаментальная и теоретическая работа" - Плющев (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Бывший главный тренер сборной России по хоккею Владимир Плющев в 
разговоре с "Матч ТВ" заявил, что СКА имеет большие проблемы, также он 
отметил, что тренерский штаб армейцев не занимается фундаментальной 
работой. 

перейти к статье 

Черкас: СКА вышел из кризиса, но команду ждет сложное турне 
(Чемпионат.com) 



 

 

Бывший вратарь СКА, Заслуженный тренер России Сергей Черкас оценил 
победу армейского клуба в матче с "Северсталью" и поделился ожиданиями от 
дальневосточного турне подопечных Романа Ротенберга. 

перейти к статье 

"СКА не хватает сыгранности, но не вижу у команды проблем. Хороший 
тренерский штаб и нападение" - Щитов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
"СКА не хватает сыгранности, но не вижу у команды проблем. Хороший 
тренерский штаб и нападение" - Щитов  

перейти к статье 

Экс-форвард СКА Рыбин рассказал, почему хоккеисты не целуют шайбу 
перед буллитом. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
Бывший нападающий питерского СКА Максим Рыбин рассказал, почему 
хоккеисты не целуют шайбу перед исполнением буллита.  

перейти к статье 

Ротенберга призвали не сравнивать победы СКА с прорывом блокады 
Ленинграда (Р-Спорт) 
Васильев призвал Ротенберга не сравнивать победы СКА и прорыв блокады 
Ленинграда 

перейти к статье 

Экс-тренер раскритиковал сравнение победы СКА с прорывом блокады 
Ленинграда (Р-Спорт) 
Быков назвал неэтичным сравнение прорыва блокады Ленинграда с победой 
СКА 

перейти к статье 

"Смена капитана накануне игры сильно не влияет на команду". Терещенко 
- о победе СКА после пяти поражений подряд (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Трехкратный чемпион мира по хоккею Алексей Терещенко в разговоре с "Матч 
ТВ" заявил, что смена капитана накануне матча с "Северсталью" не сильно 
повлияла на СКА. 

перейти к статье 

Не скоро СКАзка сказывается... (Труд (trud.ru)) 
Пять поражений подряд питерских армейцев, или что мешает плохому танцору  

перейти к статье 

Почему "Витязь" - самый грустный клуб КХЛ, в чем проблемы "Витязя" 
(Чемпионат.com) 
Давно потерял идентичность и остается максимально серым на фоне команд с 
понятной философией. 

перейти к статье 

"Сейчас я повзрослел и переосмыслил жизнь". Кара вспоминает "Ак 
Барс" и поддерживает Завьялова (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
"Интервью с форвардом, который пять лет отыграл в Казани. 

перейти к статье 



 

 

Красота из КХЛ: игрок проехал всю площадку без ускорения, но с 
обводкой и точным броском (Sports.ru/tribuna) 
Новый лидер "Адмирала".  

перейти к статье 

Интервью с нападающим "Лады" Скоттом Космачуком - о русских корнях, 
концерте Снуп Догга, "Барби" и "Оппенгеймере" (Чемпионат.com) 
Канадский нападающий рассказал о своих русских корнях, концерте Снуп Догга 
и просмотре "Барби". 

перейти к статье 

Топ игроков, которые завалили старт регулярного чемпионата КХЛ 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Почти все игроки без набранных баллов.  

перейти к статье 

"Лада" выиграла у ЦСКА впервые за 14 лет. Чемпион был ужасен 
(Советский спорт) 
Армейцы потерпели шестое поражение в девяти матчах КХЛ. 

перейти к статье 

ЦСКА привыкает к поражениям - вот еще одно: впервые за 14 лет от 
"Лады" в гостях (Sports.ru/tribuna) 
Идет одна из худших серий при Федорове.  

перейти к статье 

Бирюков: "Металлург" на первом месте - не скажу, что предполагал такой 
исход (Allhockey (allhockey.ru)) 
Чемпион мира, известный в прошлом вратарь Михаил Бирюков в беседе с 
корреспондентом AllHockey.Ru Владиславом Уткиным рассказал о своих 
впечатлениях от первых трех недель регулярного чемпионата КХЛ.  

перейти к статье 

"Металлургу" будет нелегко во время выездной серии, но от игры к игре 
мы становимся сильнее" - Пресс (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Защитник "Металлурга" Робин Пресс заявил, что ожидает от команды хороших 
результатов в выездной серии в Фонбет Чемпионате КХЛ. 

перейти к статье 

Мощный старт Мичкова в "Сочи" - наконец много играет и забивает в КХЛ 
(Sports.ru/tribuna) 
Есть дубль "Трактору"!  

перейти к статье 

Интервью с Федором Гордеевым - о переезде в Канаду, любви к 
Овечкину, контракте Мэттьюса, "Сибири" и "Торонто" (Чемпионат.com) 
Новичок "Сибири" Федор Гордеев - о возвращении в Россию, новосибирском 
клубе и любви к Овечкину. 

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 



 

 

Вайсфельд разобрал отмененный гол в ворота СКА и эпизод в матче 
"Динамо" - "Спартак" (Чемпионат.com) 
Известный функционер и эксперт, в прошлом хоккейный арбитр Леонид 
Вайсфельд разобрал отмененный гол в ворота СКА в матче с "Северсталью" и 
эпизод встречи между московским "Динамо" и "Спартаком". 

перейти к статье 

Мастер-класс для начинающих судей в Нижнем Новгороде (Федерация 
хоккея России (fhr.ru)) 
20 сентября Нижний Новгород принял эстафету проведения мастер-класса дня 
начинающих судей.  

перейти к статье 

СДК 
 

Коледов дисквалифицирован на один матч за жесткий толчок на борт 
игрока "Нефтехимика" (Чемпионат.com) 
Спортивно-дисциплинарный комитет Континентальной хоккейной лиги принял 
решение дисквалифицировать на один матч и оштрафовать защитника 
"Салавата Юлаева" Павла Коледова за толчок на борт игрока "Нефтехимика" 
Артема Серикова после которого у последнего пошла кровь.  

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

"Трактор" подписал экс-форварда НХЛ (Р-Спорт) 
"Трактор" подписал контракт с экс-форвардом НХЛ Робинсоном 

перейти к статье 

Последние трансферные новости в КХЛ, что с селекцией, кто куда 
переходит, Основин, Сетдиков, Шенфельд, Гончаров (Чемпионат.com) 
"Сибирь" продолжает чистку состава, Дмитрий Квартальнов ностальгирует по 
временам ЦСКА, а "Куньлуню" потребовались россияне. 

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Во время игры волнуюсь за брата больше, чем за себя". Иван Климович - 
о "Сибири", Льве Бердичевском и доверии молодежи в КХЛ (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Нападающий выступает в топ-6 команды КХЛ и прислушивается к советам 
старших.  

перейти к статье 

Формат OLIMPBET чемпионата МХЛ: что такое плей-ин и как попадают в 
плей-офф (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Mhl.khl.ru объясняет, как работает новая структура регулярного чемпионата, 
которая действует с сезона 2022/2023, а также об изменениях в плей-офф.  

перейти к статье 

В РУСАДА не раскрывают подробностей по делу "Толпара" из-за 
стандартов WADA (ТАСС) 



 

 

В апреле КХЛ сообщила, что в допинг-пробах семи хоккеистов "Толпара" был 
найден мельдоний 

перейти к статье 

РУСАДА продолжает расследование по допинговому делу в "Толпаре" (Р-
Спорт) 
Логинова: РУСАДА продолжает расследование по допинговому делу в "Толпаре" 

перейти к статье 

Матч МХК "Молот" - "Красноярские Рыси" 2 ноября перенесен на 15:00 мск 
(Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
МХЛ сообщает о переносе времени начала матча.  

перейти к статье 

Даниил Липский поделился впечатлениями от награды лучшего форварда 
недели МХЛ (Belarushockey (belarushockey.com)) 
Лучший нападающий второй недели МХЛ, капитан "Динамо-Шинника" Даниил 
Липский прокомментировал свои достижения. 

перейти к статье 

 
Другие Лиги 

(основные новости) 
 

Почти 100 русских русских хоккеистов в лагерях НХЛ. Полный гид по 
нашим игрокам в Северной Америке (Sport24.ru) 
От Овечкина и Панарина до молодых игроков из юниорских лиг Канады. 

перейти к статье 

Сколько россиян начнут сезон НХЛ? Кто из новичков сумеет пробиться в 
лигу (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
На этой неделе в НХЛ открываются основные тренировочные лагеря всех 32 
команд.  

перейти к статье 

Сезонный надрыв (Известия) 
В каких командах НХЛ будут играть российские легионеры 

перейти к статье 

Никита Задоров жестко раскритиковал Сергея Федорова (Чемпионат.com) 
Защитник "Калгари Флэймз" Никита Задоров жестко раскритиковал бывшего 
легендарного хоккеиста, а ныне главного тренера ЦСКА Сергея Федорова за 
последние высказывания специалиста на различные темы. 

перейти к статье 

Задоров рассказал, как российские хоккеисты в НХЛ относятся к СВО: 
"Разошлись на два лагеря" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Защитник "Калгари" Никита Задоров рассказал, как российские хоккеисты в НХЛ 
относятся к СВО.  

перейти к статье 

Задоров о Ротенберге-тренере: "Это цирк, но об этом никто не говорит - 
все под системой сидят. Никто не будет выпендриваться" (Sports.ru) 



 

 

Никита Задоров высказался о работе Романа Ротенберга в хоккее.  
перейти к статье 

"Интересно, на какую разведку он работает?". Кожевников жестко ответил 
на критику Задорова (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников ответил на критику со 
стороны защитника "Калгари Флеймз" Никиты Задорова. 

перейти к статье 

Каменский: Овечкин может забить за сезон не 40, а 50 (Allhockey 
(allhockey.ru)) 
Олимпийский чемпион по хоккею и вице-президент по развитию КХЛ Валерий 
Каменский отреагировал на слова обозревателя сайта НХЛ Дэна Розена, 
заявившего, что Александр Овечкин забьет более 40 голов за сезон. 

перейти к статье 

Крикунов: "Овечкин может побить рекорд Гретцки, у него есть 
подносчики" (Sport24.ru) 
Экс-тренер сборной России по хоккею Владимир Крикунов отреагировал на 
слова обозревателя сайта НХЛ Дэна Розена заявившего, что форвард 
"Вашингтон Кэпиталз" Александр Овечкин забьет более 40 голов за сезон.  

перейти к статье 

Федор Беляков: "У "Югры" команда новая, но задача - старая" (Russia-
hockey.ru) 
30-летний защитник, обладатель Кубка Петрова-2021, которому три сезона 
принадлежал рекорд КХЛ по блокированным броскам, недавно подписал 
контракт с "Югрой" и поделился планами на сезон, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

Разное 
 

Владимир Чебатуркин: "русский псих" в США, команда как семья, 
раздевалка - это алтарь хоккеиста (Sports.ru/tribuna) 
Тренер "Юнисон-Москва" Владимир Чебатуркин, перешедший в клуб минувшим 
летом, в, по сути, первом своем большом интервью откровенно и подробно 
рассказал об особенностях карьеры в Северной Америке, секретах тренерского 
мастерства, тонкостях воспитания хоккеистов и новом повороте его карьеры с 
"Юнисон-Москва".  

перейти к статье 

"В хоккее можно играть до 40 лет, потому что на коньках катаешься. В 
футболе сложнее - там сам бегаешь" - Егор Титов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Бывший капитан и тренер "Спартака" Егор Титов считает, что в футбол в 
возрасте играть тяжелее, чем в хоккей. 

перейти к статье 

Широков про слова Титова о хоккее: "Везде тяжело, у них чуть другая 
работа. Много хоккеистов знаете, кто в 40 лет играет?" (Sports.ru) 
Роман Широков не согласен с мнением Егора Титова о хоккее.  

перейти к статье 

Растопили лед (Коммерсантъ) 



 

 

На хоккейном матче в Петербурге встретились донор и реципиент 
перейти к статье 

 

 

 

 

 

 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

Владимир Крикунов: КХЛ должна быть полностью независимой 
(Московский Комсомолец, Москва, 22 сентября 2023) 
Новый сезон Континентальной хоккейной лиги набирает обороты. Все команды 
провели уже по 7-8 матчей в регулярном чемпионате. Известный отечественный 
тренер Владимир Крикунов подводит итоги стартового отрезка; объясняет 
причины провала СКА, закономерность лидерства "Динамо" на Западе и 
"Магнитки" на Востоке, а также как "дело Федотова" влияет на игру ЦСКА и чем 
его последствия могут грозить всему российскому хоккею. 
 - Владимир Васильевич, какая команда стала для вас главным открытием, а кто 
откровенно разочаровал на старте нового сезона КХЛ? 
 - По большому счету в начале сезона никто не разочаровал - все команды 
стартовали так, как от них и ожидали. Может быть, только "Нефтехимик" играет 
пока ниже своих возможностей. Но все равно команды сыграли всего семь-
восемь матчей - это не так много. А из клубов, которые удивили со знаком плюс, 
- это "Куньлунь". Они долго лидировали в чемпионате, находились в верхней 
части таблицы, сейчас, правда, начали немного опускаться вниз. Посмотрим, где 
они в итоге окажутся в конце сезона. 
А остальные же команды начали хорошо, например "Торпедо". Но они уже и в 
прошлом сезоне играли сильно. Сейчас и вовсе стартовали блестяще, причем 
удивляют не столько их победы, сколько стиль игры, который прививает своим 
подопечным Игорь Ларионов - он очень интересный и динамичный. Любому 
сопернику нижегородцев приходится тяжело - нужно включать сумасшедшие 
скорости с первых же минут. 
 - Чем, на ваш взгляд, обусловлена неудачная серия из пяти поражений подряд 
одного из фаворитов всего сезона, питерского СКА? 
 - Это только начало сезона. А причины неудачного старта я объясняю тем, что 
в команду пришло очень много новых игроков, ребята еще не притерлись друг к 
другу, еще не налажены взаимодействия в тройках, пятерках. Но в СКА очень 
квалифицированный подбор игроков, и думаю, что питерцы поднимутся наверх 
и все у них будет нормально. Скорее всего, у них был спад, от которого не 
застрахован ни один клуб. У армейцев он случился в начале чемпионата. 
 - Вы считаете, что армейцы еще сумеют выправить ситуацию или этот сезон для 
них окажется провальным? 
 - Я думаю, они спокойно достанут лидеров и поднимутся на верх таблицы по 
итогам регулярного сезона. Главное для всех команд без исключения - это то, 
как ты выступишь в плей-офф. Просто все сейчас так удивляются неудачам СКА 
- как такое может быть? Но ничего удивительного в этом я не вижу. Еще раз 
подчеркну: коллектив Романа Ротенберга очень прилично укомплектован, 
поэтому там все будет нормально, болельщики могут быть спокойны. 
 - Вы, наверное, из скромности ничего в самом начале не сказали о лидерстве на 
Западе московского "Динамо". Советником гендиректора этого клуба вы сейчас 
являетесь. Какие объективные причины столь успешного выступления бело-
голубых вы назовете, зная ситуацию изнутри? 
 - Я скажу, что лидерство "Динамо" для меня неудивительно. В принципе, 
команда играла достойно и в прошлом сезоне. Просто в первом раунде Кубка 
Гагарина произошла непредвиденная осечка - в седьмом матче была проиграна 
серия Нижнему Новгороду. Летом были сделаны определенные выводы - 
команду укрепили новыми сильными игроками. 



 

 

Пришли Гусев и Ожиганов из СКА, удалось сохранить качественных легионеров, 
один из них получил российское гражданство (Бреннан Менелл. - Прим. ред. ). 
На освободившееся место пригласили Седрика Пакетта из Минска - такой 
"рабочий" канадец, который быстро влился в коллектив. Надеюсь, он будет 
дальше только добавлять. - Одним из главных компонентов, в котором 
динамовцы значительно прибавили по сравнению с прошлым сезоном, - 
реализация большинства. За счет чего удалось это сделать? 
 - В большей степени это связано с приходом в команду Никиты Гусева. Он 
прекрасный организатор атак, хороший распасовщик. Не случайно он много лет 
в КХЛ находится на самом верху списка лучших бомбардиров. И в этом сезоне 
он в тройке лучших - вместе с Яшкиным, Шипачевым, набрав по 11 очков. 
Команда большинства, которую наиграл Алексей Кудашов, отлично 
взаимодействует и показывает прекрасную реализацию. Это радует. 
 - Над какими компонентами игры тренерскому штабу бело-голубых еще нужно 
поработать в первую очередь? 
 - Конечно, надо улучшать игру в равных составах - в этом компоненте "Динамо" 
выглядит не очень здорово. А так команда смотрится сбалансированной во всех 
линиях - есть два хороших ударных звена, которые должны нести бремя 
результата. Есть два звена рабочих, которые, может быть, не так много 
забивают, хотя если забивают, то как! Какой лакросс-гол положил Петухов в игре 
со "Спартаком"! 
Но и "Динамо", так же, как и в случае со СКА, нужно время, чтобы игроки 
притерлись друг к другу. То есть чтобы появилось такое взаимодействие, которое 
будет давать результат. Над этим тренерский штаб не переставая работает по 
ходу всего сезона. Допустим, если кто-то выпадет из игры или получит травму - 
надо снова искать новые оптимальные сочетания. Работа у наставников 
хоккейных клубов не прекращается ни на минуту. 
 - Сейчас динамовцам предстоит тяжелейший выезд на Дальний Восток. Не 
боитесь, что команда может серьезно просесть, прежде всего физически? 
 - Вы знаете, что все команды из нашего, скажем так, часового пояса не 
переходят с московского времени и всю поездку на Дальний Восток живут по 
нему. Да, это не совсем удобно, например, предыгровую тренировку приходится 
проводить в 11-12 часов вечера. Но думаю, уже все к этому привыкли и 
научились адаптироваться. Не думаю, что у "Динамо" произойдет спад по 
возвращении из этой поездки. По крайней мере, мне бы этого не хотелось. 
(Улыбается.) 
 - Не лучшим образом на старте обстоят дела и у действующего чемпиона 
страны, московского ЦСКА. Насколько ситуация, которая происходит вокруг 
основного вратаря этой команды Ивана Федотова, влияет на их игру? 
 - На мой взгляд, вся эта шумиха вокруг Федотова никоим образом не 
сказывается на игре ЦСКА. Армейцы после своего чемпионства очень спокойно 
готовились к новому сезону. Это связано с тем, что они уже дважды выиграли 
Кубок Гагарина. Летом они начинают тренироваться позже остальных команд 
лиги. И равномерно, не спеша затем идут по своему прошлогоднему графику. 
Вспомните, в минувшем сезоне они также не пустились с места в карьер. Этот 
коллектив спокойно через игры набирает свою оптимальную форму. Сергей 
Федоров знает, как готовить команду к длинному марафону - он сам много лет 
отыграл в НХЛ. Поэтому он так и управляет командой - не выстреливает сразу, а 
подводит к пику постепенно. ЦСКА попадет в плей-офф однозначно. Поэтому 
армейцы никуда и не торопятся. 
 - Несмотря на четырехмесячную дисквалификацию от ИИХФ, Иван продолжает 
играть за армейский клуб в чемпионате. Как вы считаете, ЦСКА надо продолжать 



 

 

гнуть свою линию, вступив в открытый конфликт с международной федерацией, 
или нужно найти какое-нибудь компромиссное решение? 
 - Я так скажу: у нас же было все нормально, когда была создана КХЛ 16 лет 
назад. Лига была практически независимой от Федерации хоккея России. Да, мы 
получали от нее трансферные карты на игроков, но на этом влияние ФХР и 
ограничивалось. КХЛ была самостоятельной - чистый прототип НХЛ. Мы 
спокойно могли играть - ни на кого не оглядываться и не плясать под чью-то 
дудку. 
Так продолжалось, могу ошибиться, лет 6-7, может, больше. А потом - раз, и ФХР 
взяла и лигу "накрыла". И этот случай с Федотовым как раз и показывает, что КХЛ 
должна быть полностью независимой. Да, трансферы хоккеистов и взносы в 
федерацию должны платить. На балансе любого клуба КХЛ ведь не только одна 
основная команда, но и молодежная, женская, паралимпийская по следж-хоккею. 
Но в остальном - КХЛ федерации не должна подчиняться. 
 - Стоит ли опасаться, что "дело Федотова" приведет к конфликту не только с 
ИИХФ, но и с НХЛ, игроки начнут переходить из одной лиги в другую, несмотря 
на действующие контракты? 
 - Надо всем уже точно признать - конфликт с ИИХФ есть! Но вы видите, что 
Международная федерация больше не предпринимает никаких шагов. Федотов 
как играл, так и играет. Думал, что на этой неделе от ИИХФ грянут какие-то новые 
санкции, но все тихо и спокойно с их стороны. 
Что касается НХЛ, то ее руководство заявило: мы будем соблюдать все 
договоренности, которые существуют с КХЛ. То есть все действующие контракты 
игроков с российскими клубами НХЛ будет соблюдать. Точно так же поступила и 
наша лига. Так что какого-то бегства игроков из одной лиги в другую не будет - 
это однозначно. 
 - И все-таки как "дело Федотова" влияет на весь российский хоккей, имею в виду 
весь институт сборных команд: национальной, молодежной, юниорской? 
 - Из-за одного Федотова никто, конечно, не будет закрывать весь российский 
хоккей. Мы нужны на международной арене - это все прекрасно понимают. Надо 
продолжать играть, готовиться. Признаюсь, я вообще думаю, что нас уже в 2024 
году допустят на чемпионат мира. Но поживем немного - увидим. Все еще может 
поменяться в этом мире. 
 - А как надо готовиться различным сборным страны к будущим мировым стартам 
без хороших спаррингов, достойных соперников? 
 - А как развивается НХЛ? А как развивался хоккей в Советском Союзе? Да, мы 
играли с командами других стран, участвовали в различных международных 
турнирах, проводили серии с клубами НХЛ, но основное развитие игроки 
получали здесь, внутри своей страны, своего чемпионата. Если бы мы 
надеялись, что поднимемся только за счет игр с иностранцами и ничего не 
делали здесь у себя, наш хоккей не поднялся бы на ту высоту, которой мы 
достигли в мировом хоккее. 
Прежде всего надо работать здесь. Сейчас много хороших ребят приходят в 
команды, и хоккей, вам скажу, сейчас очень интересный. Я с удовольствием 
смотрю матчи нашего чемпионата. 
 - Хорошо, вернемся к КХЛ и поговорим еще об одном московском клубе, 
"Спартаке". Что нового привнес в игру красно-белых Алексей Жамнов, что ждать 
болельщикам этой команды в новом сезоне? 
 - "Спартак" - это как раз одна из тех команд, которую приятно смотреть. 
Руководству клуба удалось провести хорошую селекцию и собрать неплохих 
ребят. Играют они очень интересно и показывают качественный хоккей. Может 
быть, на мой взгляд, им не хватает сейчас классного вратаря, который бы своей 



 

 

игрой вселял уверенность партнерам. Поэтому красно-белые много пропускают 
и играют не совсем ровно. 
Но могу успокоить спартаковских болельщиков, что прошлогодней ситуации, 
когда команда в последний момент не попала в плей-офф, в этом сезоне не 
произойдет. "Спартак" с таким составом и тренерским штабом будет играть в 
Кубке Гагарина - это точно. А вот как далеко они смогут пройти - здесь я 
загадывать не берусь. 
 - Как вы думаете, вернется ли в свой родной клуб для завершения карьеры 
звездный воспитанник "Спартака" Илья Ковальчук или это только домыслы 
журналистов? 
 - Даже не знаю. Ничего не могу сказать на этот счет. Этот вопрос лучше задать 
самому Илье. В любом случае 40 лет - не предельный возраст в хоккее. Играли 
в этом возрасте и Селянне, и Ларионов. Горди Хоу вон вообще до 50 с лишним 
лет выступал. А Ягр? Так что все возможно. Ковальчук - это прирожденный 
лидер, и если он хочет просто доиграть - я не вижу смысла в его возвращении. 
Уходить тоже надо вовремя. Все-таки я не думаю, что он вернется и будет играть 
в "Спартаке". 
 - Давайте с Запада переместимся на Восток, где, кажется, все спокойно и все 
расположились по своим местам - будто завтра плей-офф. Впереди те, кому и 
положено быть по статусу: "Магнитка", "Авангард", "Ак Барс", "Уфа". 
 - С приходом Андрея Разина в "Металлург" - эта команда стала более 
рациональной. Борется за каждое очко, то, что делал этот тренер в своей 
предыдущей команде, "Северстали". Поэтому то, что они наверху турнирной 
таблицы, - не случайно. Конечно, по составу впереди всех во всей лиге - 
казанский "Ак Барс". Считаю, коллектив Зинэтулы Билялетдинова главным 
фаворитом всего сезона КХЛ. 
Я думаю, они скоро достанут "Магнитку" и "Омск" и выйдут на первое место на 
Востоке. У казанцев есть прекрасная тройка Яшкин - Шипачев - Кагарлицкий, 
которую я создал несколько лет назад в "Динамо". Ребята прекрасно реализуют 
большинство - чуть похуже, чем динамовцы (смеется), но они умеют это делать 
и будут забивать на протяжении всего сезона. 
Есть в Казани и Радулов, которому все равно, в каком звене играть, хоть в 
четвертом, - он свои очки наберет. Саша - очень универсальный игрок, к тому же 
очень голодный сейчас до побед. Вратари, я надеюсь, не подведут. Ну и во главе 
Хайдярович (Зинэтула Билялетдинов. - Прим. ред. ), так что все в "Ак Барсе" 
нормально. 
 - Для вас, наверное, финал мечты в этом сезоне: "Ак Барс" - "Динамо"? 
 - Это было бы очень интересно. (Улыбается.) Понятно, что болеть буду за 
"Динамо" в этом сезоне. Признаюсь, что смотреть хоккей с трибуны гораздо 
тяжелее, чем когда ты находишься на скамейке. Это ужас какой-то. Полностью 
интервью с заслуженным тренером России Владимиром Крикуновым можно 
увидеть на сайте "Московского комсомольца". 

К заголовкам сообщений 

"Наш русский колхоз". Инфраструктура в КХЛ - это провал 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 21 сентября 2023) 
Текст имени Александра Радулова и Андрея Зубарева. 
Вы точно помните тот самый легендарный спич Александра Радулова, но для 
нашего текста важнее причина, которая заставила нападающего метать громы и 
молнии. А она была действительно вполне колхозной - работники "Уфа Арены" 
пытались закрепить съехавшие ворота, но делали это так усердно, что 
просверлили дрелью дырку не только во льду, но и в трубе системы охлаждения. 



 

 

Из той трубы начала хлестать вода - матч между "Салаватом" и "Ак Барсом" 
пришлось прервать на час.  
С тех пор прошло больше 11 лет, но колхоз из КХЛ никуда на самом деле не 
делся - то ли сходство названий держит, то ли нечто иное. Даже в 2023 году 
инфраструктура многих арен не выдерживает сравнения с самим регламентом 
КХЛ. Не верите? Давайте пробежимся по пунктам.  
Между нами толстый лед  
В начале чемпионата многие тренеры и хоккеисты жаловались на качество льда 
почти на всех аренах лиги. Наверное, проблемы можно объяснить аномально 
теплым сентябрем. В первые пару недель осени стояла почти летняя погода, это 
могло усложнять жизнь ледоварам от Москвы до Владивостока. Но, оказывается, 
проблема не столько в нестандартном тепле, сколько в том, что почти нигде в 
КХЛ не соблюдают простейший регламент, заведенный лигой. По стандартам 
толщина ледового слоя должна быть от 35 до 50 миллиметров. Чем тоньше лед 
(в пределах этой нормы), тем он "быстрее". Соответственно и шайба скользит 
лучше и коньки катят легче.  
Но почти на всех аренах лиги стандарт не соблюдают. Никаких измерений - 
просто заливаем лед на глазок, а дальше пусть игроки сами мучаются.  
Даже в петербургском Ледовом, где далеко не худший лед в лиге, его толщина - 
60 миллиметров. На целый сантиметр больше максимально допустимого. Что 
творится в условном Тольятти или Хабаровске - одному Эвклиду известно. 
"Я такой вредный, потому что у меня велосипеда нет"  
Вы знаете, что хоккеисты особенно котируют велотренажеры - они используют 
их для сухих тренировок и заминки после матча. Вот только на выезд нельзя 
притащить с собой по тренажеру на каждого игрока. КХЛ возложила эту 
обязанность на принимающую сторону. По регламенту хозяева должны дать 
гостям минимум 6 исправных современных велотренажеров. Если вспомнить, 
что в стандартную заявку попадают 22 хоккеиста, то это довольно скромно, но 
находятся уникумы, которые не делают и этого. 
Четыре старых тренажера, из которых парочка еще и сломана - это норма для 
некоторых городов лиги. Жаловаться инспектору бесполезно - он в лучшем 
случае сочувственно разведет руками.  
СанПиНы для Нижнего  
Пару сезонов назад Андрей Зубарев пошумел со своим самодеятельным 
хоккейным "Ревизорро". Кажется, что он рановато ушел на покой - сейчас бы шоу 
заиграло новыми красками.  
Испорченые рожки для душа и ржавчина на сантехнике - это мелочи, по 
сравнению с самыми настоящими мышами, которые можно встретить в гостевых 
раздевалках "Нагорного". Первым "джерри" в Нижнем Новгороде встретил Роман 
Ротенберг, а потом появились и видеодоказательства уже от следующих гостей 
"Торпедо". 
Отдельного пункта про дератизацию в регламенте нет, но всякие СанПиНы 
активно упоминаются. Санитарно-гигиеническая инспекция "Нагорному" бы явно 
не помешала. Ароматными ананасами от нее не отделаешься.  
Массаж на фанерке  
Есть масса других мелочей, которые здорово портят жизнь любой выездной 
команде. Вместо мягких массажных столов многие хозяева норовят подсунуть 
нечто из фанеры (хотя здесь регламент действительно не нарушается - о 
качестве массажного стола там ничего не написано). В Тольятти в гостевых 
раздевалках вообще нет связи, хотя по регламенту положена не то, что обычная 
сотовая, а устойчивый вай-фай. Ну и воткнуть все необходимые электроприборы 



 

 

в розетки у сервисменов получается далеко не всегда. Вылетающие при 
повышенной нагрузке пробки - чистая классика КХЛ.  
Все эти вещи по отдельности - не трагедия, но собранные вместе они и создают 
тот самый деревенский имидж, про который говорил еще Александр Радулов. С 
2012 года он успел съездить в НХЛ и вернуться, а "наш русский колхоз" живет и 
процветает.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/cleanhockey/3191396.html 

К заголовкам сообщений 

"Теперь уже международный конфликт". The Athletic - о ситуации вокруг 
Ивана Федотова (Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Журналист The Athletic Скотт Уилер поделился мнением о ситуации вокруг 
российского вратаря ЦСКА Ивана Федотова. 
"Самым актуальным моментом в российском хоккее является продолжающийся, 
теперь уже международный конфликт вокруг вратаря Ивана Федотова, который, 
несмотря на подписание контракта с "Филадельфией", остается в ЦСКА на год 
после завершения военной службы. Из-за этого Федотов, ЦСКА и КХЛ теперь 
находятся под санкциями ИИХФ, а страна, ее главная лига и клуб еще больше 
отдаляются от остального хоккейного мира в разгар ситуации на Украине. 
Существует большое беспокойство по поводу того, что продолжающийся отказ 
выполнять контракт с "Флайерз" может означать для других российских игроков, 
задрафтованных и подписанных в НХЛ (особенно, когда России и ее 
национальным командам уже отказано в участии на международных турнирах и, 
похоже, нет любых других карательных мер, доступных ИИХФ или НХЛ)", - 
приводит слова Уилера The Athletic. 

https://www.championat.com/hockey/news-5250040-teper-uzhe-mezhdunarodnyj-
konflikt-the-athletic-o-situacii-vokrug-ivana-fedotova.html 

К заголовкам сообщений 

Радулов обогнал Зарипова в списке лучших бомбардиров в истории 
регулярных чемпионатов КХЛ (Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 
21 сентября 2023) 
Капитан "Ак Барса" Александр Радулов поднялся на третье место в списке 
лучших бомбардиров в истории регулярных чемпионатов КХЛ. 
После победного домашнего матча с "Витязем" (5:4) нападающий обошел 
легенду "Ак Барса" Даниса Зарипова. На счету Радулова стало 558 (196 плюс 
362) очков, у Зарипова - 557 (235 плюс 322). 
Напомним, второе место занимает экс-форвард "Металлурга" и "Атланта" Сергей 
Мозякин, на счету которого 756 (351 плюс 405) очков. Лидирует форвард "Ак 
Барса" Вадим Шипачев с 760 (240 плюс 520) очками. 
На 6-м месте - нападающий "Ак Барса" Дмитрий Кагарлицкий с 441 (158 плюс 
283) очком. 
Лучшие бомбардиры в истории регулярных чемпионатов КХЛ: 
 1. Вадим Шипачев - 760 очков 
2. Сергей Мозякин - 756 очков 
3. Александр Радулов - 558 очков 
4. Данис Зарипов - 557 очков 
5. Найджел Доус - 505 очков 
6. Дмитрий Кагарлицкий - 441 очко 
7. Сергей Широков - 436 очков 
8. Мэтт Эллисон - 434 очка 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/cleanhockey/3191396.html
https://www.championat.com/hockey/news-5250040-teper-uzhe-mezhdunarodnyj-konflikt-the-athletic-o-situacii-vokrug-ivana-fedotova.html
https://www.championat.com/hockey/news-5250040-teper-uzhe-mezhdunarodnyj-konflikt-the-athletic-o-situacii-vokrug-ivana-fedotova.html


 

 

9. Никита Гусев - 427 очков 
10. Брэндон Боченски - 406 очков  

https://www.business-gazeta.ru/news/607744 

К заголовкам сообщений 

"Немножечко крошится". Кадейкин - о качестве льда в Петербурге 
(Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Новый капитан СКА Александр Кадейкин после победного матча с 
"Северсталью" (4:1) оценил состояние льда на стадионе в Санкт-Петербурге. 
"Качество льда в Петербурге? Немножечко крошится лед, но на улице везде +20, 
теплая осень. В Питере хорошая погода, непривычно даже. Это естественные 
моменты. В предыдущие годы была такая же проблема, с этим ничего не 
сделаешь", - сказал Кадейкин в беседе с корреспондентом "Чемпионата" 
Дмитрием Сторожевым. 
Напомним, в Санкт-Петербурге на стадионе "Ледовый дворец" завершился матч 
Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной лиги сезона-2023/2024, в 
котором СКА принимал "Северсталь". Встреча закончилась победой хозяев со 
счетом 4:1. В следующей игре армейцы сыграют в гостях с "Амуром".  

https://www.championat.com/hockey/news-5249796-nemnozhechko-kroshitsya-
kadejkin-o-kachestve-lda-v-peterburge.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

"На "Платинум Арене" хороший лед, СКА может быть спокоен" - форвард 
"Амура" Бочаров (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Нападающий "Амура" Станислав Бочаров заявил "Матч ТВ", что на качество льда 
на хабаровской "Платинум Арене" пока никто не жаловался. 
"Динамо" в четверг в овертайме обыграло на выезде "Амур" в матче регулярного 
чемпионата КХЛ со счетом 2:1. Бочаров забросил единственную шайбу "Амура". 
В следующем матче хабаровская команда примет СКА. 
 - Поражение есть поражение. Чуть сглаживает, что взяли одно очко, но это все 
равно поражение. Надо в принципе добавить во всем, чтобы набирать больше 

очков. В концентрации, в агрессивности. Сложно назвать какой‑то один 

единственный нюанс. И тогда все будет. Мы бьемся друг за другом, бьемся за 
команду, что было видно по игре с "Динамо". Каждый занимался своим делом, 
понимали, что ждать от своих партнеров. Большую роль сыграло то, что не было 
удалений. Это не отбирает лишних сил. Никакой конкретной установки "не 
удаляться" под "Динамо" не было. Нам в целом нужно играть аккуратнее, 
стараться не удаляться, чтобы ребята, кто играет в меньшинстве, не 
"нажирались". 
 - В КХЛ много говорят про лед. В преддверии приезда СКА оцените его на 
"Платинум Арене"?  
 - У нас очень хороший лед. Не знаю, как там в других городах, но мы играем 
дома, и на лед никто не жаловался. СКА в этом плане может быть спокоен, - 
сказал Бочаров корреспонденту "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950771_Na_Platinum_Arene_khoroshij_l
ed_SKA_mozhet_byt_spokojen__forvard_Amura_Bocharov 

Похожие сообщения (2): 

https://www.business-gazeta.ru/news/607744
https://www.championat.com/hockey/news-5249796-nemnozhechko-kroshitsya-kadejkin-o-kachestve-lda-v-peterburge.html
https://www.championat.com/hockey/news-5249796-nemnozhechko-kroshitsya-kadejkin-o-kachestve-lda-v-peterburge.html
https://allhockey.ru/news/show/490353-Kadejkin_o_kachestve_l_da_v_Peterburge_nemnozhechko_kroshitsya
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950771_Na_Platinum_Arene_khoroshij_led_SKA_mozhet_byt_spokojen__forvard_Amura_Bocharov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950771_Na_Platinum_Arene_khoroshij_led_SKA_mozhet_byt_spokojen__forvard_Amura_Bocharov


 

 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Sports.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Все команды КХЛ примерно одинаковые, на первый план выходит 
тренерская идея" - Щитов (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 21 сентября 2023) 

Экс‑защитник ряда клубов КХЛ Никита Щитов в разговоре с "Матч ТВ" заявил, 

что все команды Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) примерно равны по 
составам. 
На данный момент таблицу Западной конференции возглавляет московское 
"Динамо" (14 очков; 9 матчей), вторым идет "Торпедо" (13; 8), третьим - 
"Локомотив" (12; 8). На Востоке лидирует магнитогорский "Металлург" (15; 9), 
следом идут "Ак Барс" (12: 8) и "Салават Юлаев" (10; 7). 
 - У "Динамо" здорово действует связка Гусева и Уила - два праворуких хоккеиста, 
первый читает игру на несколько шагов вперед, здорово взаимодействует в 
большинстве. А у каких команд, кроме "Ак Барса", собраны составы из звезд? 
Все примерно одинаковые, на первый план выходит тренерская идея, концепция 
игровая, - сказал Щитов "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950782_Vse_komandy_KKhL_primerno_
odinakovyje_na_pervyj_plan_vyhodit_trenerskaja_ideja__Shhitov 

К заголовкам сообщений 

Сотрудничество или фарм? Какое место команды ВХЛ занимают в 
системе клубов КХЛ (Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 21 
сентября 2023) 
Высшая хоккейная лига - составляющая вертикали российского хоккея. О том, 
какую именно роль выполняют команды ВХЛ и как строится их взаимодействие с 
клубами КХЛ - в материале KHL.ru.  
Спикеры:  
Максим Рябков, генеральный директор "Автомобилиста" (фарм-клуб - "Авто");  
 Роман Беляев, спортивный директор "Спартака" (фарм-клуб - "Химик");  
 Алексей Яшкин, генеральный менеджер "Сокола" (договор о сотрудничестве с 
"Амуром");  
 Иван Печников, генеральный менеджер ХК "Рязань-ВДВ" (договор о 
сотрудничестве с "Витязем").  
"Лифт" МХЛ-ВХЛ-КХЛ и "доводка". Что это такое и как работает 
Интервью  
- Клубы КХЛ имеют два вида отношений с командами ВХЛ - статус фарм-клуба и 
договор о сотрудничестве. Расскажите, в чем разница?  
Рябков: С фарм-клубом у основной команды КХЛ обычно общая 
организационная структура. С одной стороны, это в определенной мере 
увеличивает расходы на ее содержание (по сравнению просто с партнерским 
договором с независимым клубом ВХЛ), но, с другой стороны, все кадровые, 
игровые, тактические решения тренерского штаба фарм-клуба полностью 
соответствуют политике и интересам главного клуба. Во взаимоотношениях с 
клубом-партнером из ВХЛ так бывает далеко не всегда. Развивать молодых 
игроков на этом уровне намного проще в условиях собственного фарм-клуба.  
Беляев: Фарм-клуб - составляющая клубной вертикали. При таком типе 
отношений клуб КХЛ участвует в финансировании команды ВХЛ и по регламенту 
может отправлять в фарм-клуб до 40 игроков. Второй вариант - это 
сотрудничество между клубами КХЛ и ВХЛ, при котором команда ВХЛ является 

https://allhockey.ru/news/show/490416-Bocharov_SKA_mozhet_byt_spokoen_na_arene_Amura_ochen_horoshij_led
https://www.sports.ru/hockey/1115485846-stanislav-bocharov-ska-mozhet-byt-spokoen-na-arene-amura-ochen-xoroshi.html
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950782_Vse_komandy_KKhL_primerno_odinakovyje_na_pervyj_plan_vyhodit_trenerskaja_ideja__Shhitov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950782_Vse_komandy_KKhL_primerno_odinakovyje_na_pervyj_plan_vyhodit_trenerskaja_ideja__Shhitov


 

 

самостоятельной, финансируется из других источников, имеет собственные 
стратегии развития и руководство. При таком формате клуб КХЛ может 
отправлять в команду ВХЛ до 10 игроков.  
Яшкин: На данный момент в хоккее действительно два вида отношений. Фарм-
клуб из ВХЛ находится в одной структуре с командой КХЛ, и, по сути, является 
"резервом" для основы. Для примера, есть омский "Авангард", фармом которого 
являются "Омские Крылья". Что касается договора о спортивном сотрудничестве 
между клубами КХЛ и ВХЛ, то здесь команды находятся в разных юридических 
структурах. Чаще всего они базируются в разных городах и даже регионах 
России.  
- Почему вы выбрали существующую форму отношений? Что она дает вашему 
клубу?  
Рябков: По указанным в ответе на предыдущий вопрос причинам. У нас 
появилась возможность досконально точно прорабатывать необходимые для 
развития молодых клубных талантов навыки -  игра на требующихся для 
основной команды позициях, игра в неравных составах. Также можем 
контролировать объемы игрового времени для хоккеистов более младшего 
возраста, лимитчиков. В независимых клубах, ставящих максимальные 
турнирные задачи, это делать нереально.  
Беляев : Главная задача фарм-клуба - развитие игроков системы клуба и их 
подготовка до уровня КХЛ. Все команды в вертикали придерживаются общих 
тактических принципов, тренеры всей системы постоянно общаются друг с 
другом. Наставники фарм-клуба четко следуют рекомендациям тренеров 
основного состав при командировании туда того или иного игрока.  
У меня есть опыт работы с обоими типами отношений клубов КХЛ и ВХЛ. В моем 
понимании, фарм-клуб - это необходимость для серьезного клуба. В то же время 
существует и другой подход. Нужно учитывать, что наличие в системе фарм-
клуба - это большие расходы, так как клуб полностью содержит целую команду. 
При иных отношениях клуб КХЛ платит только зарплату командированным 
хоккеистам. Поэтому неудивительно, что в КХЛ есть клубы, которые не имеют 
фарм-команд.  
Яшкин: Для "Сокола" вариант спортивного сотрудничества с клубом КХЛ на 
сегодняшний момент единственный из двух возможных. Красноярский клуб - это 
самостоятельная спортивная организация, учредителем которой является Центр 
спортивной подготовки Красноярского края.  
Печников: Основной учредитель ХК "Рязань-ВДВ" - правительство Рязанской 
области, клуб финансируется из бюджета. Поэтому у нас самостоятельная 
команда. Мы не можем стать фарм-клубом. Сотрудничество с "Витязем" 
позволяет нам экономить бюджетные средства, потому что зарплату 
командированным хоккеистам продолжает платить клуб КХЛ. А также 
добиваться результата, так как из "Витязя" к нам приезжают игроки хорошего 
уровня. У этих ребят есть перспектива выступать на уровне КХЛ. Играть вместе 
с ними и просто за ними наблюдать очень полезно для наших хоккеистов, в том 
числе из молодежной команды и школы. Они видят, что есть к чему стремиться.  
Олег Смирнов: "Зарабатываю деньги и вкладываю их в развитие хоккея"  
Интервью  
- Как строится взаимодействие?  
Рябков: Руководство главного клуба ведет селекционную работы и в фарм-
команде. Мы установили своеобразный возрастной лимит внутри фарма -  редко 
кто из игроков находится в возрасте 25 лет и старше, ориентируемся на молодых 
ребят, имеющих потенциал дорасти до КХЛ. Главный тренер основной команды 
имеет право высказать пожелания по особенностям использования тех игроков, 



 

 

которые уже максимально "под основой", тренерскому штабу фарм-команды 
необходимо прислушиваться к этим пожеланиям.  
Беляев: На мой взгляд, принципиально важно, чтобы фарм-команда 
базировалась рядом с основой, чтобы дорога у игроков занимала немного 
времени. Может сложиться такая ситуация, что сразу несколько хоккеистов 
основы получат травмы, скоро новый матч и срочно требуется замена. Или 
тренер решит придать команде новый импульс, внести "свежую кровь" и 
пригласить игрока, который хорошо проявил себя в фарм-клубе.  
Обычно хоккеисты отправляются в фарм по трем причинам. Первая - получение 
игровой практики, если речь идет о хоккеистах, близких к основному составу. 
Вторая - приобретение опыта, если речь идет о молодежи. И третья - это набор 
формы после травмы или болезни.  
Важно учитывать, что перевести в фарм-клуб можно игрока только на 
двустороннем контракте. Если соглашение одностороннее, то отправить 
хоккеиста в ВХЛ можно лишь через драфт отказов. Но в таком случае есть риск, 
что его заберет другой клуб. Игрок по понятным причинам всегда хочет 
односторонний контракт, как некую гарантию. Но на самом деле у двустороннего 
соглашения есть свои плюсы. Ты никогда не знаешь, как сложится сезон. Порой 
бывает полезно провести некоторое время в ВХЛ. Например, Матвей Заседа 
прошлый сезон начинал в "Химике", проявил себя, почувствовал уверенность, 
получил шанс в основе и заиграл уже в "Спартаке". А как бы все сложилось, играй 
он с начала сезона в четвертой тройке в основе, сказать сложно. В ВХЛ очень 
сильная конкуренция, лига достаточно сильная и недооценивать ее не стоит. 
Далеко не все игроки после МХЛ могут сразу закрепиться на уровне КХЛ. Так что 
ВХЛ - важная ступень в вертикали российского хоккея.  
Что касается нашего клуба, то мы довольны сотрудничеством с воскресенским 
"Химиком". И в части развития игроков. И, конечно, мы рады и гордимся тем, что 
"Химик" завоевал Кубок Петрова. Для наших молодых игроков это бесценный и 
очень важный опыт.  
"Хоккей должен приносить радость зрителям и игрокам". "Записки тренера": 
Игорь Гришин 
Интервью  
Яшкин: Все очень просто. Два генеральных менеджера клубов созваниваются. 
Определяется список игроков (с двухсторонними контрактами), которые могут по 
ходу сезона быть командированы из КХЛ в ВХЛ. Они получают в "Соколе" 
игровую практику, при том условии, что их уровень и качество игры соответствует 
уровню нашей команды. То есть для "Амура" цель абсолютно понятна - 
хоккеисты, не проходящие в данный момент в основу, должны быть в тонусе и 
играть. Это гораздо лучше, чем просто тренироваться. Мы же в свою очередь 
получаем качественного хоккеиста, мотивация у которого довольно понятна. 
Играешь хорошо, приносишь пользу - значит есть большие шансы, что "Амур" 
тебя задействует в матчах КХЛ. При этом мы "закрываем" так называемые 
социальные нужды игрока в Красноярске, а заработную плату ему продолжает 
платить "Амур".  
В разные сезоны (а "Сокол" сотрудничает с "Амуром" уже седьмой год) в команду 
приезжала большая группа игроков из Хабаровска. Кто-то проводил в 
Красноярске большую часть сезона, кто-то, сыграв несколько матчей, отзывался 
обратно. Все зависит от ситуации в "Амуре". Например, от череды травм, 
болезней, качества игроков основы. Многие хоккеисты радовали болельщиков 
отличной игрой, забросили немало шайб и принесли очков. Это Илья Андрюхов, 
Дмитрий Лозебников, Артур Гиздатуллин, Кирилл Слепец. Их и многих других в 
Красноярске всегда вспоминают с теплотой.  



 

 

Печников: Всегда по-разному. Мы постоянно контактируем с руководством 
"Витязя", обсуждаем и планируем действия, а главный тренер уже решает, как 
использовать прибывших игроков внутри команды. Думаю, в "Витязе" 
внимательно следят за командированными хоккеистам и делают выводы.  
- Какие задачи ставятся перед командой ВХЛ с точки зрения интересов клуба 
КХЛ?  
Рябков: Развитие молодых игроков, подготовка способного полноценно заменить 
травмированных игроков основного состава резерва, осуществление более 
плавного перехода от молодежного хоккея с его особенностями и спецификой к 
игре на взрослом мужском уровне. При этом если одновременно удается 
достигать высоких турнирных успехов, как у "Горняка-УГМК" в последние 4 
сезона, -  это тоже максимально приветствуется. Хочется растить молодежь с 
амбициями и психологией победителей.  
Яшкин: Хоккеист должен быть в игровом тонусе и иметь практику. Естественно, 
что при этом он должен выполнять тренерскую установку и приносить пользу 
"Соколу". Если хоккеист выходить на лед отбывать номер, в таком случае он 
играть не будет. Это сотрудничество между клубами КХЛ и ВХЛ выгодно всем, 
иначе бы у нас его не было.  
Печников: Основная задача - обкатка молодых игроков, приобретение ими 
опыта. Исходя из собственных наблюдений могу сказать, что игра в ВХЛ 
позволяет ребятам добиваться заметного прогресса. Например, ранее у 
"Рязани" был договор с "Локомотивом". Через нашу команду прошло 15 человек. 
И сейчас все играют в КХЛ и НХЛ - Илья Коновалов, Антон Красоткин, Владислав 
Гавриков, Александр Елесин, Рушан Рафиков, Никита Черепанов, Артур Каюмов, 
Денис Алексеев, Кирилл Воронин, Артем Ильенко и другие. Большинство в своих 
командах на ведущих ролях. Это - показатель того, что ВХЛ занимает важное 
место в системе российского хоккея. Лига закрывает пробел между МХЛ и КХЛ, 
подготавливает хоккеистов к игре на самом высоком уровне. Безусловно, была 
от такого взаимодействия польза и для "Рязани" - мы заняли второе место в 
регулярном чемпионате, вышли в 1/4 финала плей-офф.  
- Насколько существующая сегодня система эффективна? Требует ли она какой-
то модернизации, может быть, внесения изменений в регламент?  
Рябков: Некоторые новшества в регламенте КХЛ могут демотивировать клубы 
содержать фарм-команды. В первую очередь, это сокращение со следующего 
сезона числа командированных. В результате некоторые игроки фарма даже 
теоретически не смогут подняться в основу. Также проблемой может стать 
понижение с этого сезона до 24 лет возраста игроков, чьи зарплаты начинают 
попадать под потолок даже когда они находятся в расположении фарм-клубов. 
Если цель этого правила в том, чтобы искусственно быстрее освобождать 
ограниченно свободных агентов из систем клубов КХЛ, то опять же могут 
возникнуть вопросы в целесообразности содержания собственного фарма -  в 
таком случае клубы не всегда будут успевать пожинать плоды своего 
многолетнего труда по воспитанию хоккеистов.  
Яшкин: На сегодняшний момент выстроенная система взаимодействия между 
клубами наиболее эффективна. Мы довольны сотрудничеством с "Амуром" и 
пока не видим каких-то предпосылок для внесения изменений в регламент.  
Печников: Договор о сотрудничестве - очень эффективный, взаимовыгодный 
подход. Он дает результат обеим сторонам. Не случайно многие команды ВХЛ 
имеют такой тип отношений в клубом КХЛ. Случалось, что игрок не проходил в 
основной состав команды КХЛ, а приезжал в ВХЛ и проявлял себя с самой 
лучшей стороны. Или тренер из КХЛ просто не видел человека в основе, а в ВХЛ 
он получал шанс. Кто-то раскрывается в 19 лет, кто-то в 22 или позже. У кого-то 



 

 

просто был не самый удачный год, и он заслуживает возможности показать себя 
в Высшей лиге. Поэтому, конечно, для ребят очень важно проходит обкатку на 
взрослом уровне в ВХЛ.  

https://www.khl.ru/news/2023/09/21/519920.html 

К заголовкам сообщений 

Голкипер "Барыса" вошел в рейтинг силы игроков по итогам первых 
недель сезона КХЛ (Sports.kz, Караганда, 21 сентября 2023) 
KHL.ru представил рейтинг силы игроков по первым неделям чемпионата КХЛ 
сезона 2023/2024, передает Sports.kz.  
В России назвали худшего форварда "Барыса"  
Лидером первого рейтинга стал защитник СКА Александр Никишин, который в 
восьми матчах набрал 7 (3+4) очков, на втором месте расположился вратарь 
"Куньлунь Ред Стар" Джереми Смит, который является лидером по числу 
отраженных бросков в текущем сезоне. Тройку лучших замкнул Николай 
Коваленко из "Торпедо", который помимо результативной игры регулярно идет в 
силовую борьбу, являясь лидером по силовым приемам с Артемом Лукояновым 
из "Ак Барса" (по 24).  
Казахстанский вратарь астанинского "Барыса" Андрей Шутов на девятом месте 
в рейтинге силы игроков по итогам первых недель сезона.  
Рейтинг рассчитывается на основе большо числа статистических показателей, 
например для вратарей учитывается среднее число отраженных бросков за игру, 
а показатель среднее число пропущенных шайб за матч вычитывается из общего 
значения. Для защитников и нападающих помимо очков учитывается показатель 
полезности и среднее число за игру отборов, силовых приемов и блокированных 
бросков, у форвардов также отдельно разделяются шайбы, заброшенные в 
равных составах, в меньшинстве и в большинстве.  
Напомним, Андрей Шутов вошел в топ-5 лучших вратарей КХЛ с показателем - 
96.7%, коэффициент надежности - 0.98.  

https://www.sports.kz/news/golkiper-baryisa-voshel-vreyting-silyi-igrokov-poitogam-
pervyih-nedel-sezona-khl 

Похожие сообщения (2): 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 21 сентября 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Спунер побил рекорд "Авангарда" по серии с набранными очками со 
старта сезона (Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
В эти минуты в Новосибирске проходит матч Фонбет Чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором местная "Сибирь" 
принимает "Авангард". Идет третий период, впереди хозяева со счетом 3:2. 
Нападающий омского клуба Райан Спунер отдал результативную передачу в 
моменте со вторым голом и побил рекорд "Авангарда" по серии с набранными 
очками со старта сезона. Об этом сообщает пресс-служба Континентальной 
хоккейной лиги. В активе нападающего 10 (3+7) очков в семи матчах. 
Предыдущий рекорд принадлежал Владимиру Соботке, который набрал восемь 
очков в шести стартовых играх сезона-2015/2016. 

https://www.championat.com/hockey/news-5250628-spuner-pobil-rekord-avangarda-
po-serii-s-nabrannymi-ochkami-so-starta-sezona.html 
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Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Мичков забросил первую шайбу за "Сочи" в сезоне (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
18-летний нападающий Матвей Мичков забил первый гол в сезоне, открыв счет 
заброшенным шайбам за "Сочи" после очередного перехода в аренду из СКА.  
Мичков отличился в третьем периоде матча против "Трактора".  
СКА отдал Мичкова в аренду в "Сочи" 11 сентября. До этого матча он набрал 3 
(0+3) очках в трех играх за сочинцев.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/michkov-zabrosil-pervuyu-shaybu-za-
sochi-v-sezone-2125624/ 

К заголовкам сообщений 

Голдобин стал вторым игроком в истории "Спартака", набравшим пять 
очков в одном матче (Советский спорт, Москва, 21 сентября 2023) 
Форвард сделал пять ассистов в игре с "Барысом". 
Нападающий Николай Голдобин стал вторым игроком в истории московского 
"Спартака", кому удалось набрать пять очков в одном матче КХЛ.  
21 сентября форвард сделал пять результативных передач в домашней игре 
регулярного чемпионата с казахстанским "Барысом" (6:3).  
До этого единственным игроком "Спартака", набравшим пять баллов в одной 
встрече КХЛ, был словацкий нападающий Штефан Ружичка. В сезоне-2008/09 он 
забросил четыре шайбы и сделал один ассист в матче с новокузнецким 
"Металлургом" (6:4). 
Помимо прочего, Голдобин стал девятым игроком, сделавшим ассистентский 
пента-трик в одном матче КХЛ. 

https://www.sovsport.ru/hockey/news/2:1084283 

К заголовкам сообщений 

Алексей Жамнов оценил ассистентский пента-трик Голдобина 
(Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов после победы над "Барысом" (6:3) 
прокомментировал ассистентский пента-трик Николая Голдобина и оценил игру 
голкипера красно-белых Андрея Сковронского. 
"Пять передач Голдобина? Молодец! Думаю, что нападающий нацелен на то, 
чтобы забивать, но сегодня он сыграл продуктивно. Он не набирал очки в матчах 
против СКА и ЦСКА? Сезон только начинается, потом будете судить нас всех по 
последней игре. 
Команде есть над чем работать - пока не получается концентрироваться на 
протяжении всего матча. 
Игра Сковронского? Он провел хороший тренировочный лагерь, сыграл два 
контрольных матча, но потом получил травму. Мы ждали его восстановления и 
планировали дать ему сыграть даже на выезде. Сегодня мы попросили ребят, 
чтобы они ему помогли - все же, он долго не играл, какое-то волнение 
присутствовало. Его сэйв в третьем периоде помог команде, в тот момент у нас 
был небольшой спад в игре. За Морозовым и Бурмистровым следят врачи, они 
тренируются".  

https://allhockey.ru/news/show/490426-Spuner_pobil_rekord_Avangarda
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/michkov-zabrosil-pervuyu-shaybu-za-sochi-v-sezone-2125624/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/michkov-zabrosil-pervuyu-shaybu-za-sochi-v-sezone-2125624/
https://www.sovsport.ru/hockey/news/2:1084283


 

 

https://www.championat.com/hockey/news-5251070-aleksej-zhamnov-ocenil-
assistentskij-penta-trik-goldobina.html 

Похожие сообщения (5): 

• Sports.ru, Москва, 22 сентября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 22 сентября 2023 

• Live Sport (livesport.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Нападающий "Спартака" поделился эмоциями после ассистентского 
пента-трика (Р-Спорт, Москва, 21 сентября 2023) 
Нападающий московского "Спартака" Николай Голдобин выразил радостные 
эмоции в связи с победой в матче регулярного чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) над "Барысом" и сделанными им во встрече пятью 
результативными передачами.  
Встреча, которая состоялась в Москве в четверг, завершилась победой 
"Спартака" со счетом 6:3. Голдобин сделал пять голевых передач и стал вторым 
в истории клуба игроком, кому удалось набрать пять очков в одном матче КХЛ. 
Ранее рекорд "Спартака" принадлежал Штефану Ружичке, который отметился 
пятью результативными действиями (4+1) в матче с новокузнецким 
"Металлургом" в сезоне-2008/09.  
"Да, для меня это первый случай в карьере, когда я оформил пять голевых 
передач в одном матче. Никогда такого в жизни у меня не было. Пента-трик. Я 
стал вторым в истории "Спартака" игроком, кто набрал пять очков в одном матче 
КХЛ? Приятно войти в историю! Пришла пора вслед за Александром Хохлачевым 
бить рекорды в "Спартаке"? А почему бы и нет. Если такие ребята, как Паша 
Порядин, Ванька Морозов, Андрей Локтионов, будут и дальше мне так помогать, 
то все получится", - сказал Голдобин журналистам.  
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 
"Мы сыграли не очень хорошо в первом периоде. Но нас спасла реализация, 
повели в счете. Можем играть еще лучше. В маленьких деталях теряемся, 
проигрываем нейтральную борьбу. Если мы исправим это, то будем в топе", - 
добавил лучший бомбардир текущего сезона КХЛ.  
"Красно-белые" поднялись на пятое место в турнирной таблице Западной 
конференции, набрав 11 очков в 9 матчах. В следующей встрече "Спартак" 23 
октября примет челябинский "Трактор".  

https://rsport.ria.ru/20230921/goldobin-1897905541.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.kz, Караганда, 22 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Окончание неудачной серии СКА, шесть побед подряд "Динамо" и рекорд 
Шипачева: главные события недели в КХЛ (RT (russian.rt.com), Москва, 21 
сентября 2023) 
СКА на своем льду взял верх над "Северсталью" и прервал неудачную серию из 
пяти поражений, а ЦСКА поочередно уступил "Локомотиву" и "Ладе". Московское 
"Динамо" одержало шесть побед подряд и возглавило таблицу Западной 

https://www.championat.com/hockey/news-5251070-aleksej-zhamnov-ocenil-assistentskij-penta-trik-goldobina.html
https://www.championat.com/hockey/news-5251070-aleksej-zhamnov-ocenil-assistentskij-penta-trik-goldobina.html
https://www.sports.ru/hockey/1115487218-zhamnov-o-5-peredachax-goldobina-v-igre-s-barysom-napadayushhij-naczel.html
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/trener-spartaka-rasskazal-nad-chem-komande-nado-rabotat-2125682/
https://www.livesport.ru/hockey/2023/09/21/zhamnov/
https://allhockey.ru/news/show/490471-Zhamnov_vyskazalsya_o_pobede_nad_Barysom_i_5_ochkah_Goldobina
https://sport24.ru/hockey/news-580261-zhamnov-spartaku-yest-nad-chem-rabotat-poka-ne-poluchayetsya-kontsentrirovatsya-na-protyazhenii-vsego-matcha
https://rsport.ria.ru/20230921/goldobin-1897905541.html
https://www.sports.kz/news/nikogda-takogo-v-jizni-u-menya-ne-byilo-match-baryisa-voshel-v-istoriyu


 

 

конференции, а "Нефтехимик" пропустил восемь безответных шайб от "Барыса". 
В свою очередь, Вадим Шипачев обошел Сергея Мозякина и стал лучшим 
бомбардиром в истории КХЛ, а Зинэтула Билялетдинов выиграл 400-й матч в 
лиге. 
 Долгожданный успех СКА 
В преддверии матча с "Северсталью" положение СКА оценивалось как 
критическое. Подопечные Романа Ротенберга проиграли пять раз подряд и 
находились в шаге от повторения клубного антирекорда, установленного в 
сезоне-2021/22. Тогда петербуржцы уступили в шести встречах, оказавшись 
поочередно слабее ЦСКА (дважды), "Металлурга", "Спартака", "Локомотива" и 
"Сибири". Но на этот раз фиаско удалось избежать. 
В первом периоде соперники обменялись точными бросками, но в оставшееся 
время СКА выглядел убедительнее и еще трижды поразил ворота Дмитрия 
Шугаева, в то время как сам не пропустил ни разу. С передач Николая Полякова 
дубль оформил Валентин Зыков, а автором еще одной шайбы стал лучший 
бомбардир коллектива Александр Никишин. В активе защитника стало семь (3 + 
4) очков - на одно больше, чем у ассистировавшего ему Владимира Алистрова, 
открывшего счет в этом противостоянии. 
И хотя СКА сумел одержать первую победу за 16 дней, оценка этого успеха 
разнилась. По словам новоиспеченного капитана Александра Кадейкина, в 
непростой встрече петербуржцы взяли верх "со скрипом", однако 
продемонстрировали прогресс в плане игры и реализации. Главный тренер же 
был восхищен триумфом подопечных. 
"В этом году мы должны быть на три головы сильнее, чтобы побеждать, так 
сложилась жизнь. Нужно работать дальше, не обращать внимания на эмоции. 
Да, хоккей - игра эмоций. Мы видели сегодня и как выдохнул "Ледовый", и как 
завелись ребята. Такой прорыв блокады Ленинграда произошел сегодня. И 
прорвал эту блокаду Али (Алистров. - RT ). Это дорогого стоит. Важно, что ребята 
берут на себя ответственность в таких тяжелых ситуациях. А дальше другие 
подтянулись, он повел команду за собой", - цитирует специалиста "Чемпионат". 
Успехи "Динамо" и "Локомотива" 
Но пока в СКА радуются окончанию обескураживающей серии, в двух других 
командах продлевают удачные. Главными героями прошедшей недели в КХЛ 
стали "Динамо" и "Локомотив", благодаря очередным успехам составившие 
"Торпедо" компанию в списке сильнейших на Западе. Причем москвичи первыми 
в нынешнем сезоне выиграли шесть матчей подряд и поднялись на первую 
строчку конференции. 
Да, далеко не во всех противостояниях они были намного сильнее соперников - 
лишь в овертайме было сломлено сопротивление "Барыса" и "Амура". Но другие 
команды были обыграны с легкостью, а ведь среди них были лучшие коллективы 
конференции прошедшего плей-офф - ЦСКА и СКА, а также набравшие 
отличный ход "Сочи" и "Спартак". Дерби с красно-белыми и вовсе стало 
украшением недели и завершилось со счетом 6:3. Одними из главных героев 
стали Максим Джиошвили и Егор Петухов, оформившие по дублю. 
При этом роль лидера бело-голубых примерил на себя Никита Гусев. После не 
самого удачного выступления в плей-офф и скандального ухода из СКА многие 
поспешили списать его со счетов, что было крайне опрометчиво. В девяти 
встречах форвард трижды забил сам, а еще девять раз ассистировал партнерам, 
благодаря чему расположился на первой строчке в рейтинге бомбардиров не 
только "Динамо", но всей лиги в целом. 
Давно не уступает и изрядно критикуемый за не самый яркий стиль "Локомотив". 
Да, на этом отрезке подопечные Игоря Никитина преимущественно 



 

 

первенствовали над крепкими середняками ("Куньлунь" уступил дважды) и 
аутсайдерами ("Динамо" из Минска), но с одним топом все же расправились. 
Ярославцы в гостях превзошли ЦСКА, при этом обе шайбы забросили еще в 
первом периоде. На точные выстрелы Ярослава Лихачева и Дениса Алексеева 
москвичи ответили лишь попаданием Антона Слепышева (1:2). 
Быть может, кому-то это не нравится, но сейчас "Локомотив" - это прежде всего 
выстроенная оборона и уверенный в себе голкипер, демонстрирующий отличную 
статистику. Если рассматривать только тех, кто отстоял не менее шести матчей, 
то Даниил Исаев занимает третье место по проценту сейвов (93,6%), уступая 
лишь Антону Красоткину из "Сибири" и Владиславу Подъяпольскому из "Лады" 
(оба - 94,5%). А по коэффициенту надежности впереди него и вовсе лишь экс-
вратарь СКА. 
В целом матч складывался для "Сочи" неудачно. Хозяева пропустили уже на 96-
й секунде, а потом еще дважды оказывались в роли догоняющих. Но сначала 
Сергей Попов, а затем и Мичков с Кириллом Рассказовым помогали южанам 
восстанавливать паритет. Казалось, все идет к овертайму, но за 49 секунд до 
сирены седьмой номер драфта НХЛ - 2023 сказал свое веское слово. Матвей 
вкатился в зону, выждал время и неотразимо бросил в ближний угол, оставив не 
у дел Зака Фукале. Для него эти голы стали первыми в нынешнем сезоне. 
Разгром "Нефтехимика" 
В отличие от "Сочи", высокими достижениями не могут похвастать нижнекамцы. 
В восьми матчах они пропустили 36 шайб, восемь из них пришлись на 
злополучную встречу с "Барысом". Тогда "Нефтехимик" был разгромлен со 
счетом 0:8 и потерпел самое крупное фиаско в КХЛ. Предыдущий антирекорд 
был зафиксирован в ноябре 2011-го, когда "волки" были унижены "Трактором" - 
2:8. 
Таким образом, "Нефтехимик" имеет в своем активе лишь три очка и идет на 
серии из четырех поражений подряд, занимая предпоследнее, 22-е место в 
сводной таблице КХЛ. Менее впечатляюще смотрится лишь "Витязь", 
проигравший шесть раз подряд. И хотя в последнее время подмосковные 
хоккеисты все же навязывали борьбу конкурентам, без оглушительного фиаско 
на старте первенства также не обошлись. На своем льду они были биты минским 
"Динамо" - 0:7. 
Соперникам уже в скором времени придется вновь помериться силами друг с 
другом, однако повторения избиения ждать вряд ли стоит. Ведь тот успех пока 
так и остался последним для белорусов. С того момента "Динамо" уступило пять 
раз подряд и откатилось на 21-ю строчку. 
Исторический матч в Казани 
В то время как в КХЛ понемногу начинает увеличиваться отрыв между лидерами 
и аутсайдерами, сами спортсмены и тренеры продолжают вписывать свои имена 
в историю. И больше остальных в этом плане усердствуют представители "Ак 
Барса", где солируют Вадим Шипачев и Дмитрий Яшкин. Сейчас оба имеют в 
активе по 11 очков и делят вторую строчку в гонке бомбардиров. 
К этому моменту чешский нападающий уже успел по разу огорчить ЦСКА и 
"Торпедо", а также дважды поразить ворота "Трактора". Но пока самой успешной 
для него стала встреча с многострадальным "Витязем". В ней Яшкин забил 
трижды и вышел на пятое место по количеству хет-триков в КХЛ (шесть). Чаще 
него триплетами стреляли лишь Илья Ковальчук (семь), Данис Зарипов (восемь), 
Сергей Мозякин (девять) и Найджел Доус (11). 
В том матче без набранных очков со льда не ушел и Шипачев, отметившийся 
заброшенной шайбой и пасом. И это позволило ему укрепиться в статусе 
лучшего бомбардира в истории первенства, которое он захватил еще по итогам 



 

 

предыдущего противостояния с "Торпедо". В послужном списке россиянина 
стало 770 (240 + 520) очков, что на четыре больше, чем у предыдущего 
рекордсмена - Мозякина (351 + 405). 
Знаменательной победа над нижегородцами стала и для Зинэтулы 
Билялетдинова, выигравшего 400-й раз в КХЛ. Сейчас ветеран российского 
тренерского цеха занимает третью строчку в истории лиги по данному 
показателю. Выше лишь Олег Знарок (440) и Квартальнов (517). 
Статус той встречи лишь подчеркнула шайба Антона Силаева. На 52-й минуте 
он оставил не у дел Тимура Билялова и стал самым молодым автором гола в 
составе нижегородцев, отличившись в 17 лет и 158 дней. При этом в истории 
лиги лишь троим защитникам удавалось поражать ворота противника в менее 
зрелом возрасте. И в обоих случаях это делали представители новокузнецкого 
"Металлурга", ныне выступающего в ВХЛ. Будущая звезда "Вашингтона" 
Дмитрий Орлов сделал это в возрасте 17 лет 123 дней, Захар Арзамасцев - 17 
лет 36 дней. 
Но если Силаеву лишь предстоит доказать свою способность долгие годы 
держать высокий уровень, то Владимир Ткачев уже делает это. На днях он 
поучаствовал в разгроме "Нефтехимика" и достиг отметки 100 голов. Среди 
рожденных в 1995 году и позже хоккеистов эта планка покорялась лишь шести 
спортсменам. Лидирует же нападающий ЦСКА Константин Окулов - 134 точных 
попадания. 
Правда, нынешний чемпионат складывается крайне неудачно как для самого 
нападающего ЦСКА, так и для его партнеров. Казалось бы, победа над 
"Спартаком" в овертайме придаст армейцам сил и вдохновения, но этого не 
произошло. Уже двое суток спустя они не справились с "Локомотивом", а потом 
и вовсе оказались слабее вернувшейся в высший дивизион российского хоккея 
"Лады" (1:3). Причем все три шайбы забросили бывшие армейцы: Дмитрий 
Кугрышев воспитывался в московском клубе, Андрей Алтыбармакян и Данила 
Моисеев еще совсем недавно защищали цвета СКА. 

https://russian.rt.com/sport/article/1206857-khl-ska-dinamo-shipachyov 

К заголовкам сообщений 

Первая тройка "Авангарда" не заметила потери бойца. Лидеры "ястребов" 
разрывают, а Спунер ставит рекорды клуба (Sports.ru/tribuna, Москва, 21 
сентября 2023) 
Старт нового сезона у "Авангарда" удался. Пять побед в шести домашних матчах 
- очень хороший результат для команды, которая в полном составе собралась 
лишь по ходу предсезонного турнира в конце августа. Календарь оказался 
лоялен к омской команде - длинная домашняя серия плюс не топ-клубы в 
соперниках - и "ястребы", в общем-то, забрали свое. 
Главной ударной силой "Авангарда", как и ожидалось, стала первая тройка. Рид 
Буше, Владимир Ткачев и Райан Спунер стабильно делали для "ястребов" 
разницу и результат - для того они и есть в команде. 
Но все-таки за продуктивность и вообще взаимопонимание в этой тройки в 
начале регулярки были определенные опасения. Во-первых, по сравнению с 
прошлым сезоном ее покинул Корбан Найт. Во-вторых, парни собрались вместе 
за несколько дней до старта официальных игр. В-третьих, полноценную 
предсезонку не прошел никто из них: Буше присоединился к "Авангарду" в начале 
августа, Ткачев - в середине, Спунер приехал в Омск во время Кубка Блинова. А 
еще были вполне обоснованные сомнения, что игровичок Спунер не сможет 
дополнять Буше и Ткачева так, как это делал работяга Найт. В общем, за 

https://russian.rt.com/sport/article/1206857-khl-ska-dinamo-shipachyov


 

 

гипотетическую пробуксовку в первых матчах в лидеров "Авангарда" вряд ли бы 
кто-то бросил камень. 
Но никакой пробуксовки не случилось. В шести играх Ткачев и Спунер набрали 
по 9 очков, при этом канадец повторил рекорд Владимира Соботки по матчам 
подряд с очками на старте сезона для легионера "Авангарда". Буше по разным 
причинам сыграл на две встречи меньше партнеров по звену, но и его статистика 
в полном порядке: 4 игры, 6 (4+2) очков. 
"Химия" между форвардами на хорошем уровне и, вероятно, иначе и быть не 
может, когда хоккеисты высококлассно читают игру. Ни для кого из них не 
проблема выбраться из-под давления, начать атаку точным пасом, сочинить 
комбинацию накоротке в чужой зоне, увидеть партнера в выгодной позиции. При 
этом у каждого есть собственный козырь. У Буше - это бросок сходу, у Ткачева - 
невероятная техника работы с шайбой, Спунер же, похоже, отличается своим 
чутьем: всю домашнюю серию Райан провел неярко, но очень полезно, 
заставляя очки буквально прилипать к себе. И это, конечно, не везение, а талант 
выбирать правильную позицию. 
Спунер пока показывает себя не меньшим работягой, чем Найт, соглашаясь со 
своеобразной ролью таскателя рояля при Буше и Ткачеве. Райан не так заметен, 
но он очень часто находится в нужном месте в нужное время, совершая 
действия, которые в итоге приводят к голам. Вот, например, он вроде бы 
банально, но правильно выводит шайбу из зоны. 
Вот поднимает шайбу на синюю линию в позиционной атаке, явно просчитывая 
дальнейший пас Гуляева под бросок Буше. 
Вот из угла выдает простую, но идеальную, по сути, передачу в овертайме на 
главного Решалу "Авангарда". 
В этом весь Спунер - минимум броскости, максимум пользы. При этом был ведь 
еще матч с "Сибирью", где Райан как раз стал главным героем - сравнял счет, 
найдя нужный рикошет, а под конец основного времени вместе с Ткачевым 
разогнал решающую атаку с Гераськиным (и еще одним рикошетом) на острие.  
В последних матчах Спунер столбит пятак в большинстве ("Нефтехимику" уже 
забил оттуда), на вбрасываниях показывает процент выше пятидесяти. За 
лаврами главного по владению шайбой не гонится, подчеркивая всякий раз, что 
для него самое важное - приносить пользу команде любыми способами. 
Разумеется, слишком рано говорить про то, что Райан достойно заменил Найта, 
но прямо сейчас канадец хорош и полезен. А еще он считает, что арена в Омске 
превосходит большинство арен в НХЛ, что добавляет ему вистов в глазах 
болельщиков. 
Ну, что касается Буше и Ткачева - то главные звезды "Авангарда" ничем не 
удивляют. В самом хорошем смысле слова. Рид по-прежнему показывает 
лучший бросок с ходу в КХЛ, Владимир все так же ставит в тупик оборону 
соперников нестандартными ходами и сумасшедшими передачами через десять 
клюшек. Правда, есть отличие - Ткачев стал намного больше бросать по 
сравнению с прошлым сезоном, и пока это почти в каждом матче конвертируется 
в его голы. 
Так что первая тройка - надежная опора "Авангарда" на старте сезона, и есть все 
основания полагать, что так будет и дальше. Но для итогового успеха омичам, 
разумеется, нужен прогресс и остальных троек. Второе звено, где играют 
Николишин и Гераськин, блеснуло в первых матчах, но затем как-то ушло в тень. 
Из конструктива нижних звеньев за шесть игр пока и вспомнить особо нечего, 
кроме перформанса Беляева во встрече с "Адмиралом". С одной стороны, это 
вызывает беспокойство, с другой - потенциал у парней огромный, игровое время 
они получают хорошее, а постоянно перемешивать тройки Михаил Кравец не 



 

 

намерен. Поэтому все в руках и клюшках самих игроков, в силах которых увести 
"Авангард" от клише "команды одного звена".  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/omskhokkeynews/3191233.html 

К заголовкам сообщений 

Андреофф: "Сегодня была настоящая атмосфера матча плей-офф, 
чувствовалось" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 22 сентября 
2023) 
Нападающий "Сибири" Энди Андреофф прокомментировал победу над 
"Авангардом" (4:3) в матче ФОНБЕТ Чемпионата КХЛ. В этой встрече канадец 
оформил дубль. 
"Сбросил груз с плеч? Да, конечно. Сегодня стало гораздо проще от того, что 
забил. Наконец груз с плеч спал. Отличная передача была на первый гол от Бека. 
Хорошая нацеленность на ворота? Помимо того, что давили на ворота, очень 
много поймали на себя бросков. Все это своевременно случилось. Подловили 
моменты, подловили отскоки. И забили шайбу. Идеальное дерби? Сегодня 
болельщики были сумасшедшие. Сегодня была настоящая атмосфера матча 
плей-офф, чувствовалось. Развели с Беком в равных составах? Это хоккей, 
ничего страшного. Проиграли пару игр, пришлось поменять звенья. У нас в 
команде все играют здорово". 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/andreoff-prokommentiroval-pobedu-
nad-avangardom-v-khl-2125687/ 

Похожие сообщения (2): 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Они разрывают КХЛ: пятерка лучших игроков лиги на старте сезона 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Хотелось бы, чтобы эти парни удержали заданный уровень до конца сезона. 
Мы написали про худших игроков старта регулярного чемпионата КХЛ. Теперь 
представляем пятерку тех ребят, которые удивили всех с приятной точки зрения.  
Статистика игроков КХЛ 
Никита Гусев. 12 (3+9) очков в 9 матчах, показатель полезности "0" 
Клуб: "Динамо" (Москва) 
Вопреки прогнозам экспертов и журналистов, Никита Гусев не только живет в 
системе Алексея Кудашова, но и по-настоящему радуется жизни. Он прошел 
предсезонную подготовку с командой и составил одно из лучших звеньев с 
Джорданом Уилом и Седриком Пакеттом. С Джорданом он еще, как правило, 
выходит вместе в большинстве, и эксперты говорят, что это одна из лучших 
связок по игре в неравных составах во всей лиге. "Как мне играется с Гусевым? 
Мы все знаем, на что он способен. Он один из лучших плеймейкеров КХЛ. 
Прекрасно, когда у тебя такой партнер по команде. Он может отдать передачу из 
самой сложной ситуации, и тебе остается только попасть по шайбе. Он мне 
напоминает Тома Брэди - семикратного победителя Супербоула. Круто играть с 
таким великим хоккеистом", - вот что о Гусеве сказал сам Уил. Недавно про 
Гусева донесся слух о том, что он играет с травмой, но Алексей Кудашов уже 
поспешил все опровергнуть. Что тут сказать? Дай бог каждому так играть без 
повреждений! Наблюдать за ходом действий и мыслей Никиты - одно 
удовольствие. 
Василий Атанасов. 9 (5+4) очков в 8 матчах, показатель полезности "+4" 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/omskhokkeynews/3191233.html
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Клуб: "Торпедо" 
КХЛ почему-то не включила Василия в премьерный рейтинг самых сильных 
хоккеистов прошедших трех недель. Решительно с этим не согласен. Мы уже 
говорили подробно об этом парне. Со своими небольшими габаритами он 
умудряется быть быстрее и умнее более опытных оппонентов. Игрок еще в 
прошлом сезоне закрепился в составе коллектива Игоря Ларионова, а в этом и 
вовсе стал его главной звездой. Недавно поднимался разговор в медийном 
пространстве о том, что Атанасов не был выбран на драфте НХЛ. Интересно 
было бы знать, почему заокеанские клубы не обратили свое внимание на этого 
парня? Думаю, что если он продолжит в том же духе, то в конце своего контракта 
с "Торпедо" (произойдет это в апреле 2025-го) он получит свое предложение из 
Америки и поедет туда уже более-менее сложившимся игроком. 
Борна Рендулич. 10 (5+5) очков в 10 матчах, показатель полезности "+6" 
Клуб: ХК "Сочи" 
Мы уже знаем этого парня. Он несколько лет назад выступал за подмосковный 
"Витязь". У ХК "Сочи" в этом году сформировалась команда с абсолютно новым 
лицом. Дмитрий Кокорев делает коллектив, который готов вычеркнуть своей 
несколько последних, давайте говорить прямо, провальных лет из памяти своих 
болельщиков. И Рендулич, наряду с Матвеем Мичковым, является одним из 
главных его действующих лиц. У хорвата есть хорошие габариты, позволяющие 
ему уверенно чувствовать себя в борьбе у бортов и на пятаке. Для Северной 
Америки, где Рендулич играл в НХЛ, это было крайне актуально, но этот парень 
также способен и мыслить на площадке.  
Коди Керран. 8 (1+7) очков в 8 матчах, показатель полезности "+1" 
Клуб: "Динамо" (Минск) 
Давайте разбавим нашу когорту нападающих игроком обороны. Коди еще в 
магнитогорском "Металлурге" зарекомендовал себя как хороший защитник 
атакующего плана, который делил большинство с Егором Яковлевым. Примерно 
тем же самым он занимается и в минском "Динамо". И, как мы видим, у него это 
очень даже неплохо получается. Об этом говорят его семь результативных 
передач в восьми прошедших матчах. Всего один раз он провел на льду в этом 
году меньше 20 минут, что говорит о его ключевых позициях в команде Дмитрия 
Квартальнова. Впрочем, бомбардирские качества у Коди также хороши. 
Доказательство - на видео. 
 Джереми Смит. 5 матчей, 96,4% ОБ, КН 1,59 
Клуб: "Куньлунь Ред Стар"  
Не знаю, как вас, дорогие друзья, а меня просто невероятно поразил матч, 
который этот 34-летний вратарь провел с "Амуром". 56 сейвов и победа в 
овертайме - такое запоминается всем и надолго. "Смит - вратарь с хорошим 
потенциалом. Он попал в свой ритм, нашел свою команду, адаптировался к лиге 
и показывает профессионализм. Отсюда и такой результат на этом этапе. 
Конечно, любой голкипер, который тащит на себе, хочешь - не хочешь, будет 
обращать на себя внимание генеральных менеджеров, которые ищут способы 
усиления своих команд перед началом плей-офф", - так отметил игру Джереми 
известный в прошлом защитник ряда клубов КХЛ, а ныне эксперт Никита Щитов. 
Согласимся с ним. Прямо сейчас Смит идет на втором месте в лиге по проценту 
отраженных бросков. Опыта и мастерства у него достаточно для того, чтобы 
сохранить этот уровень. 

https://allhockey.ru/article/show/490466-
Oni_razryvajut_KHL_pyaterka_luchshih_igrokov_ligi_na_starte_sezona 

К заголовкам сообщений 
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Как "Торпедо" проводит сезон КХЛ, что делает "Торпедо" самой 
исключительной командой в российском спорте (Чемпионат.com, Москва, 
21 сентября 2023) 
Самая молодая команда лиги дает уроки хоккея и жизни. 
"Торпедо" - лидер Западной конференции, и мы уже несколько раз подробно 
писали о том, что, кроме турнирного положения, отличает эту команду от других. 
На старте сезона у "Торпедо" все действительно отлично. Подчиненные Игоря 
Ларионова потеряли только 3 очка из 16, а оба поражения потерпели с разницей 
в одну шайбу. 
Но, как ни странно, стандартный спортивный набор из голов, очков и секунд не 
самое главное, что есть в жизни нижегородцев. Результат для "Торпедо" - это 
своеобразный вид пассивного дохода, необязательный, хотя и приятный, 
побочный эффект от красивой игры. 
В нашей лиге есть команды, которые существуют исключительно для того, чтобы 
набирать очки. "Салават", "Локомотив", "Трактор", "Адмирал", "Лада", временами 
"Ак Барс" - это такие мини-заводы, перед которыми стоит цель выточить как 
можно больше очков. Единственный критерий их успешности - результат, и 
только во имя результата они и работают. 
Пока многие конкуренты используют лед как цех, "Торпедо" превращает его в 
площадку для творчества, и количество разрезающих передач для 
нижегородцев гораздо важнее количества очков. Конечно, если бы волжане 
делали красиво и постоянно проигрывали, то эффект был бы совершенно 
другим. Но перестали бы мы восхищаться командой, если бы сейчас она 
занимала не первое, а, скажем, пятое место? Хоккей на нижегородском диалекте 
- это игра, не пахота, не дело государственной важности, потому и победу не 
стоит переоценивать, победа - это просто победа, удачно проведенный вечер, 
сочная долька ананаса, а не предмет для сравнений с катастрофой, в которой 
потеряны сотни тысяч жизней. 
Тренер "Торпедо" Игорь Ларионов пришел на интервью с ананасом   
Разумеется, лидерство - даже промежуточное - не бесполезное приобретение 
"Торпедо". Оно увеличивает авторитет команды и позволяет подчеркнуть 
собственную исключительность. Нижегородцы не только к хоккейной тактике 
относятся иначе - они вообще все делают не так, как все. Минимальный бюджет? 
Да он и не нужен. Два 17-летних игрока в основе? Не вопрос. Короткая 
предсезонка без турниров? Конечно, зачем спрашиваете. 
Когда кажется, что больше не найти то, в чем можно выделиться, "Торпедо" 
одерживает новую победу и у Игоря Ларионова появляется повод вытащить из 
профессорского портфеля новую идею: 
"Почему в конце игры (с "Куньлунем". - Прим. "Чемпионата") вышла совсем 
непривычная бригада большинства? Есть тренерский код, который я соблюдаю. 
Нельзя добивать команду, которая играет в меньшинстве в конце матча при 
счете 5:2. Это вопрос этики". 
"Как отношусь к замене вратаря в овертайме? Я никогда такого делать не буду. 
Никогда. По ряду причин. Если только команде нужно очко, чтобы попасть в плей-
офф - тогда да. А так, игра должна идти, как она идет. То есть "три на три". И так 
же и заканчиваться в овертайме - "три на три". Это мое мнение. Я в эти игры не 
играю". 
"Вышли на раскатку позже? Вы знаете, мы будем выходить вообще за 15 минут. 
Смысл тратить лишние силы? Это был четвертый матч за семь дней, с 
переездами. Мы обычно выходим за 17 и за 20 минут. Но я считаю, что сделали 
то, что необходимо сделать: проверили лед, проверили клюшки. Дальше там 
нечего делать. Мы получаем деньги за игру, а не за раскатки". 



 

 

Непонятно, что ждет "Торпедо" за поворотом, каков его предел, настанет ли тот 
момент, когда оно "посыплется". Наверняка хоккеисты и тренеры хотят 
большего, и, чем дальше, тем меньше их будут удовлетворять поражения при 
изящной игре. Но совершенно очевидно, что свою главную победу команда уже 
одержала. Она показала, как прекрасно быть дерзкой, идти против течения, 
верить в мечту. Это ценнее, чем кубок.  
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К заголовкам сообщений 

"Нигде не было так легко подойти к тренеру за советом, как к Ларионову". 
Интервью Атанасова из "Торпедо" (Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 
21 сентября 2023) 
Нижегородское "Торпедо" после неожиданного успеха в прошлом сезоне КХЛ не 
стало сбавлять обороты. Команда Игоря Ларионова одержала 6 побед в 8 матчах 
текущей "регулярки" и идет в лидерах Западной конференции. Лидером атак 
нижегородцев в новом сезоне стал Василий Атанасов.  
20-летний нападающий c пятью шайбами и четырьмя результативными 
передачами является лучшим бомбардиром команды и главным показателем 
побед "Торпедо" - если он набирает очки, команда выигрывает. В интервью 
Metaratings.ru Атанасов, хоккейный интеллект которого выделяет сам 
"Профессор" Ларионов, рассказал: за счет чего молодая нижегородская команда 
держится в лидерах; о первой серьезной травме и восстановлении; как 
согласился переподписать контракт с "Торпедо" и что думает о драфте НХЛ; 
почему Ларионова можно назвать его вторым отцом; кого считает своим главным 
фанатом. "Ротенберг говорил про ужасный лед? Мы же забиваем на этом льду" 
- "Торпедо" - лидер Запада. Как считаешь, это сенсация? - Я бы не назвал это 
сенсацией. Мы от себя всегда требуем максимума, всей командой. 
Рассчитывали на такой результат, готовились к этому, хорошо, что сейчас все 
так складывается. Мы продолжаем работать над собой, с каждой тренировкой 
становимся лучше. Надеюсь, что этот результат будет только расти. - Есть 
недоброжелатели, которые мало в вас верят. С прошлого года говорят, что у вас 
лайтовая предсезонка, и шансов в плей-офф с таким хоккеем немного. Что 
можешь сказать по этому поводу? - Мы не обращаем внимания на то, что про нас 
говорят, будем дальше все доказывать своим делом, работой и отношением к 
хоккею. - У вас 29 заброшенных шайб, 17 человек с очками, о чем это говорит? - 
Это говорит о том, что мы на правильном пути. "Торпедо" играет в быстрый, 
скоростной хоккей. Это дает свои плоды, позволяет каждому отличиться, 
набрать баллы. - Трое травмированных лидеров - Гончарук, Кручинин, Ян. Но 6 
побед из 8, причем все в основное время, три из них волевые - против СКА, 
минского "Динамо" и "Куньлуня". Можно сказать, что команда не заметила потери 
бойцов? - Было заметно, что ребят нет, но мы стараемся воспользоваться 
шансом, который нам дается, и выходить на лидерские позиции. - СКА было 
более важно обыграть с учетом поражения в прошлом плей-офф? - Да, хотелось 
обыграть СКА. Но это не из-за мести за тот плей-офф, он - уже история. Мы не 
смотрим на это, живем настоящим. Всегда приятно выигрывать матчи, когда игра 
идет кость в кость. - В четвертой игре той серии ты забил, но вы тогда вели 3:1, 
оставалось 15 минут, и проиграли 3:5. Чего не хватило? - Даже не знаю, чего 
тогда не хватило. У нас были еще моменты, мы могли забивать. Где-то 
поувереннее сыграли бы в обороне, не допустили бы ошибок - и не было бы этих 
голов. - СКА идет на 9-м месте. Похоже, вы их подсбили - после вас у них еще 
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четыре поражения. Тебя удивляет их турнирное положение? - Думаю, что это 
начало сезона, все еще работают. Посмотрим, что будет дальше, тогда уже 
будем говорить об этом. - Роман Ротенберг говорил, что лед в Нижнем 
Новгороде ужасный. У вас на самом деле лед не в полном порядке? - Мы же 
забиваем на этом льду. Не знаю, может, они привыкли к другому льду. Но мы 
должны все подстраиваться под лед. - 8-е место ЦСКА и "Куньлунь" в пятерке. О 
чем это говорит? Что чемпионат интересный и необычный? - Каждый сезон по 
своему интересен, уникален. В этом сезоне еще стоит ждать достаточно много 
сюрпризов. Думаю, что еще не раз все будут удивляться. - За Востоком следишь? 
- Стараюсь побольше за собой следить и за своими действиями. Если за всеми 
следить, то времени не останется. - А как тебе "Северсталь" Андрея Козырева? 
Вы где-то похожи? - Да, они стараются проповедовать тот же хоккей, что и мы. У 
них там все нормально. - Как воспринял новость о смерти Родиона Амирова? Ты 
с ним пересекался? - Конечно, это ужасно. Это очень тяжелый момент для всего 
хоккея, всегда трудно такие новости смотреть. С Родионом у нас есть общие 
знакомые, а сами мы никогда не пересекались, только играли друг против друга 
по молодежке. - В прошлом сезоне вы закончили регулярный сезон четвертыми. 
Первый раунд плей-офф против московского "Динамо" выиграли 4:2, причем 
последние три матча вы завершали победами в овертайме. О чем это говорит? 
- Даже не знаю. Свежее были, подготовка лучше у нас. - Может, еще какие-то 
вещи? Дух, характер? Игра же до гола. Тут, с одной стороны, надо рисковать, с 
другой - вытерпеть. - Мы в этих овертаймах не терпели и не отходили от своей 
игры. Как и в основное время, мы также играли в овертайме. И никакого волнения 
не было, все верили друг в друга, что мы сможем, и это помогло нам. "Агостино 
здорово мне помог при восстановлении от травмы" - Обратил внимание на твою 
полезность, после пяти игр этого сезона ты даже был в лидерах по этому 
показателю. Заботишься об обороне? - Конечно, надо отрабатывать и в 
нападении, и в защите. Это все понимают. И в первую очередь надо подчистить 
в защите, а потом уже соваться в атаку. - Николай Коваленко делит с тобой 
лидерство по очкам в команде. В этом сезоне он визуально добавил, как тебе его 
прогресс? Потому что в Казани он толком не заиграл, а у вас сразу же раскрылся. 
- Коля - очень хороший хоккеист. Я тоже заметил, что он в этом году уже более 
агрессивно играет, больше силовой борьбы от него. Это нормально и здорово, 
что мы все растем, становимся лучше. Значит, он на правильном пути, все будет 
нормально. - Сергей Гончарук раньше играл в нижних звеньях. И в "Торпедо" 
выстрелил - 26 голов в прошлой "регулярке". Что о нем скажешь? За счет чего 
такой прогресс? - Думаю, что ему дали немного доверия, и он оправдал его, как 
и многие, кто играет сейчас в этой команде. Можно сказать, что со всеми так 
случилось. Он очень скоростной игрок, умный, с хорошим рывком. Поэтому 
нормально, что он проводит такие хорошие сезоны. - Алексей Кручинин был в 
ВХЛ, подписался с вами сначала на пробный контракт, потом - на полноценный. 
Бешеная статистика - невероятные 52 очка, лучший сезон в карьере, даже на 
лавке побывал в качестве тренера. Расскажи про него, потому что он парень 
неординарный как на льду, так и вне его. - Он тоже очень умный игрок с высоким 
хоккейным IQ. Леша хорошо видит площадку и великолепно отдает передачи, 
также может сам сделать гол. Как ни крути, он уже опытный игрок, хоть это и 
лучший его сезон, но он уже в начале показал, что мастер в этой лиге. - В 
рейтинге клубов КХЛ "Торпедо" после феерии в прошлом сезоне поднялось 
сразу на пять мест. Там куча разных параметров - посещаемость, финансы. 28 
миллионов рублей заработали, эта цифра тоже впечатляет? - Я не очень 
ознакомлен со всем этим. Но нашу пресс-службу стоит отметить в этом плане, 
она очень здорово работает. Один выпуск "Поехали с "Торпедо" чего только 



 

 

стоит. Илья, который с нами ездит на выезды, очень здорово снимает контент 
для наших болельщиков. - Касаемо трансферов - 7 человек на выход. Давай 
поговорим о Георгие Мишарине. Он воспитанник "Автомобилиста", туда же и 
вернулся, став тренером в системе клуба. Чем он тебе запомнился? Может, 
какие-то наставления давал? - Запомнился он тем, что постоянно называл меня 
"земелей", мы с ним оба с Урала. Очень опытный игрок, по многим игровым 
моментам мне подсказывал. - Что больше подсказывал? Про оборону? - Ну да, 
больше про оборону подсказывал, потому что защитник. Он сыграл важную роль 
в том сезоне для меня. - Считается, что в команде не так много местных. Почему 
они не цепляются за первую команду, а уезжают и ищут себя в других клубах? - 
Не знаю, думаю, что это выбор каждого. Кто где хочет, там и играет, никто не 
может повлиять на их выбор. - Денис Венгржановский летом перешел в 
"Авангард". Обратил внимание на такую деталь, что все ребята после ухода пока 
не блещут в плане статистики. В чем причина? - Пока не знаю, все сыграли 
только по 5-6 игр, дальше будет видно. Надеюсь, что ребята еще раскроются и 
сыграют хорошо. - У Кенни Агостино позапрошлый сезон получился отличным - 
20 голов и 20 передач в 46 матчах. Понятно, что в прошлом сентябре 
травмировался, но все равно - набрал лишь 11 очков в прошлом сезоне. Чем 
можно объяснить? - Он же половину сезона у нас не играл. Кенни - хороший игрок 
и человек, я не могу о нем ничего плохого сказать, потому что мы с ним вместе 
восстанавливались после травмы, и он мне здорово помог в этом плане. Это 
была моя первая серьезная травма, он меня научил правильно с этим 
справляться. Подсказывал, как себя правильно готовить к восстановлению, как 
переживать долгое время реабилитации. За это я ему благодарен. - Учили с ним 
языки, ты - английский, он - русский? - Да, он меня учил английскому. Мы с ним 
на полуломанных языках разговаривали и понимали друг друга иногда через 
переводчик. Но это хорошее время в плане изучения языка. "Мы стали сильнее 
благодаря каждодневной работе над собой" - Как тебе новички? Кирилл 
Максимов перезапускает карьеру, Бобби Линч - новое имя. - Бобби еще не 
приехал, его пока не видел. Но по тем видео, которые выкладывали о нем, и по 
разговорам с Игорем Ларионовым - это очень хороший нападающий. Он 
габаритный, быстрый, техничный, умный. Посмотрим, надеюсь, так и будет. 
Максимове тоже хорошо видит поляну, габаритный, с хорошим броском. Это еще 
не его предел, он еще раскрывается и раскроется. - Воробьев и Савунов пока не 
сыграли. Что-то скажешь о них? Злые, амбициозные? - Конечно, по другому никак 
не прийти в новую лигу, все заряжены выкладываться на максимум и доказывать, 
что они готовы и способны играть в этой лиге. - Как считаешь, команда стала 
сильнее на фоне прошлогоднего состава? - Думаю, провокационный вопрос, но, 
наверное, да. Мы стали опытнее, сильнее благодаря каждодневной работе над 
собой. - Единственное изменение в тренерском штабе - Эдуард Занковец 
пришел, а Андрей Козырев ушел в "Северсталь" на пост главного тренера. 
Эдуард Константинович что-то новое привнес? Как я понял, он отвечает за атаку. 
- У нас все подсказывают и по атаке, и по обороне. Все могут подсказывать всем. 
Каких-то глобальных изменений в игре нет, разве что нюансы. - Но Занковец что-
то изменил? Может, давал какие-то советы тебе? - Он подсказывает по игре в 
обороне. Я иногда зашиваюсь и не замечаю, что у меня за спиной происходит. 
Такие моменты он мне подсказывает, я стараюсь обращать на это внимание. - 
Тактически вы как-то поменялись? Понятно, что вас еще с прошлого сезона 
изучают. В этом смысле тактика та же или нет? - Тактика у нас та же, мы все так 
же играем в быстрый пас. Короткий пас на высоких скоростях, стараемся больше 
атаковать. - Сам как-то меняешься в этом сезоне? - Думаю, да. В ту же сторону 
пошел, что и Коля Коваленко, он агрессивнее стал. Я более уверенно стал себя 



 

 

чувствовать у бортов и в обыгрышах. Появляется эта уверенность, надеюсь, что 
она меня будет сопровождать до конца сезона. - Игорь Николаевич Ларионов - 
классный психолог? - Он невероятный, в любой момент к нему можно подойти, 
спросить совет какой-нибудь или просто рассказать, что тебя тревожит. Он 
всегда поддержит и поможет тебе. - Незаметные герои - это тренеры Арзамазов 
и Емельянов. На вашем сайте указано, что Филипп отвечает за физподготовку, а 
Андрей - за силовую работу. Раскрой - кто чем занимается и каков их вклад в 
успех? - Мы все делаем общее дело, в зале все время вместе. По подготовке я 
секретов не могу раскрыть. Просто когда мы на выезде, Андрей остается в 
Нижнем Новгороде и тренирует ребят, которые восстанавливаются от 
повреждений, а Филипп ездит с нами. - Тебя удивил подход Филиппа? Потому 
что нет бегов, есть статика и набор формы за счет игр - североамериканский 
стиль. Необычно? - Да, необычно, я впервые такое попробовал в Нижнем 
Новгороде. Потому что до этого играл по молодежке и сборы с ними проводил. 
Но это тоже было хорошее время, каждая предсезонка по-своему хороша. Очень 
рад, что теперь нет этого "Купера", бегов, но пахать надо. Предсезонка нелегкая, 
в лагерь надо приходить готовым. Потому что если прийти не готовым, то можно 
потом очень пожалеть об этом. - На предсезонке у вас была куча низовых матчей, 
всего один верховой с "Химиком", почему так? В основном было 2:1. Надо было 
вкатиться? - Сложно ответить на этот вопрос. Все равно в предсезонке все под 
нагрузками играют. У нас сборы длились две недели, а команды уже выходили 
из-под нагрузок, которые они получили. Может, за счет этого. Сейчас вроде все 
хорошо, слава богу. "С такими болельщиками и такой командой мы сможем 
добиться всех высот" - Ты набрал 13 очков в 32 матчах в первом сезоне. Какие 
были впечатления? - Только положительные впечатления. Этот сезон подарил 
новый опыт. Где-то было тяжело, если взять первый месяц возвращения после 
травмы в январе. - А как ты травмировался? - Мы играли с минским "Динамо" в 
Нижнем Новгороде. Я поехал за чужие ворота, конек встал в колею, прорезали 
лед, и один конек в одну сторону, я - в другую, и на скорости в борт въехал. - В 
голове было, что где-то в стык не идешь? Надо было это преодолеть? - Да, и 
спасибо всем - тренерскому штабу, персоналу команды, докторам за то, что с 
пониманием и заботой отнеслись к моему состоянию. Можно увидеть, что я в 
первый месяц не набирал очков, потом меня на две игры спустили в молодежку, 
дали чуть больше игрового времени. Дали почувствовать уверенность через 
МХЛ. И когда я вернулся оттуда, то вновь реабилитировался. - У тебя после 
восстановления от травмы была 10-матчевая безголевая серия. Как 
преодолевал и насколько ментально переломил эту ситуацию? - Было тяжело - 
и моменты были, чтобы забить, просто где-то нервничал. Но вернул уверенность 
благодаря тому, что меня в молодежку отправили, там поиграл. Когда туда 
приходишь, там ты должен уже себя лидером показывать. Ты это понимаешь, и 
команды на тебя начинают настраиваться по-другому. У меня есть знакомые из 
"Белых медведей" - Ярослав Юпаров и Кирилл Свищев, с которыми мы играли. 
Они сказали, что тогда им говорили построже со мной играть. И там у меня 
силовой борьбы было чуть больше, чем в КХЛ. Тогда я понял, что не больно в 
тело играть. Все мелочи, которые я получил в молодежи, перенеслись в КХЛ, и 
я набрал обороты заново. - Первый гол "Автомобилисту" в начале сезона ты 
посвятил бабушке. Она действительно твой главный фанат? - Да. Она смотрит 
каждую игру, переживает безумно за меня, говорит одну и ту же установку: 
"Главное, будь аккуратнее у забора". - Вы всей командой переподписывали 
контракты по ходу прошлого сезона. Расскажи, как это было в твоем случае? 
Насколько легким было это решение? - Мне предложили продлить контракт еще 
на год. Я долго не думал, сразу решил остаться в этом прекрасном коллективе, 



 

 

городе. С такими болельщиками и такой командой мы сможем добиться всех 
высот. - В этом сезоне в восьми матчах у тебя 9 очков. Ожидал от себя? Потому 
что в прошлом сезоне было по итогу 8 шайб, а тут уже 5. - Не скажу, что ожидал 
от себя. Я надеялся на такой результат. Всегда хочется, чтобы так все шло, 
получалось. Хорошо, что сейчас все так происходит. Это все не без поддержки 
партнеров по команде, коллектива. Надеюсь, что дальше так и будет. - 
Обращаешь внимание на список бомбардиров? Или даже не смотрел? - Знаю, 
смотрел. - Николай Голдобин тебя удивляет? В "Магнитке" был не лучший сезон, 
а в "Спартаке" сразу выстрелил. - Можно посмотреть его голы и понять, что это 
хороший хоккеист. Видно, что он технически оснащенный, с головой. Он 
оправдывает своим результатом доверие. - Никита Гусев тебе импонирует? - Он 
праворукий, я леворукий, наверное, только поэтому нет. Но Никита тоже хороший 
хоккеист, всем оснащен, просто я чаще наблюдаю за леворукими. - Какую планку 
по очкам планируешь или планировал перед началом сезона? - В этом 
планировал 30 очков. - Ты играешь в одном звене с сыном главного тренера 
Игорем Ларионовым-младшим. Он похож на отца? - Он похож на Игоря 
Николаевича своими неординарными решениями, мыслями, которые он 
показывает. "Харламов и Дацюк - иконы хоккея" - У тебя 25 сентября день 
рождения. Какой был самый оригинальный подарок за эти 20 лет? - Наверное, за 
все время самый важный подарок для меня - первые хоккейные коньки Graf, мне 
дедушка подарил, когда 3 года исполнилось. - Ты чуть добавил в мышечной 
массе по сравнению с прошлым сезоном. Как у тебя с набором веса? - Мы 
работаем с тренерами над этим. И стараюсь больше есть, конечно. В плане 
баланса я особо не толкаюсь часто, в основном уворачиваюсь за счет резкости. 
- Ты воспитанник Нижнего Тагила. Были кумиры среди земляков? Сошников или 
Радулов? Может, Паша Дорофеев? - С Пашей мы катались вместе. Его мой отец 
тренировал. А потом его отец меня в Питере тренировал. И его я лично знаю. 
Очень добрый и хороший парень. Кумирами в детстве у меня всегда были 
Валерий Харламов и Павел Дацюк. Две иконы хоккея. - Расскажи, почему из 
Нижнего Тагила в Санкт-Петербург переезжал, в муниципальную школу? - Мы с 
отцом переезжали. Он тренером устроился, я пошел играть в команду. Хорошо 
получилось, сразу же закрепился в составе. Прямо хороший переезд у нас 
получился. - Отец до сих пор там тренирует? - Да, он в Питере, тренирует 
мальчишек, 2009 год. - Как он тебя воспитывал? Жестко? - Не сказал бы, что 
жестко. Он всегда, с самого детства прививал мне любовь к хоккею и никогда не 
заставлял меня ходить на каток, кататься. То есть все исходило от моего 
желания. И я думаю, это сыграло весомую роль в том, как я сейчас отношусь к 
хоккею. Вообще, никакой особой строгости не было. На дружеских отношениях 
всегда были, всегда друг друга поддерживали, делились какими-то моментами, 
которые нас беспокоят, все нормально было у нас. - Расскажи про ханты-
мансийский период. Почему поехал туда? - Не знаю, на просмотр просто туда 
поехал как-то, получилось, взяли, перешел. - Морозы - каково было после 
Петербурга? Необычно? - Я как-то сразу привык к этому. Да, конечно, по двое 
штанов приходилось надевать, по трое носков, но сильного удивления это не 
вызывало. И сама система "Югры" здорово помогла мне. Меня взяли в ЮХЛ 
сразу же, потом через 4 игры подключили в МХЛ. Потом капитанил, в "Югру" уже 
подключали в основную команду. И ВХЛ - самое главное, вот этот толчок, уже со 
взрослыми мужиками дали поиграть, что мне помогло уже более комфортно 
войти в игру в КХЛ. - Воспитанником какой школы ты себя считаешь? - Конечно, 
Нижнего Тагила. Потому что самые первые шаги я там делал. Думаю, это очень 
важно. - Как на тебя вышли из "Торпедо"? - Конкретно на меня не выходили. Мы 
ехали с "Югрой" на выезд то ли в Красноярск, то ли в Ангарск. И ко мне подошел 



 

 

генеральный менеджер Сергей Гусев, сказал, что мной интересуются несколько 
клубов КХЛ. Назвал мне их, я сейчас уже не буду говорить, какие именно. 
Команды 4 где-то. И я принял решение, что хочу развиваться именно в Нижнем 
Новгороде. Казалось, что здесь у меня будет больше шансов. - Ты уже знал, что 
команду возглавит Игорь Ларионов? - Да, конечно. Знал, какой тренерский штаб 
будет, какие цели. Я с генменеджером Максимом Романовичем Гафуровым 
потом поговорил. Мы с ним, наверное, минут 40 разговаривали. О целях на 
сезон, о планах, в том числе и на меня конкретно. И про новый ледовый дворец, 
конечно, что надо уже в него зайти с очень хорошей ударной командой. И я 
принял решение продолжить карьеру в Нижнем Новгороде. - Расскажи об Игоре 
Ларионове. Человек уважаемый, много где поиграл, кучу всего выиграл, и 
бизнесмен, и игрокам помогал с трудоустройством. - Это человек, к которому 
можно обратиться абсолютно по любому вопросу. Он любую тему поддержит. Из 
него исходит вся мудрость, позитив, положительная энергия. И когда какие-то 
вопросы появляются, нигде мне не было настолько легко подойти к тренеру и 
попросить какой-то совет, помощь. - Можно его назвать вторым отцом? - На 
данный момент я думаю, что да, возможно. - Как ты относишься к диете и другим 
подобным вещам? Тоже необычно было? Не есть сахар, например. - Ну, на 
самом деле, сахара я и до этого много не ел, так что сейчас спокойно перенес. Я 
до этого был равнодушен к салатам. Уже куда больше слежу за своим питанием, 
чем до этого. - Сахар действительно запрещен? - Да. Я же говорю, мне это не 
сильно помешало. - Штрафы в команде, что-то жесткое есть? Или там классика 
- телефон в раздевалке запрещен? - Да нет, все по классике, ничего нового. 
Думаю, везде так, как у нас. - За опоздание штрафуют? - Да. Потому что за 
дисциплиной надо следить, конечно. "Это неправильно - отказывать в фото 
людям, которые поддерживают команду" - Тебе скоро 21, но Андрей Николишин 
сказал, что ты еще можешь драфтоваться в НХЛ. Что думаешь по этому поводу? 
Следишь ли, интересно ли тебе? - Даже не знал, что у меня еще есть год. Да не 
знаю. Будь как будет, я думаю. Если так надо, значит, меня задрафтуют. Если 
нет, значит, нет. Есть примеры, когда люди без драфта уезжали в НХЛ - 
Бобровский, Панарин, Кузьменко. Есть также множество примеров людей, 
задрафтованных и не уехавших туда. - Расскажи про "Чайку", каково было Кубок 
Харламова взять? У вас такое шикарное празднование было в городе. - И это 
были непередаваемые эмоции. Даже не знаю, как их описать. Но я сыграл, можно 
сказать, только плей-офф с ребятами, и поднял этот кубок. А они еще весь сезон 
к этому шли. Мне кажется, у них там вообще "срыв башки" случился. - Ты говорил, 
что тяжело было в Нижнем Новгороде снять квартиру, когда ты только приехал. 
Как сейчас? - Я в этом году снял другую квартиру. Поближе к Ледовому просто. - 
Андрей Назаров недавно сказал, что футболистов когда где-то бьют, они сразу 
падают. С другой стороны, знаем, что футбол - это часть разминки хоккеиста. Как 
ты относишься к высказываниям, что хоккей более мужской, более силовой? - Не 
хочу никого обижать из футболистов. И считаю, что футбол - это тоже по-своему 
интересный и очень умный спорт, где очень многое решают тактика, 
индивидуальные действия игроков. И я думаю, что это тоже довольно-таки 
интересный вид спорта. - Какой спорт, если не хоккей? - Баскетбол нравится. Не 
особо слежу, именно играть нравится. - На разминке? - Да, у нас сейчас еще 
кольцо повесили в спортзале. Вообще песня. - На улицах города тебя узнают? - 
Да, очень часто на улицах узнают. Бывает такое, что уже вроде к подъезду 
подходишь, и прям во дворе узнают, фотографируются. Очень приятно. - Ты не 
отказываешь в автографе, фото? - Нет, я считаю, что это неправильно - 
отказывать людям, которые поддерживают команду на протяжении сезона. Я 



 

 

думаю, что это обязательно нужно делать - фотографии, автографы. Это то, что 
поднимает им настроение. 

https://metaratings.ru/blog/intervyu-hokkeista-vasiliya-atanasova-o-torpedo-
larionove-pervyh-sezonah-v-khl-pereezde-v-nhl/ 

К заголовкам сообщений 

Михаил Дегтярев: "Пришлось разогнать много народу, чтобы вокруг 
"Амура" наступила финансовая чистота" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 21 
сентября 2023) 
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев в интервью "Матч ТВ" рассказал 
о том, что ждет "Амур" в ближайшем и отдаленном будущем.  
КХЛ в Хабаровске не было больше, чем полгода - с февраля. После длительной 
выездной серии на старте нового сезона "Амур" наконец-то вернулся домой, 
открыв регулярный чемпионат матчем с "Куньлунь Ред Стар".  
 - Хоккейная общественность вашу амбициозную задачу с Кубком Гагарина для 
"Амура" к 2026 году воспринимает, скорее, с юмором. Вы как к такой реакции 
относитесь?  
 - В целом, я нормально к такой реакции отношусь, даже положительно. Тем 
слаще нам будет видеть их грустные лица. Возможно, здесь и есть немного 
провокации, чтобы раззадорить всех, это никому лишним не будет. Но мы задачу 
клубу поставили на полном серьезе, и все вместе поступательно двигаемся к 
ней. 
Нужно понять, что без серьезных задач, без глобальной цели ничего не будет. 
Можно вкладывать миллиарды, можно нанимать лучших тренеров и игроков, но 
без идеи результата не будет никогда. У нас идея четкая - быть лучшей командой 
КХЛ. Если в русском хоккее мы уже имеем лучший клуб страны, "СКА-Нефтяник", 
то в хоккее с шайбой нам это только предстоит сделать. 
- Можно сказать, что это что-то из серии задачи Сергея Фурсенко выиграть 
чемпионат мира-2018? То есть что-то недостижимое, к чему надо тянуться для 
роста?  
 - Да, хороший пример. Еще же в 2010 году в РФС говорили о финале, о победе 
на ЧМ-2018, хотя тогда все только смеялись. Но когда спустя восемь лет прошли 
испанцев, смеявшихся почему-то стало меньше. Я был на той игре, когда мы 
всей страной болели за сборную России. Если взять пример из хоккея, то есть 
совсем свежий - "Вегас", в который тоже никто не верил. 
Знаете, я с удовольствием просмотрел все мемы, которые появились после 
озвученной "Стратегии-2026". Представляете, какой мы создали ажиотаж, просто 
рассказав о клубной цели? Только через это заявление люди в России узнали, 
что у нас тут развитый регион, что в Хабаровском крае делают боевые самолеты, 
"Суперджеты", корветы, добывают золото. И теперь знают, что в Хабаровске 
активно развивают спорт. Пусть обыватели посмеиваются, но мы успешно 
продвигаем свой регион, в том числе через хоккей. 
"Амур", кстати, - один из важнейших наших брендов. Я могу рассказать один 
секрет: поставил клубу задачу - открыть магазин с атрибутикой в центре Москвы. 
И мы это обязательно сделаем, если не в этом году, то в следующем. То есть в 
столице можно будет купить мерч с нашим амурским тигром на месте, где 
недавно были бутики каких-нибудь Louis Vuitton или Yves Saint Laurent. В 
качестве локации рассматриваем Столешников переулок. 
 - Давайте к деньгам как раз. Каков бюджет "Амура" на этот год? По переходам 
очевидно, что он значительно вырос. Можно ли говорить, что Амур стал клубом-
олигархом?  
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 - Деньги есть. Это - первое. Второе: да, бюджет подрос, но немного. Самое 
главное, что мы сделали, это повысили эффективность расходования средств. 
"Амур" научился зарабатывать сам. Только за прошлый год на мерче, 
абонементах, билетах, различных маркетинговых историях клуб заработал 
более 125 миллионов рублей. Это рекорд за всю историю хабаровского хоккея. 
Бюджет вырос за счет новых партнеров, вы это видите по рекламе на форме 
"Амура". Нас многие поддерживают, но, уверен, год от года количество 
желающих вложиться в хоккей будет только расти. 
Еще одна важная часть бюджета - мы научились экономить, выгнав из "Амура" 
всех неэффективных менеджеров. Не хочу никого обидеть, но пришлось 
разогнать много народу, чтобы вокруг хоккейного клуба наступила финансовая 
чистота. 
 - Про "разогнали"... Хватит терпения дождаться результата от новой команды 
менеджеров?  

 - Хватит. Посмотрите на "СКА‑Хабаровск", Роман Шаронов строит команду уже 

второй год. Видел, некоторые болельщики недовольны, просят поменять 
тренерский штаб. Как председатель попечительского совета, могу с 
уверенностью заявить: Шаронов будет работать до конца сезона. О дальнейшей 
его карьере поговорим уже после завершения чемпионата. 
То же самое и в хоккее. Мы с Андреем Алексеевичем [Мартемьяновым] 
договорились на входе, что даем ему абсолютный карт-бланш, в том числе по 
трансферам. Он строит команду, ни губернатор, ни руководство клуба в это не 
лезут. Поэтому и спрос будет в первую очередь с него. Я считаю, коллектив 
создали хороший, спортивный блок в этом плане проделал качественную работу. 
Ждем результата. 

 - Ждете не только выхода в плей‑офф, но и хорошего выступления в Кубке 

Гагарина, как у "Адмирала" этой весной?  
 - Да, пошумим в плей-офф. Задача поставлена - чтобы в плей-офф команда 
выходила уверенно, а не в последний момент. Для этого первую половину 
чемпионата надо заканчивать в тройке, чтобы потом не догонять. Это 
промежуточная задача, за нее мы тоже готовы отблагодарить и тренера, и 
игроков. Задачу нужно решать сразу, браться, как говориться, за гуж. Неплохой 
старт на выезде говорит, что и эта довольно амбициозная промежуточная задача 
выполнима. 
 - Вы согласны, что "Платинум Арена" маловата для клуба с амбициями выиграть 
Кубок Гагарина через три года? После сдачи арен в Екатеринбурге и Нижнем 
Новгороде это будет один из самых маленьких дворцов в КХЛ. Особенно с 
учетом того, насколько любят у вас хоккей в городе.  
 - Хоккей действительно любят. В прошлом сезоне мы вошли в десятку по 
посещаемости среди всех клубов КХЛ, в этом можем и в тройку войти. В этом 
сезоне за счет возросшего ажиотажа мы только на абонементах заработали 25 
миллионов рублей. На трех играх первой домашней серии - аншлаг, билет в 
городе не достать. 
Что касается новой арены, то место под нее я уже подобрал. Как и на что будем 
строить - покажет игра "Амура". Сама "Платинум Арена" - в идеальном 
состоянии, но планы на новый дворец у нас есть. Уверен, как только Кубок 
Гагарина будет у нас, как мы этого хотим, инвесторы под новую арену у нас 
найдутся. 
За "Платинум Арену" стоит сказать огромное спасибо Виктору Лопатюку. Это 
предприниматель, построивший дворец на свои деньги и подаривший его краю. 
Насколько качественно он его построил, вы сами видите: 20 лет арена пережила 
и находится в идеальном состоянии. И еще переживет. Лопатюк сейчас 



 

 

находится за границей долгое время. Пользуясь случаем, я бы хотел его 
официально пригласить сюда, в Хабаровск, на хоккей, никаких проблем у него 
здесь не будет. 
 - Вы помогаете Кэму Ли с гражданством. Есть какой-то ответ по вашей линии?  
 - Процесс идет. Есть установленный законом срок по получению гражданства 
иностранными гражданами, и он еще не прошел. Ходатайство я подписал, мне 
было приятно это сделать. Как я говорил не раз, мы видим в нем живой интерес 
к нашей стране, к Хабаровскому краю. Это спортсмен, который прикипел к нам. 
Поверьте, если бы ему не нравился наш регион, наша страна, наши люди, он 
никогда в жизни на такой шаг не пошел бы. 
 - Хотите принять сборную России в майском турне?  
 - С удовольствием. Мы хотим пригласить сборную России в турне по Дальнему 
Востоку в мае, окажем самый теплый прием. Думаю, если такое турне состоится, 
в Хабаровске будет невероятный ажиотаж, ни одного свободного места не будет, 
еще и на улице экраны поставим, сделаем фан-зону для тех, кому мест не 
досталось. А логистические сложности, уверен, решаемы. 
Можно подумать, как объединить с русским хоккеем. Мы регулярно устраиваем 
товарищеские игры между "Амуром" и "СКА-Нефтяником" - нашими чемпионами. 
Половину матча с шайбой играют, половину - с мячом. Зрителям такое шоу 
нравится. Может быть, это найдет отклик и на более высоком уровне. Как член 
правления ФХР буду поднимать этот вопрос, сборную России в Хабаровске 
действительно заждались.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950044_Mihail_Degtarev_Prishlos_razog
nat_mnogo_narodu_chtoby_vokrug_Amura_nastupila_finansovaja_chistota 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

"В СКА собрана хорошая команда - одни таланты. Нужно время и 
терпение" - Кожевников (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников заявил "Матч ТВ", что 
хоккейному СКА нужно время и терпение для реализации своего потенциала. 
В среду СКА обыграл "Северсталь" в домашнем матче Фонбет Чемпионата КХЛ 
со счетом 4:1. В составе армейцев дублем отметился Валентин Зыков, также 
забили Владимир Алистров и Александр Никишин. Накануне встречи главный 
тренер армейцев Роман Ротенберг сменил капитана команды, вместо Марата 
Хайруллина повязку надел Александр Кадейкин. 
 - Не хватало реализации. Играли они хорошо, некоторые матчи потрясающие, 
но шайба не шла в ворота и все, бывает такое. Все нормально идет. Ротенберг 
поменял капитана, ну он же знает, что творится внутри команды, разговоры же 

ведутся. Когда‑то такие перестановки влияют на исход конкретной игры, но 

чтобы знать точно - нужно находиться внутри коллектива. Команда собрана же 

хорошая - одни таланты. Нужно время и терпение, когда‑то такие перестановки, 

- сказал Кожевников "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950651_V_SKA_sobrana_khoroshaja_ko
manda__odni_talanty_Nuzhno_vrema_i_terpenije__Kozhevnikov 

К заголовкам сообщений 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950044_Mihail_Degtarev_Prishlos_razognat_mnogo_narodu_chtoby_vokrug_Amura_nastupila_finansovaja_chistota
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950044_Mihail_Degtarev_Prishlos_razognat_mnogo_narodu_chtoby_vokrug_Amura_nastupila_finansovaja_chistota
https://www.sports.ru/style/1115484852-gubernator-xabarovskogo-kraya-postavil-amuru-zadachu-otkryt-magazin-v-.html
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950651_V_SKA_sobrana_khoroshaja_komanda__odni_talanty_Nuzhno_vrema_i_terpenije__Kozhevnikov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950651_V_SKA_sobrana_khoroshaja_komanda__odni_talanty_Nuzhno_vrema_i_terpenije__Kozhevnikov


 

 

"У СКА много проблем, они серьезные. У тренерского штаба не заметна 
фундаментальная и теоретическая работа" - Плющев (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Бывший главный тренер сборной России по хоккею Владимир Плющев в 
разговоре с "Матч ТВ" заявил, что СКА имеет большие проблемы, также он 
отметил, что тренерский штаб армейцев не занимается фундаментальной 
работой. 
В среду СКА на своем льду обыграл "Северсталь" со счетом 4:1 и прервал серию 
из пяти поражений в Фонбет Чемпионате КХЛ. Перед игрой главный тренер 
армейцев Роман Ротенберг сменил капитана команды - вместо Марата 
Хайруллина с капитанской нашивкой на лед вышел Александр Кадейкин. 
 - По одной игре тяжело судить в правильном ли направлении идет команда и ее 
реанимация. Проблем много, они серьезные. Нет уверенности в тренерском 
штабе, люди ищут выходы из ситуации, но конкретной работы нет. Сделал - 
посмотрел, а фундаментального и теоретического я не заметил. Если брать по 
фамилиям, то игроки хорошие, но количество крутых игроков это еще не 
классная команда, хорошую команду нельзя купить, - сказал Плющев "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950699_U_SKA_mnogo_problem_oni_s
erjeznyje_U_trenerskogo_shtaba_ne_zametna_fundamentalnaja_i_teoreticheskaja_r
abota__Plushhev 

К заголовкам сообщений 

Черкас: СКА вышел из кризиса, но команду ждет сложное турне 
(Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Бывший вратарь СКА, Заслуженный тренер России Сергей Черкас оценил 
победу армейского клуба в матче с "Северсталью" и поделился ожиданиями от 
дальневосточного турне подопечных Романа Ротенберга. 
"СКА начал сезон с двух побед, если помните, а потом пошла череда поражений. 
Было видно, что команда не такая свежая, какой мы хотим ее видеть. В таких 
ситуациях нужно терпение - понять, разобраться, почему так. Мы, сидя на 
диване, никогда не сможем выявить причины. Но то, что СКА выглядел 
тяжеловатым, было видно. Пошла серия поражений. 
Мой тренерский опыт показывает: после четырех-пяти матчей, когда команда 
попадает в яму, потом она начинает выпрямляться, расти и побеждать. По 
встрече с "Сибирью", хотя СКА ее проиграл, было видно, что армейцы набирают 
обороты. А в матче с "Северсталью" моментов было создано на две-три игры. 
Но, во-первых, неплохо сыграл вратарь "Северстали" Шугаев. Во-вторых, СКА не 
везло. Соперники ничего не создали в первом периоде, но из-за отскока шайбы 
от борта забили гол. Что ж, этим и интересен хоккей. 
СКА вышел из кризиса и в ближайших матчах покажет хоккей, который нравится 
зрителям. Хотя турне по Дальнему Востоку очень сложное из-за перелетов, 
смены часовых поясов. 
В игре с "Северсталью" тренеры СКА впервые доверили место в воротах 20-
летнему Артемию Плешкову? Это связано с конкуренцией во вратарской линии. 
У Плешкова не слишком большие габариты, но он здорово катается, 
перемещается, читает игру. Мне понравился. У СКА сильная вратарская 
бригада: Маттссон, Николаев, Иванов. Там идет борьба за место в составе. 
Плешков ее выиграл". 

https://www.championat.com/hockey/news-5250548-cherkas-ska-vyshel-iz-krizisa-
no-komandu-zhdyot-slozhnoe-turne.html 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950699_U_SKA_mnogo_problem_oni_serjeznyje_U_trenerskogo_shtaba_ne_zametna_fundamentalnaja_i_teoreticheskaja_rabota__Plushhev
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https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950699_U_SKA_mnogo_problem_oni_serjeznyje_U_trenerskogo_shtaba_ne_zametna_fundamentalnaja_i_teoreticheskaja_rabota__Plushhev
https://www.championat.com/hockey/news-5250548-cherkas-ska-vyshel-iz-krizisa-no-komandu-zhdyot-slozhnoe-turne.html
https://www.championat.com/hockey/news-5250548-cherkas-ska-vyshel-iz-krizisa-no-komandu-zhdyot-slozhnoe-turne.html


 

 

К заголовкам сообщений 

"СКА не хватает сыгранности, но не вижу у команды проблем. Хороший 
тренерский штаб и нападение" - Щитов (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 21 
сентября 2023) 
Хоккеистам петербургского СКА не хватает сыгранности на старте сезона, 
однако у команды сильный тренерский штаб и группа нападающих, поэтому 

никаких проблем у коллектива нет, заявил "Матч ТВ" экс‑защитник ряда клубов 

КХЛ Никита Щитов. 
В среду СКА на своем льду обыграл "Северсталь" со счетом 4:1 и прервал серию 
из пяти поражений в Фонбет Чемпионате КХЛ. Перед игрой главный тренер 
армейцев Роман Ротенберг сменил капитана команды - вместо Марата 
Хайруллина с капитанской нашивкой на лед вышел Александр Кадейкин. 
 - Им немного не хватает сыгранности, сейчас она будет постепенно приходить, 
это начало нового чемпионата. Не вижу у этой команды проблем, у СКА хороший 
тренерский штаб, хорошее нападение. Сейчас сыгранность должна улучшаться. 
Главное, чтобы новые игроки подходили по концепции, игровому мышлению, 

собрано много скоростных игроков. Какое‑то время уйдет на притирку друг к 

другу, все будет нормально, - сказал Щитов "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950774_SKA_ne_khvatajet_sygrannosti_
no_ne_vizhu_u_komandy_problem_Khoroshij_trenerskij_shtab_i_napadenije__Shhit
ov 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Экс-форвард СКА Рыбин рассказал, почему хоккеисты не целуют шайбу 
перед буллитом. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 21 
сентября 2023) 
Бывший нападающий питерского СКА Максим Рыбин рассказал, почему 
хоккеисты не целуют шайбу перед исполнением буллита.  
У футболистов, например, существует традиция целовать мяч перед 
реализацией пенальти.  
"Ерунда какая-то, я футбол не люблю и в их тематике не разбираюсь. В хоккее, 
бывает, кто-то крестится. Но клюшки и шайбы не целует. Ни разу не видел, чтобы 
Овечкин, Дацюк или Ковальчук целовали шайбы - вышли и забили. Надо уметь 
пенальти бить или буллиты исполнять, а не шайбы целовать?". 

https://www.sportsdaily.ru/news/eks-forvard-ska-rybin-rasskazal-pochemu-
khokkeisty-ne-tseluyut-shaybu-pered-bullitom 

К заголовкам сообщений 

Ротенберга призвали не сравнивать победы СКА с прорывом блокады 
Ленинграда (Р-Спорт, Москва, 21 сентября 2023) 
Главному тренеру клуба Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) СКА Роману 
Ротенбергу нужно избегать сравнений побед петербургской команды с прорывом 
блокады Ленинграда, заявил РИА Новости президент Федерации биатлона 
Санкт-Петербурга двукратный олимпийский чемпион Дмитрий Васильев.  
СКА в среду прервал серию из пяти поражений подряд, обыграв "Северсталь" в 
матче регулярного чемпионата КХЛ со счетом 4:1. Главный тренер СКА Роман 
Ротенберг назвал победу "прорывом блокады Ленинграда".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950774_SKA_ne_khvatajet_sygrannosti_no_ne_vizhu_u_komandy_problem_Khoroshij_trenerskij_shtab_i_napadenije__Shhitov
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https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950774_SKA_ne_khvatajet_sygrannosti_no_ne_vizhu_u_komandy_problem_Khoroshij_trenerskij_shtab_i_napadenije__Shhitov
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"Роман Ротенберг не совсем корректно сравнил. Блокаду невозможно сравнить 
даже со спортивными достижениями. Это был неповторимый подвиг, который 
совершили люди. Скорее всего, со стороны Ротенберга это были эмоции. Не 
думаю, что он хотел кого-то принизить. Просто был рад прерыванию серии 
поражений. Но лучше избегать таких вещей, потому что это очень тонкая грань", 
- заявил Васильев. 
В следующем матче КХЛ СКА 23 сентября сыграет на выезде против 
хабаровского "Амура".  

https://rsport.ria.ru/20230921/rotenberg-1897893464.html 

К заголовкам сообщений 

Экс-тренер раскритиковал сравнение победы СКА с прорывом блокады 
Ленинграда (Р-Спорт, Москва, 21 сентября 2023) 
Слова главного тренера петербургского СКА Романа Ротенберга, сравнившего 
победу над череповецкой "Северсталью" в матче регулярного чемпионата КХЛ с 
прорывом блокады Ленинграда, выглядят неэтично, заявил РИА Новости 
бывший главный тренер сборной России Вячеслав Быков.  
СКА прервал серию из пяти поражений подряд, обыграв "Северсталь" со счетом 
4:1. Главный тренер СКА Роман Ротенберг назвал победу "прорывом блокады 
Ленинграда".  
"Понимаю, что хоккей - это эмоциональный вид спорта, но сравнивать такие 
вещи невозможно и неправильно. Нужно следить за своими эмоциями, тогда 
будет больше побед. Надо контролировать свои слова, независимо от того, 
насколько это была важная победа. Есть вещи, которые нельзя ни с чем 
сравнивать, это просто неэтично", - сказал Быков.  
В следующем матче КХЛ СКА 23 сентября сыграет на выезде против 
хабаровского "Амура".  

https://rsport.ria.ru/20230921/ska-1897841044.html 

Похожие сообщения (8): 

• 78.ru, Санкт-Петербург, 22 сентября 2023 

• Вечерка (vecherka-spb.ru), Санкт-Петербург, 22 сентября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 21 сентября 2023 

• Sports.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Смена капитана накануне игры сильно не влияет на команду". Терещенко 
- о победе СКА после пяти поражений подряд (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 21 сентября 2023) 
Трехкратный чемпион мира по хоккею Алексей Терещенко в разговоре с "Матч 
ТВ" заявил, что смена капитана накануне матча с "Северсталью" не сильно 
повлияла на СКА. 
В среду СКА обыграл "Северсталь" в домашнем матче Фонбет Чемпионата КХЛ 
со счетом 4:1. В составе армейцев дублем отметился Валентин Зыков, также 
забили Владимир Алистров и Александр Никишин. Накануне встречи главный 
тренер армейцев Роман Ротенберг сменил капитана команды, вместо Марата 
Хайруллина повязку надел Александр Кадейкин. 
 - Команда сильно обновилась. Много новых игроков, нужно время для 
сыгранности. Все играли в разный хоккей, сейчас им нужно время, собраны 

https://rsport.ria.ru/20230921/rotenberg-1897893464.html
https://rsport.ria.ru/20230921/ska-1897841044.html
https://78.ru/news/2023-09-22/ekstrener-armeicev-nazval-neetichnim-sravnenie-pobedi-ska-s-prorivom-blokadi-leningrada
https://vecherka-spb.ru/2023/09/22/bikov-podverg-kritike-slova-rotenberga-o-prorive-blokadi-leningrada-posle-pobedi-ska
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/bykov-schitaet-chto-sravnenie-pobedy-ska-i-blokady-leningrada-yavlyaetsya-neetichnym-2125627/
https://www.sovsport.ru/hockey/news/2:1084260
https://www.championat.com/hockey/news-5250792-eto-prosto-neetichno-bykov-o-slovah-rotenberga-pro-proryv-blokady-leningrada.html
https://www.sports.ru/hockey/1115486206-bykov-o-slovax-rotenberga-pro-pobedu-ska.html


 

 

отличные игроки. Смена капитана накануне игры сильно не влияет на команду, 
влияют победы - придают уверенности, дают психологический толчок, - сказал 
Терещенко "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950657_Smena_kapitana_nakanune_igr
y_silno_ne_vlijajet_na_komandu_Tereshhenko__o_pobede_SKA_posle_pati_porazh
enij_podrad 

К заголовкам сообщений 

Не скоро СКАзка сказывается... (Труд (trud.ru), Москва, 22 сентября 2023) 
Пять поражений подряд питерских армейцев, или что мешает плохому танцору  
Питерские армейцы занимают предпоследнее место в турнирной таблице 
Западной конференции. Фото: Максим Константинов, globallookpress.com  
Вряд ли, ворвавшись на тренерский мостик СКА полтора сезона назад, Роман 
Ротенберг мечтал о такой славе. При нем питерские армейцы выдают худший 
старт за 18 лет: пять поражений подряд в семи матчах, предпоследнее место в 
турнирной таблице Западной конференции и четвертое с конца в свободной 
табели о рангах КХЛ-2023/24! Ниже только терпящие бедствие "Адмирал", 
"Нефтехимик" и "Витязь". 
Аведь, казалось бы, в межсезонье питерцы провели реорганизацию состава с 
прицелом на выигрыш наконец-то под руководством Романа Ротенберга Кубка 
Гагарина и с учетом нового потолка зарплат в 900 млн рублей - на 400 млн 
меньше предыдущего. 
На берега Невы приехали такие закаленные ледовые кадры, как Сергей 
Толчинский, Александр Кадейкин, Брендан Лайпсик, Артем Сергеев, Арсений 
Грицюк, Павел Дедунов. Подписан контракт с американским форвардом с 
советскими корнями Алексом Гальченюком. И хотя при этом клуб покинули 
лидеры прошлого сезона Никита Гусев, Игорь Ожиганов, Дмитрий Яшкин, Дамир 
Жафяров, глубина состава почти в 40 игроков была обеспечена. Правда, 
оказалось, что такое богатство выбора еще не гарантирует создания 
боеспособного коллектива, могущего бороться за лидерство в Лиге. Наглядное 
подтверждение растерянности и хаоса в действиях СКА: после семи матчей ни 
один армейский нападающий не забил больше одной шайбы, а лучшим 
снайпером команды является защитник Александр Никишин с двумя голами. 
В подобных случаях руководство клубов прибегает к кардинальной хирургии - 
увольняет главного тренера. В этом смысле история СКА дает немало примеров 
такой шоковой терапии - от Милоша Ржиги, выведшего команду в лидеры 
"регулярки", но не устраивавшего боссов качеством игры, до таких мэтров 
тренерского цеха, как Николай Пучков и Борис Михайлов, при которых в начале 
2000-х СКА, обзаведшийся спонсором в лице "Газпрома", выдавал длительные 
проигрышные серии. 
Впрочем, один из рекордсменов по стажу наставников СКА Борис Михайлов в 
интервью "Труду" просит не искать аналогий. 
"Мы играли в одно время, они - в другое. Уверен, Роман Ротенберг останется на 
своем посту. Что вы все такие нетерпеливые - сразу в отставку? Полоса такая 
сейчас у питерских армейцев. Нужно набраться терпения. Команда обновилась 
на 80%, и вы хотите, чтобы она сразу заиграла по-чемпионски? Нужно время. В 
межсезонье собраны перспективные ребята. Немножко им в концовке не хватает 
настойчивости и везения. Нет тех, кто мог бы повести за собой команду". 
Вопрос о возможной отставке Роману Борисовичу после поражения от "Динамо" 
задали. Ответ главного тренера СКА был категоричен: "Отставка? В таких 
ситуациях всегда находятся люди, которые будут расшатывать нашу команду. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950657_Smena_kapitana_nakanune_igry_silno_ne_vlijajet_na_komandu_Tereshhenko__o_pobede_SKA_posle_pati_porazhenij_podrad
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950657_Smena_kapitana_nakanune_igry_silno_ne_vlijajet_na_komandu_Tereshhenko__o_pobede_SKA_posle_pati_porazhenij_podrad
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950657_Smena_kapitana_nakanune_igry_silno_ne_vlijajet_na_komandu_Tereshhenko__o_pobede_SKA_posle_pati_porazhenij_podrad


 

 

Но у них это не получится. У нас сильный коллектив. И в прошлом году, когда мы 
всех побеждали, эти же люди ничего хорошего о нас не писали. Я в СКА уже 15 
лет, и были разные ситуации. И даже когда мы Кубок Гагарина выигрывали, были 
и 10 поражений подряд. Но команда выиграла Кубок Гагарина. Мы не согласны с 
этими поражениями, мы очень расстроены, что проигрываем. Надо все это 
преодолеть". 
Да, такую напористость и агрессию его игрокам на площадке бы 
демонстрировать! 
После пятого подряд поражения - от "Сибири" - Роман Борисович извинился 
перед болельщиками, сказав, что "в целом от нас сегодня была хорошая игра, 
но пока не переходит это в результат: Надо набраться терпения, у нас тяжелый 
сентябрь. Но мы болельщикам нашим обещаем, что мы вернем наши кондиции 
и будем побеждать, и вы это увидите в ближайшее время - в следующей игре". 
Не валить все на Ротенберга призывает и партнер Бориса Михайлова по ЦСКА 
и сборной СССР Вячеслав Анисин. "При чем тут Ротенберг? Кто отвечает за 
селекцию в команде, кто предлагает главному тренеру новичков, которых, в свою 
очередь, продвигают агенты? А если новобранцы не вписываются в игру 
команды? Но порой тренеров даже не спрашивают, нужны ли им эти 
приобретения. Все решают менеджеры или гендиректор. Примеров множество. 
"Нефтехимик", "Сибирь", Адмирал", "Спартак". По ушам надо давать 
начальникам, которые два раза взяли клюшку в руки и уже все знают, кого брать, 
кого не брать... 
Вот в Казани Билялетдинов нашел общий язык с Радуловым, воссоединил звено 
Шипачев - Кагарлицкий - Яшкин, и они дают результат! Ну и потом СКА 
проигрывает в одну-две шайбы. Это же не разгромы. Только начало сезона, 
когда многих лихорадит". 
В чем не откажешь главному тренеру СКА, так это в стремлении докопаться до 
сути проблем и до причин очередного поражения. Так, после проигрыша в 
Нижнем Роман Борисович заметил, что "в очередной раз хочет обратиться в Лигу 
по поводу ужасного качества льда, ставшего, по его мнению, главной причиной 
обильного брака в действиях обеих команд". Проиграв в Ярославле, наставник 
СКА признал: "Нам чуть не хватает свежести забивать в пустые ворота, качество 
игры хорошее, ждем результат. Четыре игры на выезде, мы выхолощены, ноги 
тяжелые, потому что мы в самолетах живем. Теперь наконец-то будем дома 
играть". 
Но домашние стены не очень-то помогли: три матча - три поражения. Проигрыш 
"Спартаку" Ротенберг объяснил тем, что "тяжело, у нас многие ребята вернулись 
после травм, мы пошли на риск. Кто начинал на выезде четыре игры подряд, у 
них тоже тяжелые ноги, это физиология". Комментируя неудачу в матче с 
московским "Динамо", наставник СКА заявил, что "претензий нет по самоотдаче, 
но по дисциплине есть вопросы. Нельзя так много удаляться". А поражение от 
"Сибири" он резюмировал так: "Мы понимаем причины, потому что мы еще не 
сыгрались вместе. Много ребят только присоединились к команде, ждем 
Старкова, Галимова. Мы еще ни разу не играли в оптимальном составе. Будем 
работать по нарастающей, появились энергия, кураж, нам нужно только 
потренировать реализацию". 

https://www.trud.ru/article/22-09-2023/1543531_ne_skoro_skazka_skazyvaetsja.html 

К заголовкам сообщений 

Почему "Витязь" - самый грустный клуб КХЛ, в чем проблемы "Витязя" 
(Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 

https://www.trud.ru/article/22-09-2023/1543531_ne_skoro_skazka_skazyvaetsja.html


 

 

Давно потерял идентичность и остается максимально серым на фоне команд с 
понятной философией. 
Прежние аутсайдеры КХЛ на старте удивляют. "Сочи" играет неброско, но 
максимально уверенно, а после добавления в состав Матвея Мичкова у 
"леопардов" и с талантом все в порядке. "Куньлунь" очень сильно зависит от 
вратарей, но североамериканский дуэт вытянул для мытищинских китайцев 
несколько важных побед. В конце таблицы одиноким со своей единственной 
победой выглядит "Витязь". 
Можно было бы задуматься, как Александр Завьялов дебютирует на посту 
главного тренера после десятилетия работы помощником. Можно прикинуть, 
почему внезапно для всех раскрывшийся в прошлом сезоне Максим Дорожко 
пока не тащит команду в одно лицо, как было в прошлом году. Можно снова 
посетовать на СКА, который весной вытянул из "Витязя" второго лучшего 
бомбардира Степана Старкова. Но самое печальное в "Витязе" то, что там мало 
что меняется. 
Пожалуй, моя главная ассоциация с командой, которая кочует по Подмосковью - 
ощущение, что в каждом втором матче при любом тренере и составе "Витязь" 
получает сорок и более бросков по своим воротам, и происходит это уже лет 
семь как минимум. Это еще неплохо, потому что другие ассоциации с командой 
из Балашихи найти не так просто. 
Давайте задумаемся, что хорошего было у "Витязя" в последние десять лет? В 
первую очередь, конечно, команда славилась классными легионерами. 
Генеральный менеджер Игорь Варицкий творил чудеса, приглашая в лигу людей 
без громкого резюме, а в КХЛ они становились звездами. В Подмосковье начал 
свой путь в лиге Харри Сятери, потом ставший любимцем Новосибирска, не 
игравший до Подольска в сборной Миро Аалтонен, Якуб Ержабек транзитом 
через "Витязь" поиграл в чемпионском "Вашингтоне". 
Самой интересной в легионерах "Витязя" была именно их неочевидность. Легко 
ждать успеха от человека с очком за игру в АХЛ, но в Подольске раскрывались 
люди, которых мы на уровне сборных толком и не видели. Например, Сятери 
перед "Витязем" имел менее 90% сейвов в АХЛ, забросивший в КХЛ 29 шайб 
Нико Оямяки за год до этого имел лишь пять голов. Раскрывшийся как топовый 
атакующий защитник Джереми Рой вообще переходил в "Витязь" из словацкой 
лиги. 
Конечно, у подмосковного менеджмента случались и промашки в лице забытых 
Мюттюненов, но они были неизбежны. Крутых иностранцев, украшавших лигу 
своей игрой и техникой, тогда еще игравший в Подольске, клуб приводил в разы 
больше. Сейчас и лимит сокращен, и иностранцев в Россию калачом не 
заманишь даже в Подмосковье, которое раньше привлекало легионеров 
близостью к столице. Этим летом "Витязь" довольствовался только человеком с 
мемной фамилией Барак - и продуктивность этого американца пока грустна. 
Но "Витязь" был силен и воспитанниками школы - не обязательно коренными, но 
теми людьми, которые в системе клуба проходили хоккейное становление. С 
течением времени зависимость "Витязя" от СКА усилилась, и основной клуб 
фактически стал лишь трамплином для лучших юниоров школы для перехода в 
питерский клуб. Однако даже СКА не может купить всех - например, в прошлом 
году раскрылся Станислав Яровой, игравший в подольской школе с 13 лет. 
Но после переезда "Витязя" в Балашиху оказалась разорванной и клубная 
вертикаль. "Мы готовы были сотрудничать со школой Подольска, как и в 
предыдущие годы, с нашей стороны был подписан договор. На данный момент 
подольская школа отказалась сотрудничать с ХК "Витязь", в том году мы 
финансировали две школы, в этом году будет только балашихинская школа. 



 

 

Условия всегда всех устраивали, но по каким-то причинам они отказались с нами 
сотрудничать", - говорил Варицкий на предсезонной пресс-конференции. 
В некоторых анонимных телеграм-каналах писалось, что клуб не выделял 
положенных 50% сметы на клуб, не обеспечивая СДЮСШОР финансами на 
экипировку и проживание. Здесь версии могут разниться, но фактом является то, 
что выпускники подольской школы сейчас будут играть в недавно созданном 
клубе НМХЛ. Балашихинская школа пока большим количеством игроков 
похвастать не может. 
Кроме того, явно подкосил клуб и переезд в Балашиху. Со стороны может 
показаться, что Подмосковье сравнительно однородно, но когда-то болельщики 
"Химика" взвились от переезда из Воскресенска в Мытищи. В Подольске была 
небольшая арена, "Витязь" шел в нижней пятерке лиги по посещаемости, но в 
доковидные годы стабильно собирал четыре с небольшим тысячи зрителей. До 
этой отметки в Балашихе клубу дотянуться крайне сложно - на старте этого 
сезона клуб собирал в среднем 2407 зрителей за матч. Хуже в КХЛ только 
"Куньлунь". 
Самый главный вопрос вокруг "Витязя" - а в чем, собственно, экзистенциальный 
смысл существования клуба в нынешнем виде? Понятно, что большие клубы 
питаются большими амбициями их руководителей, почти всегда они находятся в 
мегаполисах. Менее успешные клубы из больших городов обычно популярны и 
без больших турнирных успехов. "Северсталь" и "Нефтехимик", которые 
несколько лет назад были на грани исключения из лиги, сменили идентичность, 
прокачивают медийную составляющую, стали играть в атаку, больше заигрывать 
молодых игроков. Череповец, например, идеально заменил Андрея Разина его 
тезкой Козыревым. Игры этих клубов интересно смотреть и нейтральному 
болельщику (правда, у Нижнекамска пока не получается играть так, как в два 
прошлых сезона). 
А вот у "Витязя" идентичности нет. Раньше она была очень своеобразной - но 
десять лет назад клуб покинули последние тафгаи в лице Яблонски и Гиллиса, 
клуб провозгласил курс на чистый хоккей. За это время Подольск трижды 
выходил в плей-офф, но выиграл лишь раз - и не в серии, в игре. Понятно, что 
отношение к старому "Витязю" было максимально полярным, да и сам клуб был 
довольно "темным", судя по рассказам тафгаев на родине. Однако повторимся: 
это была идентичность, это иногда был тот черный пиар, который оказывался 
лучшим. У нынешнего "Витязя" нет ни одной изюминки - и это максимально 
печально на фоне КХЛ, которая начала уравниваться.  

https://www.championat.com/hockey/article-5250608-pochemu-vityaz-samyj-
grustnyj-klub-khl-v-chyom-problemy-vityazya.html 

К заголовкам сообщений 

"Сейчас я повзрослел и переосмыслил жизнь". Кара вспоминает "Ак 
Барс" и поддерживает Завьялова (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 22 сентября 2023) 
Нападающего Владислава Кару называли одним из самых перспективных 
игроков "Ак Барса" последних пяти-десяти лет. Хоккеист впервые сыграл за 
казанцев в чемпионском сезоне 2018 года, а спустя год прочно вошел в основу. 
Тут же игрока заприметили за океаном и выбрали на драфте НХЛ. Однако 
закрепиться в "Ак Барсе" Каре не удалось. Хоккеиста обменяли в "Северсталь", 
а сейчас Владислав выступает в "Витязе". 
В подмосковной команде Кара играет в топ-6 и получает по 20 минут на льду. В 
интервью "БИЗНЕС Online" хоккеист рассказал о неудачном старте "Витязя" и 

https://www.championat.com/hockey/article-5250608-pochemu-vityaz-samyj-grustnyj-klub-khl-v-chyom-problemy-vityazya.html
https://www.championat.com/hockey/article-5250608-pochemu-vityaz-samyj-grustnyj-klub-khl-v-chyom-problemy-vityazya.html


 

 

поддержал главного тренера команды Александра Завьялова, который, к слову, 
14 сезонов провел в "Ак Барсе". Также Кара вспомнил свои годы в Казани и 
назвал главную причину, почему он не смог остаться в команде.  
"Атмосфера в "Витязе" становится хуже? Нет"  
- Владислав, "Витязь" стартовал в сезоне с одной победы и восьми поражений. 
Как, по вашим ощущениям, играет команда? 
- Конечно, мы плохо начали сезон. Сложно пока сказать, в чем главная причина 
такого результата. Может, мы не дорабатываем - не знаю.  
- Есть ли понимание, как будете выходить из ситуации и подниматься в таблице? 
- Все приходит через работу. Если так смотреть, то играем-то мы неплохо, но 
почему-то мало забиваем. Может, с шайбой стоит больше играть, но что-то у нас 
не клеится.  
- Не ощутили, что атмосфера в команде становится хуже? 
- Нет. Стараемся подбадривать друг друга, общаемся и не падаем духом.  
- Какие цели были поставлены перед командой на новый сезон? 
- Конечно же, первая и главная цель - выйти в плей-офф. Затем забраться как 
можно дальше.  
"Хочется попасть в топ лучших бомбардиров КХЛ"  
- На данный момент вы забили лишь один гол. Часто посматриваете в личную 
статистику? 
- Сейчас вообще не захожу, потому что знаю: забил я только один гол. Но в целом 
мне нравится смотреть, кто в лучших бомбардирах, у кого сколько очков. Часто 
думаю: "Вот он от меня оторвался, нужно догонять".  
- Есть ли игроки, чьи результаты удивляют? 
- Пока нет. Обычно на верху таблицы звездные ребята из топ-клубов. В этом 
ничего удивительного нет. Самому хочется попасть в этот топ, но пока не идет.  
- В прошлом сезоне вы забили 20 голов. Ставите перед собой задачу забросить 
еще больше шайб? 
- Конечно, мне хотелось бы повторить этот рекорд или перебить его. Такая цель 
есть, это входит в мои амбиции.  
- В сезоне 2020/2021 вы забили лишь один гол в 23 матчах, а в том году 
умудрились настрелять 20 шайб и отдать 15 передач. С чем связываете такой 
прогресс? 
- Повзрослел и переосмыслил жизнь. Молодым я был глупеньким ( смеется ). 
Сейчас больше остаюсь после тренировок, работаю над бросками. Раньше 
тренировка заканчивалась, и я тут же ехал домой. Сейчас понимаю, что поиграю 
еще лет 10. Нужно выжать максимум из себя. 
- Часто у игроков, которые провели прорывной сезон, случаются синдромы 
второгодника, когда не получается выдавать такую же по уровню игру. Не 
боитесь подобного?  
- У меня сейчас третий сезон, когда идет подъем в результативности. Я стал 
больше забивать и отдавать, когда играл в "Югре". На следующий год я перешел 
в "Витязь".  
- Но в "Югре" вы выступали в ВХЛ, а тут второй сезон в КХЛ подряд... 
- Не боюсь ничего такого. Разговаривали с Александром Васильевичем 
Завьяловым, Игорем Константиновичем Варицким ( генменеджером "Витязя" - 
ред. ), они отмечали, что этот сезон будет очень тяжелым в плане 
результативности. Главное - это не копаться в себе, а продолжать работать и 
подходить ко всем вопросам с головой. 
"Болельщики скучают по песни "Кара-кара-кум" 
- В апреле у вас закончился контракт с "Витязем". Почему вы решили продлить 
соглашение с клубом? 



 

 

- Здесь все просто: этот клуб дал мне шанс в прошлом сезоне. Когда контракт 
закончился, то я сказал: "Я по-любому здесь останусь". Да и в целом не было ко 
мне конкретных предложений, чтобы было из чего выбирать.  
- Интерес был? 
- Был разговор с одним клубом КХЛ, где один из тренеров хорошо знаком со 
мною. Но на тот момент я знал, что подпишу новый контракт с "Витязем", поэтому 
сказал, что останусь в Балашихе.  
- В "Витязе" вы играете в топ-6, выходите в большинстве. Чувствуете, что 
болельщики ждут от вас высокой результативности по итогам сезона? 
- Конечно. Выходишь после матчей с арены, все сразу спрашивают: "Что не так? 
Почему не идет?" Но я пока сам не знаю ответа на эти вопросы. Это черная 
полоса, которую нужно побороть. Многие болельщики говорят, что скучают по 
песни "Кара-кара-кум", которую включают после моих голов. Но тут в чем 
особенность: забил ты в прошлом сезоне 10 голов - в новом от тебя будут ждать 
минимум 10. В следующем получилось забить 20, значит, будут ждать минимум 
20. Да и в целом от игроков первых звеньев всегда ждут высокой 
результативности.  
- Какой вам показалась Балашиха? 
- Хороший, симпатичный и компактный город возле Москвы. Мне нравятся 
маленькие города, когда у тебя все в шаговой доступности.  
- Есть ли место, которое нужно обязательно посетить? 
- У нас возле арены есть парк Пехорка - там красиво. К сожалению, из-за 
большого количества матчей в сезоне не удается часто куда-то выбираться.  
- Если верить интернету, то от Балашихи в Москву 20 минут на машине. Часто 
удается выбраться в столицу? 
- 20 минут на машине только вечером или когда не час-пик. Если днем, то едешь 
час или полтора. Не получается слишком часто выезжать, но, когда на выходные 
родители прилетают в Москву, то спокойно едешь на ВДНХ или в парк Горького.  
"Завьялов хорошо справляется со своей работой"  
- В этом сезоне "Витязь" возглавил Александр Завьялов, который впервые в 
тренерской карьере получил роль главного в КХЛ. Какой это тренер? 
- Умный и порядочный человек, а также хороший тренер. Он работал с 
Билялетдиновым, и у него огромный опыт в этой сфере. Кто бы что о нем сейчас 
не говорил, я считаю, что Александр Васильевич хорошо справляется со своей 
работой. За наши нынешние результаты виноваты больше мы, игроки. Есть такая 
поговорка: "Выигрывает команда - проигрывает тренер". Я только за Александра 
Васильевича.  
- С 2016 по 2019 годы Завьялов входил в тренерский штаб Билялетдинова. Эти 
два специалиста в чем-то похожи? 
- В чем именно не могу сказать, но считаю, что Александр Васильевич очень 
многое подчерпнул из своей работы с Зинэтулой Хайдяровичем. Сейчас он 
старается использовать этот опыт в "Витязе".  
- Завьялов в чем-то изменился со времен работы в "Ак Барсе"? 
- Нет, он все такой же. Разве что тогда он входил в тренерский штаб, а сейчас 
возглавляет команду.  
- Завьялов разрешает креативить в нападении? 
- Да. В обороне у нас есть свои цели, которые мы должны исполнять на 100 
процентов. В нападении у нас развязаны руки, мы будто творцы. Главное - это 
забивать: если для этого нужно включить креатив, то, конечно, мы его включим. 
У нас нет такого, что мы выходим на матч и встаем по своим местам. 
"Посмотрим, вдруг в будущем еще вернусь в "Ак Барс"  



 

 

- В понедельник вы провели матч против "Ак Барса", в котором вы провели пять 
лет. Какое место в вашей карьере занимает этот клуб? 
- Очень большое. Здесь я делал первые шаги на молодежном уровне, затем на 
высшем, тут я дебютировал в КХЛ, а затем забросил первую шайбу. Казань, 
можно сказать, родной для меня город. Всегда приезжаю сюда с теплыми 
чувствами и приятными воспоминаниями.  
- У вас еще остались друзья в нынешнем составе казанцев? 
- Хорошо общаюсь к Кириллом Адамчуком. Знаю многих ребят: Юдина, Лямкина, 
Галиева, Билялова... В целом, полкоманды так выходит.  
- С одной стороны, вы здесь выросли и стали профессиональным хоккеистом, а 
с другой, "Ак Барс" вас обменял в "Северсталь", чтобы вписаться под потолок 
зарплат. Обиды остались на клуб? 
- Нет, никаких обид нет. Это спорт: сегодня ты здесь, завтра - в другом клубе. 
Только благодарность "Ак Барсу" за то, что дали поиграть в КХЛ и сделали из 
меня игрока. 
- По большей мере в "Ак Барсе" вы выходили 13-м нападающим. Пробиться выше 
было сложно из-за высокого уровня состава казанцев? 
- Состав-то у "Ак Барса" всегда сильный. В те годы я был молодым игроком, еще 
не получал большого доверия. Потихоньку подпускали меня прочувствовать 
уровень, но, к сожалению, не дошел я до конкретной основы, например, до топ-
6. Посмотрим, вдруг в будущем еще вернусь в "Ак Барс".  
- Вы дебютировали за "Ак Барс" в чемпионском сезоне 2017/2018, играли в 
регулярном чемпионате, но в плей-офф не попали в состав. Вы могли остаться 
в нем и на плей-офф? 
- Шансов было мало. Я играл 13-м нападающим, провел не так много матчей и 
больше выступал за "Барс". Тогда я еще был молодым.  
- В "Ак Барсе" у вас был период, когда вы набирали очки шесть матчей подряд, 
однако затем последовал спад. Говорили, что вы зазвездились. Это так? 
- Не то, чтобы зазвездился... Тут, скорее, сказался возраст. Часто думал, что все 
само собой будет получаться, может, чуть снизил требования к себе. Кстати, это 
одна из возможных причин, почему я не смог закрепиться в "Ак Барсе".  
- Что вам помогло опуститься на землю? 
- Мое безработное положение, когда я был на самом дне, то есть находился без 
контракта. В голове щелкнуло, переосмыслил что-то для себя и поехал в "Югру". 
После этого карьера пошла вверх. 
- Полсезона вы успели провести под руководством Квартальнова. Его стиль 
хоккея вам нравится? 
- В принципе, да, но мне больше по душе техничный хоккей. По моему мнению, 
в командах должны быть два звена, которые играют в креатив и создают что-то 
впереди. Два других - звенья из серии "вышли, потолкали, побили, может и 
забили". Но сейчас хоккей в лиге стремится к быстрым атакам: закинули в зону и 
побежали. Советского хоккея сейчас нет и не будет.  
"В детстве отец сказал: "Если вернешься домой, то заканчиваешь с хоккеем"  
- Вы были задрафтованы "Торонто" в 2017 году. Ездили в тренировочные 
лагеря? 
- Ездил на 10 дней как раз в тот год, когда меня задрафтовали. Позанимался, 
посмотрел что да как. Конкретного предложения ко мне не было, может, 
рассматривали меня под АХЛ или другие более низшие лиги. Сейчас играю 
здесь, на меня никто не выходит. Да и посмотрите на состав "Торонто": Мэтьюс, 
Нюландер, Таварес... Туда еще тяжело попасть.  
- Прямо сейчас в тренировочных лагерях "Коламбуса" находится ваш бывший 
партнер Дмитрий Воронков. У него есть перспективы закрепиться в НХЛ? 



 

 

- Конечно. Он хороший, здоровый и самоотверженный хоккеист. К тому же он 
хорошо играет на пятаке. Думаю, у него получится там заиграть.  
- Воронкова называют одним из самых неприятных хоккеистов лиги. Как играть 
против таких? 
- Честно, не знаю ( улыбается ). Приходится терпеть: он может толкнуть, задеть 
- нужно проглатывать все это.  
- Когда вы выступали в молодежке, то успели съездить в чемпионат Словакии. 
Что он вам дал? 
- Если честно, то ничего. Когда я играл в Можайске, то нас тренировал словак 
Марцел Озимак. У него была команда в словацкой лиге, нужно было помочь ей 
выйти в первую группу Экстралиги. Он попросил нескольких ребят туда съездить 
и помочь. Нас отправили туда, мы провели там пару месяцев, после чего 
вернулись в Россию. Интересно было там: другая страна, другой язык, другие 
люди. Уровень хоккея на тот момент был далек от нашего.  
- Словацкий язык выучили? 
- Слов 10 - да. Ходили на завтрак, нужно было объяснить, что положить в 
тарелку. Выучил какие-то фразы, он давался легче, потому что словацкий похож 
на русский.  
- Успели какие-то места посетить в стране? 
- Мы жили в Трнаве - маленьком городке. Ходили до магазина, могли просто по 
улице прогуляться возле отеля. Там ведь можно потеряться, языка не знаешь, и 
кто нам потом поможет обратно вернуться? Нам же тогда по 15 лет было.  
- Не побоялись в таком возрасте один полететь в незнакомую страну? 
- Я же не прям один, нас трое хоккеистов было. Все русские парни, поэтому нам 
было легче. Если бы я полетел куда-нибудь в Канаду один, то, конечно, пришлось 
бы заранее задаться вопросом: "Как я там вообще буду выживать?" 
- Родители сразу поддержали, когда узнали, что вы поедете в Словакию? 
- На тот момент - да. Самым сложным был момент в 12 лет: тогда я уехал играть 
в Тюмень. Мама всегда волновалась, спрашивала: "Как он там будет жить один?"  
- Тяжело в детстве менять обстановку, переезжать в другой город? 
- Конечно. В те же 12 лет, когда оказался в Тюмени, то много плакал. Звонил 
родителям, просил их забрать меня домой. Тогда отец сказал: "Если вернешься 
домой, то заканчиваешь с хоккеем". Я остался там, решил никуда не уезжать. Со 
временем привык к переездам.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/287853 

К заголовкам сообщений 

Красота из КХЛ: игрок проехал всю площадку без ускорения, но с 
обводкой и точным броском (Sports.ru/tribuna, Москва, 21 сентября 2023) 
Новый лидер "Адмирала".  
Владивосток на старте сезона пока слабо напоминает ту оборонительную 
машину, что мы видели весной. Перед матчем с "Куньлунем" у команды было 
пять поражений в шести матчах (единственная победа - над "Спартаком", 6:2). 
Но при этом нельзя сказать, что "Адмирал" выглядит серо, а его игроки 
незаметны. Например, 22-летний Даниил Гутик прямо сейчас переживает 
лучшее время в карьере. 
Нападающий набрал уже 8 очков (4+4) в этой регулярке КХЛ - больше, чем в 
сумме за два предыдущих сезона в "Адмирале" (2 и 4). При этом Гутик удивляет 
не только статистикой, но и, собственно, своей игрой. Посмотрите на его гол в 
матче с "Куньлунем": подхватил шайбу в собственной зоне, проехал всю 
площадку, обыграл соперника и бросил в угол из центра зоны. 

https://sport.business-gazeta.ru/article/287853


 

 

Еще раз - момент с обводкой и броском. 
Конечно, в этом эпизоде пассивно действовала вся пятерка "Куньлуня". Обычно 
команда допускает много бросков, но ее хотя бы подтаскивают вратари (56 
сэйвов Смита с "Амуром"). Но и Мэтт Джарасик с броском Гутика не справился. 
Даниил начинал карьеру в Ярославле - там же заиграл в МХЛ. Потом случился 
переход в молодежку "Динамо", а дальше попал в "Адмирал". Изначально он 
подписал двухсторонний контракт на два сезона. В апреле 2023-го продлил его 
на один год. Сказалась и близость к дому: Гутик родом с Дальнего Востока, но 
провел детство в Хабаровске. 
На уровне МХЛ Даниил считался перспективным и выходил в ведущих звеньях 
всех команд. В "Адмирале" вынужденно перестроился на игру в четвертом звене. 
Относился философски: никого сразу не считают лидером на новом месте. С 
таким подходом Гутик за два года дорос до первой тройки, где выходит с Шэном 
и Варфоломеевым. В среднем он играет за матч более 15 минут. 
Год назад "Адмирал" временно отправлял форварда в Ангарск, чтобы тот 
получил практику в ВХЛ. После возвращения и успешного матча с 
магнитогорским "Металлургом" Даниил рассказывал : "Где-то в глубине души 
понимал, что это, наверное, мой последний шанс заиграть. Наверное, после 
"Ермака" я ничего не боюсь, хотя Ангарск дал мне много практики". 
Тамбиев много раз объяснял, что с Гутиком проводилась серьезная работа. Он 
хвалил Даниила за правильное восприятие критики. В марте Тамбиев 
анонсировал новый этап: "Сейчас у него пойдет становление - через 
предсезонку, чтобы его травмы миновали, чтобы он занял свою нишу в команде, 
стабильно играл. Он даже не представляет, сколько я буду от него требовать". 
В регулярке-2023/24 Гутик набил статистику в игре со "Спартаком": 2+2 - после 
двух матчей без очков на старте сезона. Интересно, что его результативная 
серия растянулась уже на пять игр - так ярко он никогда не играл. Близкие 
показатели демонстрирует его партнер Павел Шэн, у которого 6 очков. В сезоне-
2022/23 Шэн имел всего 7 за 52 матча регулярки. 
Именно гол Гутика формально принес "Адмиралу" вторую победу в сезоне. Шэн 
выступил в нем ассистентом. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3191285.html 

К заголовкам сообщений 

Интервью с нападающим "Лады" Скоттом Космачуком - о русских корнях, 
концерте Снуп Догга, "Барби" и "Оппенгеймере" (Чемпионат.com, Москва, 
21 сентября 2023) 
Канадский нападающий рассказал о своих русских корнях, концерте Снуп Догга 
и просмотре "Барби". 
Форвард "Лады" Скотт Космачук - одно из открытий нового сезона КХЛ. Во второй 
части эксклюзивного интервью канадца "Чемпионату", которое состоялось 3 
сентября (между матчами "Лады" с "Трактором" и СКА), вы узнаете: 
почему Скотту не страшна русская зима; 
почему он не считает предсезонку без команды бестолковой; 
как оценивает работу с Олегом Браташом; 
как познакомился с русским матом; 
что его связывает с Россией (кроме родственников); 
почему сравнение Тольятти с Детройтом - хорошо; 
каково это - побывать на концерте Снуп Догга; 
чем ему понравился фильм "Барби"; 
на кого из хоккеистов он ориентировался в детстве; 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3191285.html


 

 

и почему "Ладу" не стоит списывать со счетов. 
"У меня не будет проблем с холодом в России" 
 - Какова реальная Россия?  
 - Пока что все отлично. Первые впечатления от клуба отличные, меня очень 
хорошо приняли в команде. По-английски говорит больше ребят, чем я ожидал. 
У пары игроков он действительно хорош, многие хотели бы выучить язык. Я 
переписывался с одним из игроков, и, чтобы было легче, прогонял текст через 
переводчик, и отправлял ему сообщения на русском, а он отвечал: "Нет, пиши 
по-английски, хочу научиться языку". 
Я нахожусь здесь меньше двух недель, для меня многое в новинку. Все еще живу 
в отеле, пока не найду квартиру. Не думаю, что увидел столько России, сколько 
бы мне хотелось, но это придет со временем. Я провел всего одну игру, пока 
сложно говорить, какой будет лига. Возможно, какая-то команда не так хороша, 
какая-то лучше, чем кажется. Завтрашняя игра будет сложной, это топ-клуб, там 
играют высококлассные игроки. Будет отличный тест. 
 - Можете сравнить Тольятти с каким-либо из городов, где раньше жили или 
играли?  
 - Если спросите меня через месяц, возможно, дам другой ответ. Но пока я живу 
в отеле, у меня нет своей машины. Я чем-то занят почти каждый день - вопросы 
переезда, оформления документов. Пока успел увидеть не так много. Знаю, что 
здесь течет Волга - самая большая река в Европе. Здесь есть пляжи, пока была 
хорошая погода. Хочется поскорее посмотреть город. 
 - После Виннипега русские зимы вам будут не так страшны?  
 - Все говорят, что здесь так холодно, нужно купить пуховик потеплее. В Торонто 
тоже временами бывает очень холодно. Еще я жил на Ньюфаундленде. Там 
постоянно дует ветер, погода просто ужасная - вечно идет либо дождь, либо снег. 
Помню, пару раз тренировки там отменяли, потому что на улицах было слишком 
много снега, никто не мог добраться до арены. В Финляндии тоже было холодно. 
В Виннипеге мне как-то приходили сообщения от правительства - это были 
предупреждения о низкой температуре, настолько было холодно. В Виннипеге 
есть целый подземный город. Не нужно выходить на улицу, все есть под землей. 
Думаю, здесь у меня не будет проблем с холодом. 
 - Вы были знакомы с Троем Джозефсом до перехода в "Ладу"?  
 - Да, мы живем в получасе езды друг от друга в Большом Торонто. Мы одногодки, 
часто играли друг против друга, когда росли. Один из моих лучших друзей играл 
с ним в одной команде. Когда мы подписали контракты с "Ладой", то вместе 
тренировались, пока ждали одобрения виз, чтобы получше познакомиться. 
Приехали сюда уже хорошими приятелями. Будем полагаться друг на друга в 
этом году, поскольку мы единственные канадцы и носители английского в 
команде. 
 - Это помогает улучшить взаимодействие на льду?  
 - Конечно, дружба помогает. Мы играем в одном звене. Думаю, проведем в этом 
сочетании бóльшую часть сезона. "Химия" - это все. Когда знаешь, где твой 
партнер окажется в следующий момент, какие у него привычки... Вот Седины - 
они же вообще не смотрели иногда, куда пасуют, потому что прекрасно знали 
друг друга. Было бы здорово наладить такую же связь. 
"В КХЛ нет Макдэвидов или Кросби" 
 - Как проходила ваша подготовка к сезону? Вы пропустили все предсезонные 
матчи.  
 - Я как раз сегодня разговаривал с Троем об этом. Всегда хочется упорно 
тренироваться летом и быть полностью готовым к сезону. Ничто не сравнить с 
игрой. Можно пробежать марафон, хорошо бегать, быть атлетом, однако, пока 



 

 

не сыграешь матч, не почувствуешь ритм. Движение и мышление в игре тяжело 
симулировать вне льда. Но если переусердствуешь на тренировках и играх с 
самого начала сезона, к концу точно выгоришь. 
В Торонто много хороших тренеров и игроков, которые помогают друг другу 
подготовиться. Я взял пару недель, чтобы отдохнуть и залечить травмы. Затем 
стал заниматься в зале, проводил сухие тренировки, ближе к концу лета начал 
выходить на лед, чтобы быть готовым к сезону. 
 - Николай Прохоркин, который был в похожей ситуации, назвал свою последнюю 
предсезонку самой бестолковой в карьере.  
 - Могу в какой-то степени с ним согласиться. Когда приехал сюда, команда уже 
провела много предсезонных матчей, а я не играл пять-шесть месяцев, это 
ничем не компенсируешь. Не думаю, что такая предсезонка бестолковая, многим 
игрокам нужно поработать над силой и скоростью. Я играю на 
профессиональном уровне уже 10 лет и знаю, что нужно, а что не нужно моему 
телу в этот период. Каждому нужно выбрать, от чего для него будет толк. 
Конечно, тренироваться с командой лучше всего, есть возможность получше 
узнать одноклубников, наработать связи. Тренер тоже получает возможность 
получше узнать тебя как игрока, понять, где ты будешь приносить больше 
пользы. Но даже без команды это не бестолково - всегда можно поработать над 
другими аспектами. 
 - "Лада" - команда, которой многое нужно доказать, по такому принципу здесь 
подбирали игроков. Кому и что нужно доказать вам?  
 - В первую очередь я хочу доказать, что мое место здесь, в этой лиге, что могу 
помочь команде. "Ладе" действительно многое нужно доказать. Команда только 
что вернулась в лигу, все считают нас андердогами. Но у нас мастеровитая 
команда, вчера мы отлично начали матч. К сожалению, проиграли, но "Лада" 
только набирает обороты, и для первого матча это было солидное выступление. 
Нужно время, чтобы устранить недостатки. Мы вели на протяжении двух 
периодов, затем пропустили два быстрых гола в третьем. Со временем мы 
научимся засушивать игру, удерживать преимущество. 
 - Как оцените работу с Олегом Браташом?  
 - Мне нравятся тренировки с ним. Мы каждый день работаем над чем-нибудь 
новым, изучаем систему игры в неравных составах, в обороне. Его очень 
уважают в раздевалке. Когда мы одержим первую победу, у нас все пойдет 
хорошо. 
 - Рафик Якубов в одном из интервью говорил, что легионеры должны решать 
задачи, вести за собой команду. Чувствуете, что от вас здесь этого ожидают?  
 - В команде 22 игрока. Здесь нет Конноров Макдэвидов, которые бы проходили 
от ворот до ворот. 
 - Здесь - в "Ладе" или в лиге?  
 - В лиге. Он же лучший игрок в мире, здесь нет подобных ему или Сидни Кросби. 
На лед выходит целая команда, нужно работать всем вместе. Я ожидаю многого 
от себя, хочу быть игроком, способным изменить ход матча, получать много 
времени на льду и набирать очки для команды. Я всегда ищу способ помочь 
команде - забить гол, отработать в защите, заблокировать бросок. Стремлюсь к 
этому в каждой смене в каждой игре. В первом матче у меня было несколько 
полезных действий, дальше будет только лучше. 
"Мне говорили, что Тольятти похож на Детройт" 
 - Я разговаривал с одним из администраторов команды, и он сказал, что вы уже 
знаете несколько слов по-русски. Таких, что цензура не пропустит.  
 - (Смеется.) Да, знаю парочку таких. 
 - Мат - первое, чему вы научились?  



 

 

 - Нет. Семья одной из моих бабушек эмигрировала в Канаду из России, ее 
родной язык - русский. Моя сестра знает много языков, в том числе русский. Она 
научила меня некоторым базовым словам - привет, как дела (сказал по-русски. - 
Прим. "Чемпионата"). Я услышал какие-то слова в команде, спросил, что они 
означают. Мне сказали, что у них хорошее значение. Потом как-то произнес это, 
и выяснилось, что это не самые хорошие слова (смеется). Со временем я пойму, 
что можно говорить, а что лучше не стоит. 
Я играл в Германии, Финляндии. Познакомиться с их культурой и языками было 
прикольно. Когда игроки приезжают в Канаду, от них ожидают изучения 
английского. Здесь, в России, то же самое. Многие тут не говорят по-английски, 
так что для меня полезно научиться немного говорить по-русски, чтобы 
взаимодействовать с ними. Это важно для меня. 
 - Пытались узнать что-то о своих русских корнях?  
 - Да, когда приехал в Россию. У меня был дедушка, мы звали его "деда", 
"деду́шка" (по-русски. - Прим. "Чемпионата") он ушел из жизни в прошлом году. 
Он всегда был тихим. Я в детстве пытался с ним разговаривать, однако потом 
понял, что его родной язык не английский - он говорил на русском, украинском, 
польском. Моя бабу́шка (тоже по-русски. - Прим. "Чемпионата") всегда 
разговаривала с ним по-русски, но у меня тогда даже нигде не щелкало. 
Теперь же я пытаюсь больше узнать, откуда они, но они уже слишком старые, и 
для них это осталось далеким воспоминанием. Они переехали очень-очень 
давно, это было еще до того как Россия стала Россией... как там?.. 
 - Советским Союзом.  
 - Да-да, точно. С тех пор многое изменилось, так что сложно сказать, откуда 
конкретно пошли мои корни. 
 - Не знаете, где жили ваши бабушка и дедушка?  
 - У меня есть один документ в телефоне. Возможно, вы сможете его прочитать. 
Мама прислала мне его вчера. 
 - Тут написано "Иван Тарасевич, Николаев, Россия".  
 - Я не знаю, где это находится. Спрашивал у пары ребят, но они тоже не знают. 
- Населенные пункты с названием "Николаев" есть в России, Беларуси, на 
Украине. Может быть где угодно.  
 - Мой дедушка все-таки больше польского происхождения, насколько мне 
известно, а бабушка всегда говорила, что она из России. Так что, я полагаю, это 
где-то в России. 
 - Что-то еще связывает вас с Россией?  
 - Одного из моих лучших друзей зовут Михаил Дубинский, он из Литвы. Его отец 
знает нескольких россиян, которые живут в Ричмонд-Хилл. Один из них родился 
как раз в Тольятти, он рассказал мне о городе. Сказал, что он похож на Детройт. 
 - Не лучшее сравнение, если судить по тому, что говорят о Детройте.  
 - А мне нравится Детройт, честно. Всегда хорошо проводил там время. Так вот, 
когда я подписал контракт с "Ладой", этот мужчина связался со мной. Мы не были 
знакомы раньше. Он сказал, что живет недалеко от меня, буквально в соседнем 
городке с Ричмонд-Хилл. Он рос и жил в Тольятти до 25 лет, потом переехал в 
Канаду. Забавно, как мы поменялись местами. Он подсказал, где лучше жить в 
Тольятти, где есть хорошие рестораны. Это единственное, что меня связывало 
с Тольятти. В России же играли много моих друзей и знакомых. 
"Кантри - больше канадская тема, чем американская" 
 - Чем интересуетесь за пределами льда?  
 - Летом, когда есть свободное время, я обычно тренируюсь. Как уже сказал, 
люблю гольф. У моей семьи есть три собаки, много времени провожу с ними. 
Люблю проводить время на открытом воздухе в живописных местах. Играть в 



 

 

Австрии в этом плане было очень здорово, там много озер, гор, красивой 
природы. 
 - Зальцбург - сказка.  
 - Да, он прекрасен. 
 - А кроме спорта?  
 - Мои друзья являются важной частью моей жизни. В 15 лет меня задрафтовали 
в лиге Онтарио, тогда я покинул дом и оставил их. У меня есть только пара 
месяцев в году летом, чтобы встретиться с ними, узнать, что происходит в их 
жизни. 
 - В Ричмонд-Хилл есть чем заняться?  
 - Ничего особенного, это очень скромный город, в котором живет много семей. 
Центр Торонто всего в 30-40 минутах. Там есть все, чего можно желать - 
рестораны, развлечения, концерты. Я человек простой, меня все это устраивает. 
 - Любите посещать концерты?  
 - Мне не так нравятся людные места, клубы, но ходить на концерты я люблю. 
Почти всегда слушаю музыку дома, в автобусе, в самолете. Уйдет уйма времени, 
чтобы перечислить все жанры, которые мне нравятся. Я большой фанат кантри, 
R&B... 
 - Думал, кантри - больше американская тема.  
 - Да? Я бы сказал, больше канадская. Западная Канада - прерии, лошади, 
фермы. 
 - Итак, кантри, R&B...  
 - Инди-фолк, рэп. Да в каждом жанре найдется что-то хорошее. 
"Русские слова влетают в одно ухо и вылетают из другого" 
 - На чьем концерте были последний раз?  
 - Снуп Догг и Уиз Халифа. Это было на площадке Budweiser Stage в Торонто. 
Очень классное место, оно находится прямо на берегу озера. Самое южное 
Торонто, южнее некуда. Площадка упирается прямо в озеро Онтарио, там еще 
рядом яхт-клуб. Сама арена сделана в форме чаши, она полностью под 
открытым небом. Можно купить дешевый билет, расположиться прямо на газоне. 
Обычно я бы не пошел на такой концерт, но один из моих друзей - Скотт Лотон, 
игрок "Филадельфии" - дружит со Снуп Доггом. Снуп Догг любит "Филадельфию", 
приглашает клуб на свои концерты, а клуб приглашает его на матчи. Снуп дал 
несколько билетов Скотту, а тот пригласил меня. 
 - Снуп действительно крутой артист в жизни?  
 - Да. Знаете фильм "Голос улиц" (фильм-биография американской хип-
хоп/гангста-рэп группы N.W.A., с которой сотрудничал Снуп Догг в начале 
карьеры. - Прим. "Чемпионата") ? Было интересно посмотреть их историю, как 
они росли и пришли к успеху, а затем увидеть Снупа вживую. Что удивительно, 
бóльшая часть зрителей была старше меня. Мои ровесники или люди младшего 
возраста не так часто его слушают. Я знал не так много его песен, но получил 
удовольствие от концерта. 
 - На концертах каких любимых исполнителей бывали?  
 - Недавно был на концерте Mt. Joy, это инди-фолк группа. Еще ходил на концерт 
Моргана Уоллена, это один из моих любимых музыкантов. Но вообще я могу 
сходить на любой концерт, начиная от Тейлор Свифт и заканчивая кем угодно. 
 - Иногда складывается впечатление, что Тейлор Свифт - живая икона в 
Северной Америке, там будто целый культ в ее честь.  
 - Да, думаю, так и есть (смеется). 
 - Что последнее добавили к себе в плейлист?  
 - После переезда в Россию слушаю не так много англоязычной музыки, в 
раздевалке постоянно играет что-то на русском. 



 

 

 - Что-нибудь зацепило?  
 - Да, но я даже не представляю, кто и что там поет. Русские слова и имена пока 
не очень воспринимаются на слух - в одно ухо влетают, из другого вылетают. 
Когда-нибудь я разберусь (улыбается). 
"Барби" веселее, чем я думал" 
 - А что насчет фильмов?  
 - Люблю триллеры, научную фантастику. Знаю, что недавно вышел 
"Оппенгеймер", о нем хвалебно отзываются, но пока не смотрел. Из любимых 
актеров - Мэттью Макконахи, Оуэн Уилсон, Марк Уолберг, прекрасная Марго 
Робби. 
 - Должно быть, вы посмотрели "Барби".  
 - Кстати, да. Это оказалось веселее, чем думал. Я не знал, чего ожидать, не 
видел трейлеров. Там немного прикалываются над женщинами, немного над 
мужчинами. Шутят на тему всяких штук, которые случаются в реальной жизни. 
 - Слышал, что вы тоже любите пошутить. Все ли в "Ладе" понимают ваши шутки?  
 - (Смеется.) Иногда. Когда играл в Европе, сарказм, например, одноклубники не 
всегда воспринимали. Порой что-нибудь выдашь саркастическое, а на тебя 
уставятся пустым взглядом типа: "Ты серьезно?" А я такой: "Да шучу я, шучу". 
Думаю, "химия" - важная вещь в раздевалке. Лучший способ ее настроить - 
общаться с одноклубниками, шутить. Даже несмотря на то что я новый игрок в 
команде, по возрасту - один из "старичков". Я почти не говорю по-русски, но 
пытаюсь сделать так, чтобы все чувствовали себя комфортнее. На мой взгляд, 
лучше всего это делать с помощью юмора. 
"Хоть "Лада" и андердог, нас не стоит списывать со счетов" 
 - Вы росли недалеко от Торонто. "Мэйпл Лифс" наверняка были вашей любимой 
командой в детстве?  
 - Когда тебя драфтуют в НХЛ, многие клубы спрашивают о любимой команде в 
лиге. Каждой команде говоришь, что любимая она (смеется). В детстве я не так 
часто смотрел хоккей. Мой отец и братья любили, а я и так в него играл 
постоянно, мне не хотелось еще и смотреть его в свободное время. Но везде, 
куда бы ты ни посмотрел, у кого-нибудь есть свитер, футболка, шляпа с 
символикой "Лифс", они во всех новостях. Так что там было довольно легко 
вырасти с любовью к "Торонто". Там играли Матс Сундин, Кертис Джозеф, отец 
моего друга Тейлора Джозефа. Можно сказать, что "Мэйпл Лифс" действительно 
были моей любимой командой. 
- Такие игроки, как Сундин, были для вас образцом для подражания?  
 - Когда был совсем маленьким, хоккей для меня был забавой, веселым 
развлечением, я его не смотрел. Был хорош в нем, но никогда не думал, как меня 
задрафтуют в лиге Онтарио, как буду играть в АХЛ. Я всегда хотел играть только 
в НХЛ. Я 10 лет играл в "Торонто Марлиз". За год до драфта в ОХЛ пошли 
разговоры, вокруг начали крутиться агенты и скауты. Тогда-то я и подумал: "О, 
так теперь это моя реальность". После этого начал смотреть больше хоккея, 
чтобы учиться у других игроков. Тогда это были Могильный, Сундин, Дарси 
Такер, Шейн Корсон, Уэнделл Кларк. Но хоккей нынешний отличается от хоккея 
в те времена. Сейчас все более систематизированно, больше техники и 
скорости, нужно быть большим и сильным. Лучшие игроки тех времен 
отличались от лучших игроков современности - Кучерова, Макдэвида, Кросби. 
 - Недавно "Торонто" выписал Остону Мэттьюсу самый крупный контракт в НХЛ. 
Правильно ли это для "Лифс", особенно учитывая их постоянные проблемы с 
потолком?  
 - Как игрок ты постоянно работаешь над улучшением своих возможностей, чтобы 
заслужить такую зарплату. С другой стороны, есть пример Сидни Кросби, 



 

 

который пошел на сокращение зарплаты, чтобы сохранить "Питтсбургу" немного 
денег. Но в его случае это специфическая ситуация. Он так знаменит. Уверен, он 
не платит за обеды в ресторанах, он обеспечен до конца жизни. Мэттьюс 
находится примерно в таком же положении. Если кто-то предлагает тебе на 
выбор $ 14 млн или $ 10 млн, ты естественно возьмешь $ 14 млн. Но если ты 
играешь в нынешнем "Торонто" и хочешь что-то выиграть, думаю, нужно немного 
ужаться в зарплате и пойти на уступки. В "Торонто", уверен, очень хорошо 
подумали, ведь через пару лет потолок поднимется. 
 - В "Виннипеге" вы играли под руководством Пола Мориса, который недавно 
вывел "Флориду" в финал Кубка Стэнли.  
 - Мне понравилось играть под его руководством, это хороший тренер. Возможно, 
в его "Виннипеге" было слишком много звезд - Шайфли, Уилер, Бафлин. 
Возможно, слишком много таланта. Во "Флориде" тоже есть звезды - Ткачук, 
Экблад, но многие там сыграли выше своего уровня. Это работа тренера - 
собрать команду, скрепить ее, построить коллектив из индивидуальностей. Его 
работа во "Флориде" впечатляет, игроки отлично вписались в его систему. 
 - Закончим "Ладой". Какие цели ставите перед собой в этом сезоне? Игра на 
победу в каждом матче - очевидный ответ, но в случае с "Ладой" это вряд ли 
воплотится в жизнь, если говорить откровенно.  
 - У нас новая команда, мы пытаемся выстроить "химию", постепенно 
прогрессировать от матча к матчу. Это марафон, а не спринт. Конечная цель - 
Кубок Гагарина. Хоть мы и андердоги, нас не стоит просто брать и списывать со 
счетов. "Трактор" - топ-клуб, но мы не выпадали из игры с ним. Думаю, от нас 
можно ожидать сюрпризов в этом году. 
Что касается лично меня, я хочу заявить о себе, оставить след в лиге. Это мой 
первый год здесь, ко мне приковано больше внимания, чем обычно. Многим 
интересно, как я буду играть. Мне нужно просто играть в свой хоккей и помогать 
команде всеми возможными способами. Например, в таких ситуациях, как вчера, 
когда мы проигрывали 1:2, я всегда нацелен забить гол, сделать разницу, помочь 
сравнять счет и добыть победу.  

https://www.championat.com/hockey/article-5250082-intervyu-s-napadayuschim-
lady-skottom-kosmachukom-o-russkih-kornyah-koncerte-snup-dogga-barbi-i-
oppengejmere.html 

К заголовкам сообщений 

Топ игроков, которые завалили старт регулярного чемпионата КХЛ 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Почти все игроки без набранных баллов.  
Статистика игроков КХЛ 
Старт сезона КХЛ для многих игроков стал отрицательным. У некоторых серия 
без набранных баллов дошла до семи-восьми матчей. И это повод задуматься 
хоккеистам над своей игрой. Кто начал чемпионат не так, как хотелось бы от них? 
Даниил Вовченко (5 матчей, 0+0, показатель полезности +1) 
Клуб: "Северсталь" 
В среднем на площадке нападающий проводит 17 минут времени. На данный 
момент у Даниила нет набранных баллов. Адаптация к методикам игры Андрея 
Козырева дается нападающему тяжело. Он уже пропустил несколько встреч, 
появился на льду в Санкт-Петербурге, но запомнился огромным количеством 
брака. Один из самых дорогих игроков Череповца, причем зарплату получил 
заслуженно, находится в тени. Это не дает команде набирать баллы. Вообще, 
после травмы Пилипенко, очень заметно просела именно первая тройка 
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"Северстали". Да, здорово сыграли с "Витязем", но это было без Даниила, а с ХК 
"Сочи" и со СКА в действиях лидеров наблюдался рассинхрон. Единственный 
плюс - положительный показатель полезности, но все ждут от нападающего 
баллов и доминирующей игры. Вовченко это умеет, мы все знаем.  
Энди Андреофф (7 матчей, 0+0, показатель полезности -4) 
Клуб: "Сибирь" 
На новичка в столице Сибири возлагали большие надежды. На данный момент 
Энди ничем не запомнился в игровом плане. Восемь минут штрафа и катастрофа 
в плане полезности. Плюсом можно выделить только игру на вбрасываниях - 
56,8%. На этом все. Но с североамериканцами есть ряд проблем. В частности, 
адаптация в новой лиге, а для Энди это первый сезон в КХЛ. Плюс обычно 
чемпионаты начинаются позже, следовательно, вполне реально ждать выхода 
на пик к октябрю-ноябрю.  
Александр Дергачев (8 матчей, 0+0, показатель полезности -3) 
Клуб: "Нефтехимик"  
В Нижнекамске Александру дали капитанскую нашивку, но на данный момент все 
плохо. Дергачев должен был стать ведущим центром команды, набирать хотя бы 
0,5 баллов в среднем за матч. Но на деле к серии без набранных баллов, которая 
насчитывает уже восемь матчей, добавились неоправданные удаления. 
Например, удар головой Коледова в игре с "Салаватом Юлаевым". 
Александр Гальченюк (8 матчей, 0+2, показатель полезности -4) 
Клуб: СКА 
В СКА много к кому есть претензии на старте сезона. Тот же Марат Хуснутдинов 
находится в тени, не оправдывает себя и молодой Илья Федотов. Можно 
привести еще уйму хоккеистов в пример. Но больше всех ожидания возлагались 
на Александра Гальченюка. Роман Ротенберг, когда объявлял хоккеиста, 
говорил, что он изучил систему игры "Армейцев" с берегов Невы. На деле у 
Гальченюка только два балла - с "Торпедо" и московским "Динамо". Причем в 
матче с Нижним Новгородом было огромное количество брака. А во второй игре 
с бело-голубыми Алекс провел всего 4 минуты на льду. Постепенно нападающий 
скатывался из первого в третье звено СКА. Возможно, хоккеист выйдет на свой 
пик позже. Тренеры решили, что набирать форму Гальченюку лучше через 
матчи. Но в КХЛ ехал игрок НХЛ, следовательно, ждали большего.  
Илья Сафонов (8 матчей, 0+0, показатель полезности -4)  
Клуб: "Ак Барс" 
Что-то пошло не так в новом сезоне у Ильи. Несмотря на то, что команда играет 
здорово, берет матчи, даже несмотря на осечки в виде двух поражений, у 
нападающего до сих пор нет набранных очков. Более того, Сафонов не 
поучаствовал ни в одной заброшенной шайбе клуба в равных составах как 
минимум. Показатель "+" у него равен нулю. Роль "молодой нападающий" игрок 
давно перерос. И даже странно, как после 6 (3+3) очков в 24 играх плей-офф, 
наступила "сухая" серия в новом сезоне.  
Егор Морозов (6 матчей, 0+0, показатель полезности -1) 
Клуб: "Динамо" Москва 
Понятно только одно: под систему Кудашова практически не подходят игроки, 
которые играли у Разина. На бумаге "Динамо" подписало сильного и мощного 
двустороннего форварда, который очень ярко смотрелся в "Северстали". Сейчас 
у Егора ноль очков и отрицательный показатель полезности, а дела у бело-
голубых идут хорошо. Можно вспомнить переходы Петунина, Кодолы из 
"Северстали". Интересно, если и у Егора у "Динамо" не получится, то будет ли 
менеджмент вообще совершать обмены с клубом, где тренирует Разин? 



 

 

Сохраняются надежды, что после выхода из списка травмированных, 
нападающий добавит. 

https://allhockey.ru/article/show/490381-
Top_igrokov_kotorye_zavalili_start_regulyarnogo_chempionata_KHL 

К заголовкам сообщений 

"Лада" выиграла у ЦСКА впервые за 14 лет. Чемпион был ужасен 
(Советский спорт, Москва, 21 сентября 2023) 
Дебютант КХЛ тольяттинская "Лада" продолжает выдавать отменную серию игр 
после стартового провала. Автозаводцы умудрились перебороть лидера Востока 
магнитогорский "Металлург", а заодно и челябинский "Трактор". Подопечные 
Олега Браташа набирают очки пять матчей кряду. 
ЦСКА же отправился на выезд в грустном расположении духа. Виной тому - 
поражение в Москве от "Локомотива". Да и вообще, лишь три победы на старте - 
явно не тот результат, которого ждали от обладателя Кубка Гагарина тренеры и 
болельщики клуба. 
ЦВЕТ НАСТРОНИЯ "ЛАДЫ" 
Судя по шумовому фону, который можно было услышать на "Лада-Арене", 
местные болельщики очень соскучились по встречам родного клуба с элитными 
командами. Столичных армейцев местные любители хоккея не видели целую 
вечность. 
"Лада" на правах хозяев начала матч значительно активнее подопечных Сергея 
Федорова, попытавшись сходу пробить вратаря Шарыченкова с разных позиций. 
Особенно в этом плане старалось первое звено тольяттинцев, где тон задают 
Трой Джозефс, Скотт Космачук и многоопытный Дмитрий Кугрышев, успевший к 
отчетной игре набрать уже 7 результативных баллов (0+7). 
ВОЗ ЦСКА И НЫНЕ ТАМ 
Казалось, что в середине первого отрезка гости выровняли игру и начинают вить 
свои кружева в зоне автозаводцев, но это только показалось. "Лада" продолжила 
свои стремительные атакующие действия. Без изюминки и хитрости, зато с 
напором, которому могли бы позавидовать многие в КХЛ. Желание у новичка 
лиги хоть отбавляй. 
Так команды и докатали стартовый отрезок. Вроде бы при преимуществе ЦСКА 
в плане техничности и осмысленности в атаке, но при этом страсть, которую 
демонстрировала "Лада" достойна отдельных оваций. 
ГРУСТНОЕ АРМЕЙСКОЕ БОЛЬШИНСТВО 
Второй период вроде вновь значительно активнее начали статусные гости. Была 
даже попытка вдавить пятерку "Лады" в их зоне, но хозяева в доблестью вышли 
из под жестокого прессинга и даже провели несколько своих контратак. В довесок 
к длительному владению, столичные хоккеисты получили большинство, при этом 
у ЦСКА по началу сезона большие проблемы с реализацией лишнего - лишь 22-
е место в КХЛ. 
Ближе к середине второго периода гости зевнули выход один на один Космачука, 
но спас Шарыченков. Усыпили бдительность армейского коллективы подопечные 
Браташа. Раннее за москвичами такого не наблюдалось. Что-то сломалось в 
механизме Сергея Федорова, а починка требует времени. 
ШАЙБЫ КАК ИЗ РОГА ИЗОБИЛИЯ 
На 34-й минуте автозаводцы не выдержали шквала армейских атак. Масса 
бросков с кучей рикошетов дезориентировала прекрасно игравшего Владислава 
Подъяпольского и Максим Мамин, по сути в пустые ворота спокойно уложил 
шайбу.  

https://allhockey.ru/article/show/490381-Top_igrokov_kotorye_zavalili_start_regulyarnogo_chempionata_KHL
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"Лада" ответила молниеносно. Для начала Дмитрий Кугрышев выскочил на 
рандеву с Шарыченковым и был сбит игроком ЦСКА. Пострадавший же 
безукоризненно исполнил буллит. Первая шайба Кугрышева в нынешнем 
регулярном чемпионате КХЛ. После этого страсти на льду накалились до 
предела и начали возникать небольшие потасовки. Не прошло и трех минут, как 
"Лада" умудрилась еще и большинство реализовать. Моисеев воспользовался 
неразберихой в обороне москвичей и спокойно расстрелял ворота Шарыченкова 
с близкого расстояния. 
Под конец второго периода у тольяттинцев было просто подавляющее 
преимущество. Игроки ЦСКА выглядели напрочь опустошенными. "Лада" была 
быстрее и наглее, и поделать с этим ничего нельзя было. Даже обладатели Кубка 
Гагарина терялись на фоне страстных действий хозяев. 
ФИАСКО ЦСКА 
Третья часть матча началась с обоюдных атак, но "Лада" максимально 
затрудняет движения игрокам армейцев, а те, в свою очередь, не очень 
понимают что с таким Тольятти можно поделать. 
В середине периода "Лада", благодаря быстрой контратаке забросила и третью 
шайбу. Алтыбармакян поборолся на пятачке и прошил вратаря ЦСКА. Ситуация 
для гостей стала просто катастрофической. Так и не смогли подопечные 
Федорова найти хоть какие-то оттенки своей фирменной игры в давление. А 
"Лада" провела образцово-показательный матч и заслуженно победила (в третий 
раз подряд!). 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/2:1084265 

К заголовкам сообщений 

ЦСКА привыкает к поражениям - вот еще одно: впервые за 14 лет от 
"Лады" в гостях (Sports.ru/tribuna, Москва, 21 сентября 2023) 
Идет одна из худших серий при Федорове.  
ЦСКА проиграл "Ладе" (1:3) в Тольятти. Это шестое поражение команды 
Федорова за девять матчей. Пока она набрала всего семь очков: было две 
победы в основное время, одна - в овертайме со "Спартаком" при пустых 
воротах. Сюда же добавляется очко против "Куньлуня". Тогда Федоров уже 
привычно снял вратаря, но там ЦСКА в таком формате уже пропустил. 
После матча против "Лады" Федоров провел короткую пресс-конференцию: 
похвалил соперника за голы, но главное - признал ошибки игроков ЦСКА. 
Кажется, вот его основные слова: "Я точно знаю, что ребята заряжены и хотят, 
но мы играем волнами. Эмоциональными волнами, по каким-то причинам. Нас 
перехлестывает как в положительную, так и в негативную сторону". 
В каждом проигранном матче ЦСКА - провальные отрезки: с удалениями, голами 
за пару минут и вратарскими ошибками 
Сергей Федоров работает в ЦСКА со старта сезона-2021/22. За это время он взял 
два чемпионства в двух полных сезонах. Если взять любые отрезки в девять 
матчей, ЦСКА попадал в подобную негативную ситуацию только раз. В январе-
феврале 2023-го были такие же шесть поражений в девяти играх. Кому 
проигрывали: "Динамо", "Торпедо", СКА, "Северсталь", "Барыс", "Салават". 
Сейчас в каждом поражении ЦСКА можно выделить мини-провал в 
определенное время матча: 
● "Ак Барс". Две шайбы на 36-й минуте, еще две - на 52-й и на 53-й. В третьем 
периоде ЦСКА еще и постоянно удалялся, поэтому два гола от "Ак Барса" 
случились в большинстве. 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/2:1084265


 

 

● "Металлург". Во втором периоде ЦСКА сначала пропустил в момент, когда сам 
играл в большинстве. Затем "Металлург" уже реализовал удаление Константина 
Окулова. 
● "Куньлунь". Снова слабая игра ЦСКА в меньшинстве - отсюда обе шайбы в 
основное время. В третьем периоде ЦСКА подавил соперника, но "Куньлунь" 
забросил шайбу с трех бросков. 
● "Динамо". Бесконечные удаления в третьем периоде при счете 1:2. "Динамо" 
забросило третью шайбу в формате 5х3, а потом произошло еще одно удаление 
Мамина. 
● "Локомотив". Оба пропущенных гола - в первом периоде. Во втором моменте 
сказалась ошибка Федотова. Дальше ЦСКА весь матч только отыгрывался, но 
сам забил лишь раз. 
● "Лада". ЦСКА открыл счет на 33-й минуте. На 34-й пропустил ответную шайбу, 
на 35-й - еще одну. Федоров назвал первый период лучшим для ЦСКА в матче - 
там хотя бы было 0:0. 
Гостевое поражение от "Лады" - второе для ЦСКА за всю историю КХЛ 
Надо учитывать два важных факта: "Лада" играла не во всех сезонах КХЛ (2008-
2010 и 2014-2018), а между всеми домашними неудачами у нее была гостевая 
победа. В декабре 2015 года ЦСКА проиграл "Ладе" дома со счетом 1:2. В 
воротах той команды играл Илья Сорокин, а единственную шайбу ЦСКА 
забросил Александр Радулов. В выездных играх у ЦСКА в то время не возникало 
никаких проблем. 
До сентября 2023-го единственное гостевое поражение ЦСКА от "Лады" в КХЛ 
было в плей-офф в 2009 году (2:3). 
Сейчас "Лада" неожиданно идет лучше ЦСКА и уже набрала 11 очков, хотя 
начинала регулярку с трех поражений. Зато теперь - серия из шести матчей с 
набранными очками, куда вошел единственный проигрыш от "Металлурга" в 
овертайме. На этом отрезке раскрылся канадский легионер Трой Джозефс. Он 
растянул результативную серию на семь игр, в матче с ЦСКА - ассист. 
Мощный отрезок проводит Владислав Подъяпольский - он как раз и выходил в 
воротах "Лады" в шести последних матчах. Сухих игр не было, но всего в одной 
Подъяпольский пропустил больше одной шайбы - три от "Металлурга". В 
межсезонье "Лада" получила Владислава из СКА, где на старте сезона по 
разным причинам сыграли три разных голкипера: Матссон, Иванов и Плешков. 
"Лада" еще и закрепилась на втором месте по игре в меньшинстве в регулярке-
2023/24: соперники забили ей четыре гола за 36 попыток. По этому показателю 
она сильно опережает ЦСКА. Команда Федорова показывает 70% надежности в 
меньшинстве и делит последнее место в лиге с "Барысом" - 9 пропущенных шайб 
за 30 попыток у соперников. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3191398.html 

К заголовкам сообщений 

Бирюков: "Металлург" на первом месте - не скажу, что предполагал такой 
исход (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Чемпион мира, известный в прошлом вратарь Михаил Бирюков в беседе с 
корреспондентом AllHockey.Ru Владиславом Уткиным рассказал о своих 
впечатлениях от первых трех недель регулярного чемпионата КХЛ.  
"В Западной конференции все очень интересно. Мы много раз говорили о 
"Торпедо", которое не собирается сдавать позиции. ХК "Сочи" идет четвертым, а 
"Куньлунь" - пятым. Эти две команды преподнесли приятный сюрприз. Да, у "Ред 
Стар" побольше игр, но в этих матчах им тоже нужно было очки набрать. ЦСКА и 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3191398.html


 

 

СКА сейчас находятся на 8-9 местах, что тоже широко обсуждается. Но я думаю, 
что они по ходу сезона поднимутся ближе к тройке, а ХК "Сочи" с "Куньлунем", в 
свою очередь, будут бороться с "Северсталью" за попадание в восьмерку.  
Что касается Восточной конференции, то отмечу, насколько здорово играют 
подопечные Андрея Разина. У "Металлурга" поменялся тренерский штаб, 
команда идет на первом месте. Не скажу, что я предполагал такой исход. Думал, 
что магнитогорцы будут идти в пятерке или тройке, но они находятся на первом 
месте в конференции с таким мощным "Ак Барсом"! "Лада" еще здорово начала 
чемпионат, она сейчас идет на шестой строчке Востока. В остальном же в этой 
конференции пока что обходится без сенсаций. Думаю, что "Адмирал" в 
домашней серии наберет свои очки и создаст плотность во второй части 
восьмерки", - сказал Бирюков. 

https://allhockey.ru/news/show/490439-
Birjukov_Metallurg_na_pervom_meste_ne_skazhu_chto_predpolagal_takoj_ishod 

К заголовкам сообщений 

"Металлургу" будет нелегко во время выездной серии, но от игры к игре 
мы становимся сильнее" - Пресс (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 21 
сентября 2023) 
Защитник "Металлурга" Робин Пресс заявил, что ожидает от команды хороших 
результатов в выездной серии в Фонбет Чемпионате КХЛ. 
В среду, 20 сентября, "Металлург" победил екатеринбургский "Автомобилист" 
(2:1) в серии буллитов. В этой встрече Пресс забросил дебютную шайбу за 
магнитогорский клуб. 
 - Какое это чувство, когда забиваешь первую шайбу в сезоне за новую команду?  
 - Конечно, всегда здорово отличаться, тем более когда это первый гол! Классное 
чувство, было радостно в тот момент. 
 - В этот раз обыграли "Автомобилист" за пределами основного времени. 
Почему?  
 - Это игра, надо отдать должное сопернику, они здорово оборонялись. Ничего 
страшного, что дожали их только в серии буллитов. Победа есть победа - это 
самое важное. 
 - В середине матча было много голевых моментов, почему не реализовали?  
 - Думаю, в плане содержания играли здорово весь матч. Не сказал бы, что был 
перекос по моментам именно во втором периоде. Сложно сказать почему забили 
лишь однажды. Наверное, не хватило точности. Наверное, стоило больше 
бросать, чаще нагружать их вратаря, и быстрее двигать шайбу, быть резче в 
завершении. 
 - Как продлить победную серию в поездке? Маршрут непростой: Череповец, 
Ярославль, Мытищи и Уфа.  
 - Это будет нелегко, поскольку есть свои моменты. Например, у нас не будет 
такой поддержки трибун. Но у нас есть система, есть понимание, как надо и как 
мы сами можем играть. Думаю, от игры к игре мы становимся сильнее, от победы 
к победе - увереннее. Так что оценю наши шансы в поездке как весьма неплохие. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1950846_Metallurgu_budet_nelegko_vo_v
rema_vyjezdnoj_serii_no_ot_igry_k_igre_my_stanovimsa_silneje__Press 

Похожие сообщения (2): 

• Sport24.ru, Москва, 21 сентября 2023 

• News.sportbox.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 
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Мощный старт Мичкова в "Сочи" - наконец много играет и забивает в КХЛ 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 22 сентября 2023) 
Есть дубль "Трактору"!  
"Сочи" обыграл "Трактор" (4:3) и продлил победную серию до пяти матчей. 
Теперь идут третьими на Западе - 12 очков за девять игр. Столько же у 
"Локомотива", но у сочинцев на матч меньше. За весь сезон-2022/23 "Сочи" 
набрал 32 очка и занял последнее место. Вторую половину сезона там проводил 
в аренде Матвей Мичков (27 матчей, 20 очков). 
Сейчас - новая аренда по привычному маршруту. В четвертом матче за "Сочи" в 
регулярке-2023/24 Мичков наконец забросил первые шайбы. В игре с 
"Трактором" он сначала сделал счет 2:2, а за 49 секунд до сирены забил 
победный гол. Мичков предсказуемо стал лучшим игроком матча, а "Трактор" 
закрепился в статусе худшей команды лиги по третьим периодам. 
Такими получились шайбы Мичкова: 
Ожидалось, что Мичков будет появляться вместе с Гараевым и Тянулиным. Эти 
партнеры наигрывались с ним раньше. Так и получилось: после игры с 
"Трактором" Мичков особенно отмечал вклад партнеров по тройке в его голы. 
Номинально их звено прямо сейчас считается в "Сочи" вторым. В первом 
сочетании играют Криштоф, Рендулич и Попов. 
Мичков выходит на 15 минут за матч - для этого и задумывалась его аренда в 
"Сочи" 
В СКА Мичков конкурировал с лимитчиком Иваном Демидовым за место в 
третьем звене. Он не рассматривался на место в бригадах большинства, а в 
единственной игре регулярки КХЛ против "Торпедо" провел на площадке чуть 
более шести минут. Тот же Демидов в отдельных матчах выходил гораздо чаще. 
В победном матче с "Ладой" Ротенберг дал ему 12 минут игрового времени. 
Мичков проиграл конкуренцию в СКА, но для его развития и будущего важно 
чаще играть на уровне КХЛ. Именно с такой мотивацией клуб отправил Матвея в 
новую аренду. Контракт Мичкова действует до завершения сезона-2025/26. СКА 
по-прежнему рассматривает его одним из важных талантов в системе и 
надеется, что Матвей прогрессирует и дорастет до роли лидера. 
Пока же он набивает игровое время в "Сочи". Задумка оправдалась: уже в 
первом матче за клуб Мичков провел на площадке 18 минут, если учитывать 
овертайм. Потом - два матча с 15 минутами игрового времени. Против "Трактора" 
Матвей получил еще 16. В последних играх СКА столько находился на льду 
Алекс Гальченюк с контрактом на 150 миллионов рублей за два года. 
Летом "Филадельфия" выбрала Мичкова на драфте, а теперь следит за его 
карьерой в России. По поводу его аренды выступал помощник генменеджера 
Брент Флар - он получает все новости через Егора Замулу, а тот общается с 
Мичковым. Еще говорил о сложном положении Матвея в СКА: "Он был крайне 
расстроен тем, что не играл". 
Что еще важного случилось с Мичковым: 10 бросков в худшем матче и ассисты 
против "Северстали" 
● "Сочи" устроил из аренды Мичкова целое представление. В соцсетях клуб 
показал мем, которым анонсировал его переход в прошлом сезоне. Потом - 
фотография с ключами от номеров отеля в Череповце. Мичков в тот момент ехал 
к команде, которая уже проводила длинный выезд. Переход Матвея произошел 
сразу после сенсационной победы "Сочи" в Ярославле (5:0). 
● Мичков стартовал с двух второстепенных ассистов в игре против "Северстали" 
(5:4, ОТ). Тренер "Сочи" Кокорев тогда выделил его хорошую форму, хотя перед 
этим Матвей вышел за СКА всего в одном матче регулярки. В игре с 



 

 

"Северсталью" статистику Мичкова затмили другие события: например, в 
третьем периоде команды забросили три шайбы за 69 секунд. 
● Единственная игра Мичкова за "Сочи" без набранных очков - против "Сибири". 
Ее он завершил с отрицательной полезностью -1 при десяти бросках по воротам. 
Такое уже случалось с Матвеем в предыдущем сезоне. Разница в том, что "Сочи" 
сейчас выглядит сильнее. Если раньше личные неудачи Мичкова сочетались с 
поражениями "Сочи", то теперь команда выиграла 4:2. 
● Общие показатели Мичкова в "Сочи" - 5 очков (2+3) за четыре матча. Все 
ассисты он сделал в играх против "Северстали". Вторую из них с одним голевым 
пасом Мичкова "Сочи" выиграл со счетом 5:3. 
Уже 2 октября команда примет СКА, которому Матвей до сих пор принадлежит. 
Это произойдет после выезда "Сочи" на три матча по маршруту Москва - Нижний 
Новгород. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3191408.html 

К заголовкам сообщений 

Интервью с Федором Гордеевым - о переезде в Канаду, любви к 
Овечкину, контракте Мэттьюса, "Сибири" и "Торонто" (Чемпионат.com  , 
Москва, 22 сентября 2023) 
Новичок "Сибири" Федор Гордеев - о возвращении в Россию, новосибирском 
клубе и любви к Овечкину. 
- Матч со СКА получился очень горячим.  
 - СКА - очень сильная команда, мы это знали, были готовы к этому. Был хороший 
бой, много удалений с обеих сторон. Мне бы хотелось сыграть больше. 
 - Удивил ли такой накал в предсезонном матче?  
 - В предсезонке много ошибок, все команды хотят показать себя. Такой накал не 
удивил, к этому всегда нужно быть готовым. 
 - Справедлива ли реакция Романа Ротенберга на столкновения?  
 - В такой игре всегда много эмоций, идет борьба. Иногда что-то может не 
понравиться, покажется, что судья неправильно дал удаление. 
 Тренер СКА Ротенберг был удален в матче турнира имени Пучкова с "Сибирью"   
 - Когда-нибудь видели, как удаляют тренера?  
 - Да, видел такое. Когда играл в лиге Онтарио, такое происходило несколько раз. 
- Как проходит акклиматизация в России?  
 - Все хорошо. Рад приехать домой, давно не был в России. Все осваиваю заново, 
стал больше разговаривать по-русски. Мне нравится. 
 - Сколько уже не были в России?  
 - Я уехал в семь лет, в последний раз возвращался, когда мне было девять. Так 
что уже 15 лет не приезжал. 
 - Привыкли, что везде опять говорят по-русски?  
 - Да, начинаю перестраиваться, но все равно еще думаю на английском. В 
течение сезона мне будет легче. 
 - Во многих англоязычных источниках указано, что вы родились в Торонто, даже 
на драфте вас представили как уроженца Канады. Но ведь это не так.  
 - Я так рано переехал в Канаду, что многие до сих пор думают, что я там 
родился. Но я всегда говорил, что родился в Омске. 
 - Почему переехали в Канаду?  
 - Честно, даже не знаю. Я был маленьким, так решили родители. Даже особо не 
интересовался. 
 - Тяжело ли семилетнему ребенку на другом конце света?  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3191408.html


 

 

 - Конечно, было тяжело. Я вообще не знал английского, первые пару лет в 
Канаде мне было очень сложно. Языковой барьер был самой большой 
проблемой. Когда освоился там, все пошло лучше. 
- Насколько легко начать заниматься хоккеем в Канаде? В России это недешевое 
удовольствие.  
 - В Канаде тоже дорого. Я начал заниматься еще в России, так что переход не 
был сложным. В Канаде на юниорском уровне все устроено по-другому. В каждом 
городе есть своя команда, разные лиги. Даже в самом Торонто есть лига, которая 
дала очень много игроков НХЛ. Называется GTHL ( Greater Toronto Hockey 
League - Хоккейная лига Большого Торонто. В ней играли такие хоккеисты, как 
Коннор Макдэвид, Брэндан Шэнахан, Пол Коффи, Эрик Линдрос, Джейсон 
Спецца и другие. - Прим. "Чемпионата" ). 
 - Чем занимались родители, раз позволили себе такой переезд?  
 - Мама работала учителем, а отец зарабатывал как мог, чтобы позволить мне 
заниматься хоккеем. Я очень благодарен им за все. 
 - Раньше вы занимались фигурным катанием. Как перешли в хоккей?  
 - Это забавная история. Я занимался фигурным катанием чуть меньше года. 
Однажды моя учительница просто сказала мне: "Тебе тут делать нечего, уходи в 
хоккей". Я так и сделал. Занятия фигурным катанием очень помогли мне 
непосредственно с катанием на льду, тем более что я уже тогда был одним из 
самых крупных детей. 
 - Есть ли в вашей игре что-то от российской школы?  
 - Нет. Я переехал очень рано, сразу адаптировался к канадскому стилю. В 
детстве об этом не думаешь, просто играешь. Свой стиль начинает появляться 
на юниорском и молодежном уровнях, там игра идет по-другому. 
 - Вы начинали карьеру в качестве нападающего.  
 - До юниорского хоккея я играл и в защите, и в нападении, меня постоянно 
передвигали туда-обратно. Можно сказать, что в НХЛ я был задрафтован как 
нападающий. Учитывая мой рост, тренеры решили, что будет лучше для меня 
играть в защите. Было несколько матчей, когда я еще играл в нападении, но в 
первый год на юниорском уровне произошел полноценный перевод в защиту. 
Это было в клубе "Гамильтон Бульдогс" (с февраля 2023 команда называется 
"Брантфорд Бульдогс". - Прим. "Чемпионата" ). 
 - На кого из хоккеистов ориентировались, когда росли?  
 - Всю жизнь болел за Овечкина, он был моим любимым игроком. Больше никого 
не выделял. 
 - В одном из интервью вы упоминали, что также симпатизируете Виктору 
Хедману.  
 - Мне очень нравится, как он играет. Он тоже габаритный, хорошо катается. 
Стараюсь играть, как он. 
 - Входит ли он в тройку лучших защитников в НХЛ?  
 - Сейчас там Макар, Йози, Сергачев. Еще могу отметить Карлссона. Его 100 
очков стали большой неожиданностью. 
- Как появился вариант с "Сибирью"?  
 - В последние два года я попадал в разные ситуации. Даже если хорошо играешь 
в своей команде в ECHL, все равно можешь не получить шанс пробиться в АХЛ 
или НХЛ. Дэвид Немировски тоже живет в Торонто, мы там познакомились, 
вместе катались. Так и начали общаться. У меня было русское гражданство, это 
очень помогло. Дэвид поинтересовался, не хотелось ли бы мне приехать играть 
в Россию. Можно сказать, что меня ничего не держало в Америке. Если ты 
играешь хорошо, но не можешь пробиться выше, надо попробовать в другом 
месте. 



 

 

 - Какова ваша роль в "Сибири"? В "Мэне" вы были одним из лидеров.  
 - Не хочу обсуждать свою роль в команде. Буду делать все, что от меня просят. 
Я могу помочь команде в меньшинстве, больше участвовать в обороне. 
 Защитник "Сибири" Федор Гордеев оштрафован за атаку сзади игрока "Амура"   
 - Были ли варианты с другими командами?  
 - Да, были другие варианты. Но опять подписывать двусторонний контракт 
АХЛ/ECHL я не хотел. В прошлом сезоне у меня был такой контракт. Тогда мне 
обещали, что будет шанс. Но даже несмотря на то что я хорошо играл и был 
лидером в защите в своей команде, мне так и не дали сыграть в АХЛ. 
Подписывать двусторонний контракт, чтобы потом меня опять засунули в ECHL, 
я больше не хотел. 
 - В "Сибири" вы вновь будете играть с Павлом Гоголевым.  
 - Да, мы всегда оставались на связи. Рад, что у меня здесь есть близкий друг, я 
мало кого знал из "Сибири". 
 - Что вообще знаете о КХЛ? Следили за лигой?  
 - Почти не следил. Только после подписания контракта начал что-то узнавать о 
лиге. 
 - Что успели узнать о "Сибири"?  
 - С каждым годом эта команда становится все лучше и лучше. Прошлый сезон 
был хорошим. У них есть противостояние с "Авангардом". Для меня это очень 
интересно - у меня много родственников и близких друзей в Омске. Не могу 
дождаться первой игры сезона. 
- Расстроите родных, если обыграете "Авангард"?  
 - Они сказали, что в этот день будут болеть за меня (улыбается). 
- Драфт в "Торонто" для человека, который прожил там всю жизнь - особенное 
событие?  
 - Это было безумие. Торонто - хоккейный город. Было особенное чувство, вся 
семья была со мной в тот день. 
 - Вы чуть не оказались на драфте во второй раз.  
 - Я знал, что мои права будут обменяны. 
 - Как это объяснили в "Торонто"?  
 - Сказали, что в другом месте у меня будет больше шансов. 
 - В чем специфика лиги Восточного побережья?  
 - Команды НХЛ стали обращать больше внимания на эту лигу, использовать 
местные клубы в качестве фармов. Раньше она считалась намного ниже 
уровнем, но сейчас там появляется все больше игроков, которые потом играют в 
НХЛ. 
 - У вас перевязано плечо - переусердствовали с силовыми?  
 - Можно сказать, что немного переборщил, играл в тело. Особо силовые не 
тренирую, но иногда отрабатываю в зале упражнения на плечи. 
 - От чего больше удовольствия - от голов или от успешных силовых?  
 - Конечно, от голов. 
 - В чем секрет успешного силового?  
 - Секрета нет, нужно просто правильно "поймать" человека. 
 - Не слишком ли новый контракт Остона Мэттьюса большой для "Торонто"?  
 - Это суперигрок. Он заслужил этот контракт. 
 - Как в Канаде переживают отсутствие Кубка Стэнли?  
 - Если канадский клуб выиграет, город сгорит - 100% ( смеется ). 
 - Чего из Канады не хватает в России?  
 - Семьи, друзей. У Новосибирска большая разница во времени с Канадой, 11 
часов, почти нет возможности пообщаться. В остальном все устраивает. 
 - А что такого есть в России, чего нет в Канаде?  



 

 

 - Мне здесь очень нравится еда.  

https://www.championat.com/hockey/article-5251004-intervyu-s-fyodorom-
gordeevym-o-pereezde-v-kanadu-lyubvi-k-ovechkinu-kontrakte-mettyusa-sibiri-i-
toronto.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Вайсфельд разобрал отмененный гол в ворота СКА и эпизод в матче 
"Динамо" - "Спартак" (Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Известный функционер и эксперт, в прошлом хоккейный арбитр Леонид 
Вайсфельд разобрал отмененный гол в ворота СКА в матче с "Северсталью" и 
эпизод встречи между московским "Динамо" и "Спартаком". 
"Как мне рассказывал Алексей Анисимов ( главный арбитр КХЛ. - Прим. 
"Чемпионата" ), когда стоит вопрос между тем, чтобы засчитать или не засчитать 
гол, то в первую очередь смотрят на возможности его засчитать. Если бывает 
пограничная ситуация, а такие моменты действительно случаются, то судьи 
засчитывают. 
В матче "Динамо" со "Спартаком" арбитры посчитали, что шайба не была 
прижата вратарем красно-белых, поэтому это хороший гол. Хотя по камерам 
трансляции сложно понять, сверху плохо видно, наверняка у судей есть 
дополнительные камеры. 
Что касается вчерашней игры между СКА и "Северсталью", то в эпизоде с не 
засчитанным голом череповчан судьи посчитали, что игрок "Северстали" создал 
помеху вратарю армейцев, то есть помешал вратарю защитить ворота. Поэтому 
гол был отменен", - сказал Вайсфельд в беседе с корреспондентом "Чемпионата" 
Павлом Панышевым. 

https://www.championat.com/hockey/news-5250212-vajsfeld-razobral-otmenyonnyj-
gol-v-vorota-ska-i-epizod-v-matche-dinamo-spartak.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Мастер-класс для начинающих судей в Нижнем Новгороде (Федерация 
хоккея России (fhr.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
20 сентября Нижний Новгород принял эстафету проведения мастер-класса дня 
начинающих судей. В качестве наставников выступили профессиональные судьи 
Сергей Юдаков, Александр Дударов и Оксана Вдовина - судья Женской 
хоккейной лиги, которая впервые приняла участие в подобном мероприятии. 
Занятия включали теоретический блок, на котором профессиональные судьи 
поделились с начинающими деталями работы на матче, тренировку на льду, а 
также сессию ответов на вопросы. В ходе ледового занятия главные судьи 
провели интерактивный мастер-класс по общению судьи с тренерами, а 
линейный судья продемонстрировала методику и технику проведения 
вбрасывания и поделилась рекомендациями профессиональных лиг. 
Оксана Вдовина, линейный судья ЖХЛ:  
 - Вы впервые приняли участие в мастер-классе. Насколько полезен опыт такого 
наставничества?  
 - Большое спасибо за возможность поучаствовать в мастер классе для судей! 
Провели интересную и плодотворную работу с ребятами. Было интересно 
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перенять опыт у коллег из КХЛ, а также поделиться своим опытом работы с 
начинающими судьями. Жду мастер-класса в моем регионе и обязательно приму 
участие. 
Сергей Юдаков, главный судья КХЛ:  
 - Впечатления отличные, был приятно удивлен полным залом. Все прошло на 
позитивной ноте. Спасибо за такую возможность, всегда приятно пообщаться с 
молодыми ребятами, как вне поля, так и на льду. Ведь совсем недавно я сам 
сидел в аудитории ФХМ и слушал мэтров отечественного судейства.  
- Полезны подобные встречи для вас, профессиональных уже судей?  
 - Однозначно полезны. Когда начинаешь вспоминать, какой долгий и тернистый 
путь прошел сам: от соревнований детишек и любителей до профессионального 
судейства, понимаешь, что можешь подсказать ребятам нюансы и тонкости 
судейской профессии. Преемственность поколений очень важна. 
Александр Дударов, главный судья КХЛ:  
 - Для меня это первое такое мероприятие. Надеюсь, не последнее. Было 
классно поделиться с коллегами своим опытом. Спасибо за такую возможность. 
Если честно, даже не знаю, что еще можно добавить в такие мероприятия. 
Возможно, стоит чуть больше времени посвятить льду.  
Дмитрий Зуев, участник:  
 - Уникальный опыт встречи с профессиональными судьями, спасибо нашему 
руководству за предоставленную возможность почерпнуть для себя то, что 
пригодится и в данный момент, и в будущем! 
- Что будешь использовать в работе из услышанного?  
 - Мне было интересно узнать о расположении главного судьи. Сергей Юдаков и 
Александр Дударов подробно рассказали, как перемещаться в углу, как 
взаимодействовать с напарником при перемещении, чтобы не потерять контроль 
над игроками. Ну и, конечно, неотъемлемая часть - это общение с игроками и 
тренерами. Было интересно, как это происходит в профессиональных лигах. На 
живом примере был показан разговор с тренером. Для себя я отметил, что нужно 
быть максимально спокойным и обходиться короткими и быстрыми фразами. А 
иногда и вовсе избегать разговора, так как это создает задержку матча.  

https://fhr.ru/news/item/103026/ 

К заголовкам сообщений 

СДК 
 

Коледов дисквалифицирован на один матч за жесткий толчок на борт 
игрока "Нефтехимика" (Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Спортивно-дисциплинарный комитет Континентальной хоккейной лиги принял 
решение дисквалифицировать на один матч и оштрафовать защитника 
"Салавата Юлаева" Павла Коледова за толчок на борт игрока "Нефтехимика" 
Артема Серикова после которого у последнего пошла кровь. По итогам эпизода 
Коледов получил 5+20 минут штрафа. 
"На основании представленных материалов принято решение оставить без 
изменений наказание, наложенное на защитника "Салавата Юлаева" Павла 
Коледова п.1.13.2. статьи 28 Дисциплинарного регламента КХЛ (толчок на борт), 
дисквалифицировать на один матч и подвергнуть денежному штрафу", - сказано 
в сообщении пресс-службы КХЛ. 

https://www.championat.com/hockey/news-5250544-koledov-oshtrafovan-za-
zhyostkij-tolchok-na-bort-igroka-neftehimika.html 

https://fhr.ru/news/item/103026/
https://www.championat.com/hockey/news-5250544-koledov-oshtrafovan-za-zhyostkij-tolchok-na-bort-igroka-neftehimika.html
https://www.championat.com/hockey/news-5250544-koledov-oshtrafovan-za-zhyostkij-tolchok-na-bort-igroka-neftehimika.html


 

 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 21 сентября 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Трансферы клубов 
 

"Трактор" подписал экс-форварда НХЛ (Р-Спорт, Москва, 21 сентября 
2023) 
Челябинский "Трактор" подписал контракт с американским нападающим 
Чарльзом Робинсоном, сообщается в Telegram-канале клуба Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ).  
Соглашение с 31-летним нападающим рассчитано до конца сезона-2023/2024.  
В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) Робинсон выступал за "Оттаву Сенаторз", 
"Калгари Флеймз", "Анахайм Дакс" и "Чикаго Блэкхокс". Он провел в лиге 63 
матча, в которых набрал 12 очков (4 гола и 8 результативных передач). В 
Американской хоккейной лиге (АХЛ) форвард играл за "Бингемтон Сенаторз", 
"Сан-Хосе Барракуда", "Манитобу Муз", "Стоктон Хит", "Сан-Диего Галлз" и 
"Рокфорд Айс Догс". В его активе 294 балла (135+159).  

https://rsport.ria.ru/20230921/khokkey-1897740136.html 

К заголовкам сообщений 

Последние трансферные новости в КХЛ, что с селекцией, кто куда 
переходит, Основин, Сетдиков, Шенфельд, Гончаров (Чемпионат.com, 
Москва, 21 сентября 2023) 
"Сибирь" продолжает чистку состава, Дмитрий Квартальнов ностальгирует по 
временам ЦСКА, а "Куньлуню" потребовались россияне. 
С начала регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги прошло 
почти три недели. За это время руководители некоторых клубов сделали выводы 
по своим составам и продолжили селекционную деятельность, которую не 
довели до конца в ходе межсезонья. Последние 48 часов получились 
насыщенными на новости, связанные с перемещениями хоккеистов по лиге. 
Чарльз Робинсон - в "Трактор" 
"Трактор" заполнил третью легионерскую вакансию в своем составе. 
Американский нападающий Чарльз Робинсон стал третьим иностранцем в 
Челябинске, присоединившись к голкиперу Заку Фукале и защитнику Роберту 
Хэмилтону. Робинсон начал профессиональную карьеру в Государственном 
университете озера Верхнее (Су-Сент-Мэри, Мичиган) и два сезона выступал в 
NCAA. 
Нападающий имеет большой опыт выступлений в АХЛ, где играл за "Бингемтон 
Сенаторз", "Сан-Хосе Барракуда", "Манитобу Муз", "Стоктон Хит", "Сан-Диего 
Галлз" и "Рокфорд Айс Догс". В общем, на счету хоккеиста 575 матчей и 294 
(135+159) очка в Американской хоккейной лиге. В НХЛ Робинсон в общей 
сложности провел 63 встречи, забросил четыре шайбы и восемь раз 
ассистировал партнерам, играя за "Оттаву Сенаторз", "Калгари Флэймз", 
"Анахайм Дакс" и "Чикаго Блэкхоукс". 
По словам генерального менеджера челябинцев Алексея Волкова, Чарльз может 
сыграть в центре и с краю, у него хорошее катание и выраженные лидерские 
качества. В "Тракторе" ожидают, что американский нападающий привнесет в 
команду больше уверенности и усилит ее в физическом плане. 

https://allhockey.ru/news/show/490420-Koledov_diskvalificirovan_na_odin_match
https://sport24.ru/hockey/news-580149-zashchitnik-salavata-yulayeva-koledov-diskvalifitsirovan-na-odin-match
https://www.khl.ru/news/2023/09/21/519928.html
https://rsport.ria.ru/20230921/khokkey-1897740136.html


 

 

Вячеслав Основин - в "Динамо" Минск 
Воспитанник челябинского хоккея никогда не отличался повышенной 
результативностью в КХЛ, но в прошлом сезоне Вячеславу не хватило всего 
одного очка до повторения личного рекорда в лиге. Бронзовый призер МЧМ-2014 
набрал 22 очка в 55 матчах, а ранее в своей карьере он дважды завершал 
регулярку КХЛ с 23 результативными действиями. Однако за 11 дней до начала 
сезона новосибирский клуб расстался с хоккеистом, отправив его на рынок 
свободных агентов. Инсайдеры сообщали, что новый главный тренер сибиряков 
Дэвид Немировски не увидел, как сможет использовать центрфорварда в своей 
системе. 
Безработным Основин пробыл ровно месяц, пока о нем не вспомнил главный 
тренер минского "Динамо" Дмитрий Квартальнов. Российский специалист и 
воспитанник хоккейной школы "Трактора" пересекались вместе еще в сезоне-
2016/2017. Тогда Квартальнов тренировал ЦСКА, используя свой любимый 
метод ковровой ротации. В том сезоне у Дмитрия Вячеславовича не было 
никаких проблем с количеством доступных хоккеистов, и Основин находился в 
числе тех, кто, с одной стороны, играл регулярно, а с другой - не был 
ответственным за конечный результат армейского клуба. 
Теперь Вячеслав понадобился Квартальнову в Минске. Скорее всего, таким 
образом российский тренер как раз и пытается увеличить глубину состава 
"Динамо", добавив баланса между иностранными игроками и молодыми 
белорусами, которых в минском клубе собрано в избытке. Но ожидать от 
Основина качественного усиления атакующей линии "зубров" вряд ли стоит. 
Никита Сетдиков - из "Сибири" в список отказов 
Сама же "Сибирь" продолжает процесс перестройки, избавляясь от игроков 
прежнего тренера. При Андрее Мартемьянове 28-летний нападающий Никита 
Сетдиков выдал лучший сезон в карьере, завершив его с 17 очками в регулярке. 
Невыдающийся результат, но ранее форвард и до него не добирался. Никита 
полностью устраивал прежний тренерский штаб, являясь игроком основного 
состава "Сибири". Но Дэвиду Немировски хоккеист не приглянулся еще в 
"Торпедо". В 2018 году игрок и тренер вместе находились в нижегородском клубе, 
и тогда их союз продлился всего 18 матчей. Спустя пять лет Дэвид отказался от 
нападающего уже после пяти игр. 
Все бы ничего в этой ситуации, если бы не одно но - новый контракт с игроком 
был подписан только в середине межсезонья. Это произошло 8 июня, когда 
"Сибирь" уже обрела нового главного тренера. А значит, подписание Сетдикова 
прошло с согласия Немировски, иначе зачем надо было бы тянуть до начала 
июня? 
Самое интересное, что статистика нападающего была далеко не худшей в 
новосибирской команде. На старте сезона форвард успел сделать три 
результативные передачи, пусть две из них и были совершены в одном матче, 
но все это не спасло хоккеиста от помещения в список отказов. По некоторым 
слухам, через аналогичную процедуру в скором времени может пройти и 
белорусский нападающий Максим Сушко. 
Антон Шенфельд должен перейти в "Куньлунь" 
30-летний нападающий вдрызг провалил предыдущий сезон. Воспитанник 
магнитогорского хоккея пополнил состав "Сибири" в ходе сезона-2021/2022 в 
результате обмена из "Торпедо", где даже был капитаном команды. В Нижнем 
Новгороде Шенфельд выдал один из лучших сезонов в карьере, дважды подряд 
сумев добраться до отметки в 10 голов в регулярке. Но именно в "Торпедо" и 
начался спад в игре форварда, который и привел его к обмену в Новосибирск. В 



 

 

наследство сибиряки получили большой контракт стоимостью в 30 млн рублей - 
и на эти деньги нападающий даже близко не наиграл. 
В прошлом сезоне Антон провел 28 матчей без единой заброшенной шайбы, 
после чего в "Сибири" закономерно отказались от услуг хоккеиста. Сейчас же 
Шенфельд может перезапустить карьеру в "Куньлуне". Китайский клуб обычно не 
жалует российских хоккеистов, делая ставку на североамериканцев, 
подлежащих процессу натурализации под сборную Китая. 
Однако в этом сезоне "драконы" удачно стартовали в чемпионате, и, судя по 
всему, аппетит к китайской команде пришел во время еды. 10 очков в девяти 
матчах позволяют "Куньлуню" помечтать о борьбе за выход в плей-офф, а для 
этого команде Виктора Игнатьева нужен состав, с которым у "драконов" большие 
проблемы. Целый ряд хоккеистов сейчас находится в списке травмированных, в 
результате чего в четвертой тройке нападения играет сразу двое защитников. 
Поэтому сначала "Куньлунь" взял на контракт Даниила Тарасова, а теперь 
ожидается и подписание Шенфельда. 
Гончаров и Косов намерены продолжить карьеру, Сергиенко может вернуться в 
КХЛ 
Хоккейный агент Александр Черных рассказал о будущем своих клиентов 
защитника Максима Гончарова и нападающего Ярослава Косова, отметив, что 
оба игрока настроены продолжать профессиональные выступления. 
"Максим Гончаров и Ярослав Косов тренируются, мы общаемся с клубами, обоим 
ищем варианты для трудоустройства. Оба намерены продолжать карьеру 
игроков. Юрий Сергиенко уехал играть в Словакию, чтобы быть в тонусе, но в его 
контракте есть пункт, что в случае поступления предложения из КХЛ его 
отпустят", - сказал Черных "Чемпионату". 
Последним клубом Гончарова был нижнекамский "Нефтехимик", Косова - омский 
"Авангард". Защитник Юрий Сергиенко играл за "Барыс". 
"Авангард" подписал двусторонний контракт с защитником Ольшанским 
Омский "Авангард" заключил контракт до конца сезона-2023/2024 с бывшим 
защитником магнитогорского "Металлурга" Савелием Ольшанским. Соглашение 
хоккеиста со своим новым клубом носит двусторонний характер, поэтому с 
большой вероятностью можно предположить, что Савелий подписан 
"ястребами" для усиления команды ВХЛ, дела у которой на старте сезона идут 
из рук вон плохо. "Омские Крылья" набрали лишь три очка в шести матчах и идут 
на последнем, 29-м месте в турнирной таблице ВХЛ. 
24-летний Ольшанский - уроженец Челябинска и воспитанник магнитогорской 
школы хоккея. В КХЛ защитник дебютировал в составе родного "Металлурга". 
Также Ольшанский выступал в ВХЛ, где защищал цвета "Челмета", "Ермака", 
"Южного Урала" и АКМ. 
В КХЛ Ольшанский сыграл 11 матчей в регулярных чемпионатах и сделал в них 
одну результативную передачу при показателе полезности "-2". Последней 
командой Ольшанского до перехода в "Авангард" был "Тамбов", за который он 
успел сыграть три матча в нынешнем сезоне ВХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/article-5250126-poslednie-transfernye-novosti-
v-khl-chto-s-selekciej-kto-kuda-perehodit-osnovin-setdikov-shenfeld-goncharov.html 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 

https://www.championat.com/hockey/article-5250126-poslednie-transfernye-novosti-v-khl-chto-s-selekciej-kto-kuda-perehodit-osnovin-setdikov-shenfeld-goncharov.html
https://www.championat.com/hockey/article-5250126-poslednie-transfernye-novosti-v-khl-chto-s-selekciej-kto-kuda-perehodit-osnovin-setdikov-shenfeld-goncharov.html


 

 

"Во время игры волнуюсь за брата больше, чем за себя". Иван Климович - 
о "Сибири", Льве Бердичевском и доверии молодежи в КХЛ (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Нападающий выступает в топ-6 команды КХЛ и прислушивается к советам 
старших.  
Сезон 2023/2024 выходит для нападающего Ивана Климовича захватывающим. 
Форвард забил в ворота "Автомобилиста" свой дебютный гол в КХЛ, а уже через 
матч его поставили во второе звено, чего не ожидал даже сам игрок. Иван 
оправдывает тренерское доверие (в последних играх больше 14 минут за матч) 
и уверенно выглядит на льду как в нападении, так и в своей зоне при игре без 
шайбы.  
Во время выездной серии "Сибири" Иван Климович дал эксклюзивное интервью 
официальному сайту МХЛ, в котором рассказал о философии Дэвида 
Немировски, советах младшему брату, омоложении КХЛ и идее сыграть против 
братьев Демидовых.  
"Коля Прохоркин много подсказывает на тренировках, он Олимпийский чемпион, 
мастер" 
- Как для "Сибири" складывается начало чемпионата?  
 - На днях обыграли СКА, прервав серию поражений. Нам нужна была такая 
победа "на зубах", так как в третьем периоде уже приходилось больше 
обороняться, ловить броски и не так много думать об атаке. Уверен, этот матч 
поможет нам настроиться на победный лад.  
- Комфортно чувствуете при игре без шайбы и в обороне?  
 - Чувствую себя нормально, но есть моменты, которые впервые происходят на 
площадке, их не было в молодежном хоккее. Хорошо, что есть возможность 
учиться на них и смотреть, как более опытные ребята действуют в подобных 
ситуациях. Стараюсь что-то подсматривать и перенимать у них, но никаких 
переживаний и паники нет.  
- Кого можете выделить среди опытных партнеров?  
 - Сложно выделить кого-то одного, чтобы при этом не обидеть других 
(улыбается). Естественно, это наши легионеры. Что Тэйлор Бек, что Энди 
Андреофф, мастеровитые ребята, у которых есть, чему поучиться. Также Коля 
Прохоркин, который недавно к нам перешел, много подсказывает на 
тренировках. Он олимпийский чемпион, мастер, что уж тут говорить - его и так 
все знают. У Коли есть, что мне передать, я стараюсь слушать советы старших 
ребят, которые на тренировках обращают внимание на разные детали.  
- В середине сентября вы стали стабильно выходить во втором звене, ожидали 
такое доверие тренерского штаба?  
 - Если честно - старался просто не заглядывать вперед и быть довольным тем, 
что мне дает Бог. Сначала это было четвертое звено, затем меня поставили во 
вторую пятерку перед матчем с "Сочи", сам был этому немного удивлен. Очень 
благодарен, что у меня есть такое доверие и возможность. Стараюсь 
пользоваться этим шансом по максимуму.  
- В матче с "Автомобилистом" вы забросили свою первую шайбу в КХЛ, ставшую 
дебютной для "Сибири" на новой арене. Этот гол прибавил уверенности?  
 - Конечно! Несмотря на переход в КХЛ, все равно не хочется откладывать голы 
в долгий ящик. Слава Богу, что удалось забить именно на домашнем стадионе, 
это был большой плюс к позитивным эмоциям. Мы все стараемся забивать на 
домашней арене больше голов.  
- Вы говорили, что еще со времен прихода в МХЛ слышали слова про блат в свой 
адрес. Сейчас приятно разбивать подобные обвинения результативной игрой в 
первой команде?  



 

 

 - Спасибо, что так считаете, это приятно слышать (улыбается). Не думаю, что 
здесь нужно что-то кому-то доказывать. Просто идет процесс, во время которого 
ты растешь и каждый день стараешься играть лучше. Каждый имеет право на 
свое мнение, просто иногда оно не сходится с правдой, но я ничего не могу с 
этим поделать. Не считаю таких людей своими врагами и не собираюсь 
конкретно им что-то доказывать. Просто думаю о том, чтобы становиться лучше, 
быть в хороших отношениях со своими товарищами и показывать лучший хоккей, 
который могу.  
"Хоккей становится более интересным для зрителей, сейчас в КХЛ меньше 
прямолинейного "бей-беги" и больше креатива" 
- Главный тренер "Сибирских Снайперов" Лев Бердичевский говорил, что для вас 
не должно быть авторитетов, потому что главные авторитеты - это вы сами. В 
первой команде похожая философия?  
 - Да, безусловно. Есть небольшой нюанс в том, что Лев Сергеевич пришел к нам 
после сезона, который "Сибирские Снайперы" закончили на 16-м месте, поэтому 
в команде был дух проигравших. Он не хотел, чтобы мы думали, что наш 
максимум - это заскочить в плей-офф, поэтому говорил о том, что мы должны 
выигрывать и у нас не должно быть авторитетов. В первой команде изначально 
были другие ситуация и настроение. Думаю, сейчас все ребята в "Сибири" и сами 
понимают, что для нас не должно быть как авторитетов, так и мыслей о том, что 
у нас есть слабые соперники, которых можно легко обыграть. Все-таки 
конкуренция растет с каждым годом, в КХЛ уже не существует деления на очень 
сильные и очень слабые команды.  
- Часто общаетесь со Львом Сергеевичем?  
 - Да, мы очень часто пересекаемся на нашей арене. Он и другие тренеры 
поздравляют нас, спрашивают о каких-то нюансах, интересуются, как 
настраивают и физически готовят в первой команде. Мы понимаем, что они 
интересуются всем этим, чтобы передать опыт ребятам из молодежной команды.  
- Когда "Сибирские Снайперы" открывали "G-Drive Арену" в Омске матчем с 
"Омскими Ястребами", вы называли тот дворец шикарным. Что можете сказать о 
новой арене "Сибири"?  
 - Когда я только попадал в заявку первой команды и слышал "Вперед, Сибирь!" 
в старом ЛДС, у меня шли мурашки. А на новой арене в два раза больше людей, 
и во время скандирования наших болельщиков у меня до сих пор в два раза 
больше мурашек. Сколько бы игр ни провел - всегда трогает, как в первый раз. 
Хоть наши первые домашние матчи вышли не богатыми на голы, все парни в 
команде слышат, как нас любят, поддерживают и гонят вперед. Что касается 
условий и раздевалок - лично мне все очень нравится. Лед уже становится 
лучше. Когда мы проводили первый матч на новой арене в Омске, лед тоже был 
не очень хорошего качества.  
- Вы с братом следите за успехами "Сибирских Снайперов"?  
 - Да, только не всегда удается посмотреть их матчи из-за того, что игры первой 
и молодежной команд идут в один день. Мы с братом следим за тем, как 
заканчивается каждая встреча и кто забивает. Когда видимся с пацанами на 
стадионе - обсуждаем какие-то игровые моменты, так что мы с молодежкой 
всегда на связи.  
- Ваш брат Егор с 16 лет занимал в МХЛ лидирующие роли, сейчас вы игроки 
первого и второго звеньев "Сибири". Что можете сказать о доверии к молодым в 
новосибирской системе?  
 - Нужно брать в расчет то, что у каждого тренера своя философия. Кто-то 
больше доверяет молодым, кто-то меньше, у всех разная стратегии. Сейчас нам 
доверяют в "Сибири". Считаю, что именно так и должны расти игроки. В КХЛ 



 

 

появилось больше доверия к молодым парням, это хорошее развитие команды 
в перспективе. Рад, у нас в клубе чуть изменилась политика в отношении к 
молодым ребятам.  
- Философия Немировски отличается от того, что было раньше, большим 
доверием к молодежи?  
 - Возможно, потому что философия Дэвида Немировски подразумевает 
быстрый хоккей. Всегда идет форчек и давление, игра в короткий пас, нет частых 
подкатов. Для этого требуется высокая скорость и постоянная энергия. В связи с 
этим к молодым в команде больше доверия: я, Егор, Артем Жуков, который 
провел хороший сезон 2022/2023 в МХЛ. У него не было шанса в первой команде, 
а сейчас он стабильно играет во второй паре "Сибири".  
- Нет опасности, что при таком доверии молодым уровень игры в КХЛ может 
снизиться в связи с недостатком опыта? Омоложение Лиги - это плюс?  
 - Безусловно. Взять тех же "Торпедо" и "Северсталь", где играет больше всего 
молодых ребят. Не сказать, что эти команды как-то проседают на общем фоне и 
кому-то уступают по уровню игры. Такими темпами хоккей становится более 
интересным для зрителей. Сейчас в КХЛ меньше прямолинейного "бей-беги" и 
больше креатива.  
- Вы помогали брату с адаптацией в КХЛ. Учитывая место Егора в первом звене 
"Сибири", надобность советов пропала?  
 - Конечно, он уже что-то знает и сам, но до сих пор стараюсь подсказывать ему 
что-то и сам слушаю его советы, мы все время общаемся. Поначалу я 
подсказывал ему какие-то бытовые моменты, чтобы не получилось никаких 
казусов. Мне удалось дебютировать и провести несколько матчей в КХЛ еще в 
сезоне 2022/2023, так что я уже знал, чем отличается хоккей. Все равно, как бы 
ты ни был хорош в молодежке, в КХЛ уже немного другое. Я всегда хочу, чтобы 
брат играл только лучше, во время матча волнуюсь за него больше, чем за себя, 
поэтому до сих пор ему что-то подсказываю.  
- Егор говорил, что хочет сыграть в КХЛ против братьев Демидовых, 
поддерживаете эту идею?  
 - Думаю, Егору это интереснее. Будет круто, если так получится, но не считаю 
нас принципиальными соперниками. Безусловно, Демидовы классные хоккеисты 
и мастеровитые ребята, но не думаю, что сыграть с ними так важно для меня.  
- Поделитесь целями на сезон?  
 - Если честно, я стараюсь не строить планов, потому что жизнь может очень 
быстро меняться. Приходя каждый день на тренировки, я просто стараюсь 
смотреть на то, в чем могу добавить. Не воспринимаю все, что у меня есть, как 
данность. Я благодарен Богу и тренерскому штабу за доверие. Живу 
сегодняшним днем, а завтра будет новый день и новые задачи.  

https://mhl.khl.ru/news/20080/1047084/ 

К заголовкам сообщений 

Формат OLIMPBET чемпионата МХЛ: что такое плей-ин и как попадают в 
плей-офф (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 21 сентября 
2023) 
Mhl.khl.ru объясняет, как работает новая структура регулярного чемпионата, 
которая действует с сезона 2022/2023, а также об изменениях в плей-офф.  
Конференции и дивизионы 
37 команд Молодежной хоккейной лиги разделены на две конференции, которые 
с 2022 года состоят из двух дивизионов: "Золотого" и "Серебряного". По итогам 
сезона 2022/2023 между дивизионами впервые проведена ротация по 

https://mhl.khl.ru/news/20080/1047084/


 

 

спортивному принципу. В "Золотые" перешли "Капитан" на Западе и "Авто" на 
Востоке. В "Серебряные" - "Крылья Советов" на Западе и "Локо-76" на Востоке.  
За что борются команды "Золотых" дивизионов? 
За первую пятерку, которая гарантирует прямое попадание в плей-офф. Шестая, 
седьмая и восьмая команды проведут дополнительные матчи за выход в плей-
офф с лучшими командами "Серебряного" дивизиона (см. раздел "Как проходит 
плей-ин?" Девятая команда "Золотого" дивизиона заканчивает чемпионат и в 
сезоне 2024/2025 переходит в "Серебряный".  
За что борются команды "Серебряных" дивизионов? 
За попадание в тройку сильнейших, которая сыграет в плей-ин с командами 
"Золотого" дивизиона, занявшими места с шестое по восьмое. Дополнительно 
победители "Серебряных" дивизионов получат гарантированный выход в 
"Золотой" на сезон 2024/2025.  
Как проходит плей-ин? 
Регулярный чемпионат завершится 24 февраля 2024 года, матчи плей-офф 
начнутся 7 марта. По пять лучших команд из "Золотых" дивизионов каждой 
конференции будут готовиться к 1/8 финала розыгрыша Кубка Харламова. В это 
время 12 команд оспорят шесть оставшихся путевок в плей-офф (по три в каждой 
конференции).  
Раунд плей-ин проходит до двух побед и начнется на площадках команд 
"Серебряного" дивизиона. Серии стартуют 28 февраля на Востоке и 29 февраля 
на Западе. Второй и, если потребуется, третий матчи примут команды "Золотых" 
дивизионов (2 и 3 марта на Востоке, 3 и 4 марта на Западе).  
Нововведением сезона 2023/2024 станут овертаймы в плей-ин, которые будут 
идти десять минут вместо пяти. Это сделано с целью повышения вероятности 
определения победителя в игре, а не в серии бросков.  
Как проходит плей-офф? 
7 марта стартует 1/8 финала. Командам из каждой конференции будут 
присвоены номера с первого по восьмое, в зависимости от занятого места в 
регулярном чемпионате. Команды "Золотого" дивизиона будут выше, чем 
команды "Серебряного".  
В 2024 году впервые не только финальная, но и полуфинальные серии будут 
сыграны до четырех побед одной из команд. В 1/2 между собой встречаются 
команды Запада и Востока. Формат 1/8 и 1/4 финала не изменится - победителем 
становится команда, выигравшая три матча.  
Изменится формат проведения финальной серии. Ранее первый и второй, а 
также третий и четвертый матчи серии проводились на следующий день. 
Перерыв между вторым и третьим, а также четвертым и пятым матчами 
составлял два дня. В сезоне 2023/2024 матчи финальной серии Кубка Харламова 
пройдут через день, как и в финале Кубка Гагарина. Также даты финалов МХЛ и 
КХЛ будут разведены по разным датам. Даты матчей финальной серии Кубка 
Харламова - 16, 18, 20, 22 апреля и, если потребуется, 24, 26 и 28 апреля. Даты 
матчей финальной серии Кубка Гагарина - 17, 19, 21, 23 апреля и, если 
понадобится, 25, 27 и 29 апреля.  
Кто перейдет "Золотые" дивизионы в сезоне 2024/2025? 
Есть несколько сценариев в зависимости от итогов серий плей-ин.  
1. Если победитель "Серебряного" дивизиона уступает в плей-ин, то в "Золотом" 
дивизионе в следующем сезоне сыграют участники плей-офф и победитель 
"Серебряного" дивизиона.  
2. Если победитель "Серебряного" дивизиона выиграет свою серию плей-ин, то 
прописку в "Золотом" дивизионе сохранит лучшая (по итогам регулярного 



 

 

чемпионата) из уступивших в плей-ин команд. Рассмотрим частные случаи в 
случае выхода победителя "Серебряного" дивизиона в плей-офф.  
2.1. Если шестая и седьмая команды "Золотого" дивизиона проигрывают в плей-
ин, то в "Золотом" дивизионе помимо участников плей-офф остается восьмая 
команда.  
2.2. Если помимо восьмой команды "Золотого" дивизиона серию плей-ин 
проигрывает шестая, то в "Золотом" дивизионе остается седьмая.  
2.3. Если в плей-ин уступают восьмая и седьмая команды "Золотого" дивизиона, 
прописку в нем сохраняет шестая.  

https://mhl.khl.ru/news/20084/1047083/ 

К заголовкам сообщений 

В РУСАДА не раскрывают подробностей по делу "Толпара" из-за 
стандартов WADA (ТАСС, Москва, 21 сентября 2023) 
Российское антидопинговое агентство (РУСАДА) не раскрывает подробностей 
дела, связанного с антидопинговыми нарушениями игроков клуба Молодежной 
хоккейной лиги "Толпар". Об этом журналистам рассказала гендиректор РУСАДА 
Вероника Логинова.  
"Пока не буду комментировать расследование. Мы рады, что РУСАДА проводит 
его не только своими силами, - сказала Логинова. - Тем более что речь идет о 
несовершеннолетнем спортсмене. Пока подробностей не раскрываем - 
существуют определенные стандарты WADA по процессам с участием 
несовершеннолетних спортсменов"  
7 апреля пресс-служба Континентальной хоккейной лиги сообщила, что в допинг-
пробах семи хоккеистов "Толпара" был найден мельдоний, который входит в 
список запрещенных веществ Всемирного антидопингового агентства (WADA) с 
1 января 2016 года. 25 августа телеграм-канал Baza сообщил, что семь игроков 
"Толпара" обвинили тренера по физподготовке в том, что он заставлял их 
принимать допинг. В пресс-службе "Салавата Юлаева", в систему которого 
входит "Толпар", сообщили ТАСС, что обвинения являются частью стратегии 
защиты представителей некоторых игроков.  

https://tass.ru/sport/18807791 

К заголовкам сообщений 

РУСАДА продолжает расследование по допинговому делу в "Толпаре" (Р-
Спорт, Москва, 21 сентября 2023) 
Российское антидопинговое агентство (РУСАДА) продолжает расследование по 
делу об обнаружении допинга у игроков уфимского клуба Молодежной хоккейной 
лиги (МХЛ) "Толпар", заявила журналистам генеральный директор агентства 
Вероника Логинова.  
В апреле Континентальная хоккейная лига (КХЛ) сообщила, что семь игроков 
"Толпара", являющегося фарм-клубом "Салавата Юлаева" в МХЛ, сдали 
положительные допинг-тесты. В пятницу Telegram-канал Baza сообщил, что семь 
хоккеистов "Толпара" обвинили тренера по физподготовке Игоря Загретдинова в 
том, что он заставлял их принимать допинг.  
"Пока комментировать подробно не буду, расследование ведется. Рады, что 
РУСАДА не только своими силами проводит расследование. К сожалению, речь 
идет о несовершеннолетних спортсменах. Пока подробности не раскрываю, так 
как существуют стандарты WADA (Всемирного антидопингового агентства) по 
производству дел с несовершеннолетними спортсменами", - сказала Логинова.  

https://mhl.khl.ru/news/20084/1047083/
https://tass.ru/sport/18807791


 

 

https://rsport.ria.ru/20230921/rusada-1897786295.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Матч МХК "Молот" - "Красноярские Рыси" 2 ноября перенесен на 15:00 мск 
(Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
МХЛ сообщает о переносе времени начала матча.  
Матч № 342 МХК "Молот" - "Красноярские Рыси", который состоится 02 ноября 
2023 года, перенесен с 17:00 на 15:00 мск.  

https://mhl.khl.ru/news/20088/1047086/ 

К заголовкам сообщений 

Даниил Липский поделился впечатлениями от награды лучшего форварда 
недели МХЛ (Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 21 сентября 2023) 
Лучший нападающий второй недели МХЛ, капитан "Динамо-Шинника" Даниил 
Липский прокомментировал свои достижения. 
 - На днях лига объявила тебя лучшим нападающим второй недели Чемпионата. 
Поделись эмоциями. 
 - Узнал о том, что лига объявила лучшим нападающим недели поздно вечером, 
когда была остановка. Конечно, стало приятно. Я бы сказал, неожиданно, потому 
что не думал, что на старте сезона так же будут выбирать лучших игроков 
недели. Парни поздравили, было приятно. 
 - Как ты думаешь, на твой результат повлияла капитанская нашивка? 
 - Не думал об этом. Я вообще ни о чем таком не думаю. Когда нет таких мыслей, 
то все получается легко. Стараюсь придерживаться такой позиции. 
 - Расскажи, как ты пришел в хоккей? 
 - Мой папа занимался долгое время хоккеем, но из-за травмы пришлось 
закончить карьеру. Он привел меня, если не ошибаюсь, в четыре года. Он же и 
ставил меня на коньки. Собственно, это папина заслуга, что мы с братьями в 
хоккее. Он нас приводил на занятия и давал право выбора: не нравится - уходим. 
В итоге все остались заниматься хоккеем. Свое детство плохо помню, я имею 
ввиду возраст с четырех до семи, но помню, что нравилось кататься. Потом 
пошел в самую лучшую школу "Динамо". Сначала занимался с 2003 годом, а 
потом меня перевели к ребятам на год старше. 
 - Ты всегда был нападающим, или на позицию защитника тоже ставили? 
 - Нет, сколько себя помню, всегда был нападающим. 
 - Признавайся честно, первое время родители заставляли идти на тренировки? 
 - Точно нет (улыбается). Мама говорила, что с удовольствием шел на 
тренировки. То время детства, которое уже помню, проходило с радостью на 
хоккее. Никогда не было мыслей закончить со спортом, - цитирует игрока пресс-
служба клуба.  

https://belarushockey.com/mhl/news_list/2023/09/21/daniil-lipskij-podelilsja-
vpechatlenijami-ot-nagrady-luchshego-forvarda-nedeli-mhl/ 

К заголовкам сообщений 

 
 

Другие Лиги 
(основные новости) 

https://rsport.ria.ru/20230921/rusada-1897786295.html
https://allhockey.ru/news/show/490405-RUSADA_prodolzhaet_rassledovanie_po_dopingovomu_delu_v_Tolpare
https://mhl.khl.ru/news/20088/1047086/
https://belarushockey.com/mhl/news_list/2023/09/21/daniil-lipskij-podelilsja-vpechatlenijami-ot-nagrady-luchshego-forvarda-nedeli-mhl/
https://belarushockey.com/mhl/news_list/2023/09/21/daniil-lipskij-podelilsja-vpechatlenijami-ot-nagrady-luchshego-forvarda-nedeli-mhl/


 

 

 
Почти 100 русских русских хоккеистов в лагерях НХЛ. Полный гид по 
нашим игрокам в Северной Америке (Sport24.ru, Москва, 21 сентября 2023) 
От Овечкина и Панарина до молодых игроков из юниорских лиг Канады. 
В среду 20 сентября открылись тренировочные лагеря в НХЛ . Многие клубы в 
первый день устроили медосмотр, съемки для клубного телевидения и 
социальных сетей. И уже с 21-го числа начинаются тренировки, а затем и 
выставочные встречи. Рассказываем о россиянах, которых пригласили в кэмпы 
команд НХЛ.  
Столичный дивизион  
"Каролина"  
з. Дмитрий Орлов  
н. Андрей Свечников  
н. Василий Пономарев  
в. Петр Кочетков  
Один из главных фаворитов предстоящего сезона полюбил в последние годы 
выбирать на драфте россиян, однако до главной команды пока добрались не все. 
У Пономарева не так много шансов пробиться в основу. Кочетков вновь будет 
конкурировать с двумя вратарями за место в составе. Стабильно играть должны 
Орлов, который в межсезонье в качестве свободного агента пришел в команду, 
и Свечников, который восстановился после операции к тренировочному лагерю.  
"Коламбус"  
з. Иван Проворов  
н. Дмитрий Воронков  
н. Кирилл Марченко  
н. Егор Чинахов  
в. Даниил Тарасов  
Россиян в системе "Блю Джекетс" становится с каждым годом все больше. В 
межсезонье в результате обмена перешел Проворов, который будет в Огайо 
перезагружать карьеру. Из КХЛ приехал Воронков - в лагере ему предстоит 
завоевать место в основе (шансы высокие). Чинахову, Марченко и Тарасову тоже 
есть что доказывать. Единственное, что Кирилл и Даниил из-за травм пропустят 
старт кэмпа - их возвращение к тренировочному процессу должно произойти на 
днях.  
"Нью-Джерси"  
Клуб еще не опубликовал состав на тренировочный лагерь, из россиян там 
ожидается только Тимур Ибрагимов, который прошлый сезон провел в "Ютике" 
(АХЛ).  
"Айлендерс"  
з. Александр Романов  
н. Руслан Исхаков  
в. Илья Сорокин  
в. Семен Варламов  
Романов в межсезонье перенес операцию и не до конца восстановился к старту 
лагеря, однако регулярный чемпионат должен начать в основе. Сорокин и 
Варламов составят пару вратарей "Айлендерс". А вот Исхаков, который хорошо 
себя проявил в АХЛ, будет бороться за место в составе. Летом ЦСКА был 
заинтересован в его возвращении, но у 23-летнего форварда контракт до 2024 
года.  
"Рейнджерс"  
н. Максим Барбашев  
н. Артемий Панарин  



 

 

в. Игорь Шестеркин  
Максим Барбашев - младший брат нападающего "Вегаса" Ивана. 19-летний 
форвард в прошлом году был выбран на драфте в пятом раунде, последние три 
года отыграл в юниорской лиге Квебека. Действующего соглашения с 
"Рейнджерс" у него нет. Если убедит в лагере, то подпишет контракт. Но в любом 
случае предстоящий сезон проведет в юниорской команде "Шавиниган 
Катарактс". Что касается Панарина и Шестеркина, то оба игрока так и остаются 
в статусе лидеров "синерубашечников".  
"Филадельфия"  
з. Егор Замула  
В мае защитник продлил контракт с клубом на минимальную зарплату в $775 тыс. 
23-летнему игроку все никак не удавалось закрепиться в составе, но в этом году 
шансы хорошие. В лагере Замуле предстоит много что доказать, чтобы начать 
сезон в НХЛ.  
"Питтсбург"  
з. Дмитрий Саморуков  
н. Евгений Малкин  
У Саморукова односторонний контракт с "Уилкс-Бэрри" (фарм-клубом 
"Пингвинз"), однако в лагерь он все равно приглашен. Шансов, чтобы попасть в 
НХЛ, у него крайне мало. Так что в предстоящем сезоне, как и в последние годы, 
в составе "Питтсбурга" будет один россиянин. Евгений Малкин сдавать позиции 
не собирается.  
"Вашингтон"  
з. Александр Алексеев  
н. Евгений Кузнецов  
н. Александр Овечкин  
н. Иван Мирошниченко  
н. Богдан Тринеев  
Традиционно много русских в лагере "Кэпиталз". В основе начать сезон должны, 
как минимум, трое человек (Овечкин, Кузнецов и Алексеев, который стал много 
играть после ухода Орлова). Вероятно, Мирошниченко и Тринеев поедут в АХЛ, 
но у Ивана есть шансы по ходу сезона дебютировать в НХЛ. Отзывы в столице 
США о нем очень хорошие.  
Атлантический дивизион  
"Бостон"  
н. Георгий Меркулов  
В прошлом сезоне 22-летний нападающий здорово себя проявил в фарм-клубе 
(55 очков в 67 матчах в АХЛ). В НХЛ он еще не провел ни одного шанса, в этом 
году дебютировать должен, а, возможно, даже закрепиться в составе. В лагере 
ему нужно показать, что он может выполнять функции оборонительного центра 
на уровне НХЛ.  
"Баффало"  
з. Всеволод Комаров  
з. Никита Новиков  
н. Александр Кисаков  
н. Виктор Неучев  
В лагере "Сэйбрз" будет четверо россиян, но ни один не начнет сезон в основе. 
Вероятно, все будут выступать в АХЛ.  
"Детройт"  
н. Клим Костин  
н. Артем Анисимов (просмотровый контракт)  



 

 

Костин в межсезонье был обменян из "Эдмонтона" в "Дейтройт" и подписал с 
новой командой двухлетний контракт. В основе место ему должно найтись, а вот 
Анисимову, который два года не играл на уровен НХЛ, предстоит доказать, что 
он потянет роль центра четвертого звена.  
"Флорида"  
з. Дмитрий Куликов  
н. Григорий Денисенко  
в. Сергей Бобровский  
Летом Куликов вернулся во "Флориду" спустя шесть лет, подписав однолетний 
контракт на $1 млн. Такое соглашение ничего не гарантирует, но в третьей паре 
играть ему по силам. Сложнее попасть в состав будет Денисенко, который летом 
продлил контракт с "Пантерз" на два года. В Северной Америке тяжело 
складывается карьера талантливого форварда. Что касается Бобровского, то 
после ударного плей-офф его положение в команде не подлежит сомнению.  
"Тампа"  
з. Михаил Сергачев  
н. Максим Грошев  
н. Никита Кучеров  
в. Андрей Василевский  
Трио Сергачев, Кучеров, Василевский уже много лет играет в "Тампе", больше 
никто из россиян не задерживается там. Летом в команду перешел Грошев, 
однако у бывшего форварда СКА очень мало шансов на попадание в НХЛ. 
Вероятно, Максим проведет сезон в АХЛ.  
"Торонто"  
н. Дмитрий Овчинников  
в. Вячеслав Пекса  
в. Илья Самсонов  
Учитывая, что даже на турнире новичков Овчинников играл только в третьем 
звене, шансов остаться в основе у него практически нет. Талантливый 
новосибирец поедет в АХЛ, там же будет играть 21-летний вратарь Пекса (может 
и в ECHL попасть). В основе "Мэйпл Лифс", как и год назад, будет один россиянин 
- Самсонов  
"Монреаль"  
Россиян в лагере нет  
"Оттава"  
з. Артем Зуб  
н. Егор Соколов  
н. Владимир Тарасенко  
Соколов продлил контракт с "Сенаторз" перед самым стартом лагеря, но это 
совсем не означает, что в НХЛ ему найдется место (в прошлые годы закрепиться 
никак не удавалось). Главная интрига - как впишется в новую команду Тарасенко, 
подписавший соглашение летом на один год.  
Центральный дивизион  
"Аризона"  
в. Иван Просветов  
Российский вратарь не полетел в Австралию на вынесенные матчи с "Лос-
Анджелесом", в основе его тоже вряд ли стоит ждать. Как и в предыдущие 
сезоны, Ивана видят в АХЛ.  
"Чикаго"  
Клуб еще не опубликовал состав на тренировочный лагерь, из россиян там 
ожидается только защитник Никита Зайцев.  
"Колорадо"  



 

 

н. Валерий Ничушкин  
в. Александр Георгиев  
Генеральный менеджер "Колорадо" Крис МакФарланд в середине сентября 
заявил, что Валерия Ничушкина ждут в основе, несмотря на события 
прошлогоднего плей-офф (покинул положение команды при странных 
обстоятельствах). Российский нападающий уже тренируется в Денвере, как и 
Георгиев, который вновь будет первым номером в воротах.  
"Даллас"  
з. Артем Грушников  
н. Евгений Дадонов  
20-летний защитник не в первый раз едет в лагерь "Старз", у него также есть 
контракт с клубом, который задрафтовал его в 2021 году во втором раунде. 
Последние три сезона Грушников отыграл в лиге Онтарио. Сходу попасть в НХЛ 
ему будет нереально, так что стоит его ждать в АХЛ. В основе же будет Дадонов, 
который здорово себя проявил в "Старз" во второй половине прошлого сезона. В 
плей-офф Евгений получил травму, но к сентябрю должен был полностью 
восстановиться.  
"Миннесота"  
н. Кирилл Капризов  
Капризов - единственный русский в лагере "Уайлд". В лагере Кириллу доказывать 
нечего, он очевидный лидер команды.  
"Нэшвилл"  
н. Яков Тренин  
н. Денис Гурьянов  
н. Федор Свечков  
н. Егор Афанасьев  
в. Ярослав Аскаров  
Большое представительство россиян в "Предаторз". В основе должны начать 
Тренин и Гурьянов, а молодежи предстоит доказать свою состоятельность. 
Новичка Свечкова, вероятно, отправят адаптироваться к североамериканскому 
хоккею в АХЛ. Аскаров пока не сможет вытеснить из состава Ланкинена и Сароса 
и тоже будет в фарм-клубе. Афанасьев в прошлом сезоне уже играл в НХЛ, но 
закрепиться в основе ему также будет тяжело.  
"Сент-Луис"  
н. Михаил Абрамов  
н. Никита Александров  
н. Павел Бучневич  
н. Алексей Торопченко  
в. Вадим Жеренко  
В прошлом сезоне постоянно в основе "Блюз" играли Бучневич и Торопченко. 
Хорошие шансы остаться в НХЛ у Александрова. Чуть меньше опыта у Абрамова 
и Жеренко. Им будет попасть в основу сложно, но, учитывая что команда в 
стадии перестройки, ничего невозможного нет.  
"Виннипег"  
з. Артемий Князев  
н. Никита Чибриков  
н. Владислав Наместников  
Летом "Джетс" выменяли у "Сан-Хосе" 22-летнего защитника Князева, который 
последние два года играл в АХЛ (за "Шаркс" у него только один матч). За место 
в составе "Виннипега" должен побороться. Меньше шансов остаться в НХЛ у 
Чибрикова - новичка скорее всего отправят набираться опыта в фарм-клуб. 
Наместников в день открытия рынка свободных агентов продлил соглашение с 



 

 

канадским клубом на два года, эксперты видят его в четвертом звене 
"Виннипега".  
Тихоокеанский дивизион  
"Анахайм"  
з. Илья Любушкин  
з. Павел Минтюков  
Любушкин должен стать наставником для многочисленной молодежи "Дакс", в 
том числе для талантливого россиянина Минтюкова. Отзывы о Павле в лагере 
новичков хорошие, перспективы провести сезон в основе тоже.  
"Калгари"  
з. Никита Задоров  
з. Ян Кузнецов  
н. Илья Николаев  
Задоров здоров провел прошлый сезон, сработавшись с Дэррилом Саттером. 
Как будет при новом тренере Райане Гуске - скоро узнаем. И Кузнецов, и 
Николаев "сыроваты" для лучшей лиги мира. Оба игрока были в лагере в 
прошлом сезоне, но так и не сыграли в НХЛ. В этом году вряд ли что-то 
изменится.  
"Эдмонтон"  
н. Матвей Петров  
20-летний нападающий последние два года выступал в лиге Онтарио, в прошлом 
сезоне стал восьмым бомбардиром чемпионата и лучшим в команде. Петров - 
талантливый форвард, который в будущем может играть в НХЛ, но пока, 
возможно, ему еще не хватает опыта. В тренировочном лагере за ним 
определенно стоит последить.  
"Лос-Анджелес"  
з. Владислав Гавриков  
н. Никита Павлычев  
н. Михаил Мальцев  
Гавриков улетел с основой на выставочные матчи в Австралию, новичок "Кингз" 
Мальцев остался решать визовые вопросы и тренироваться в Калифорнии. У 
Михаила неплохие шансы на попадание в состав, тренировочный лагерь для 
него определяющий момент сезона. Павлычев - 26-летний двухметровый 
форвард на контракте с "Онтарио" (фарм-клуб "Лос-Анджелеса), ждать в основе 
его не стоит, большую часть прошлого сезона он провел в ECHL.  
"Ванкувер"  
н. Илья Михеев  
н. Василий Подколзин  
н. Андрей Кузьменко  
н. Дмитрий Злодеев  
з. Павел Кудрявцев  
В феврале Михеев перенес операцию и еще не до конца готов к полноценным 
тренировкам, так что в первых выставочных матчах ждать его не стоит. Андрею 
Кузьменко в кэмпе также не стоит сильно напрягаться, его место в основе не 
вызывает сомнения. Есть что доказывать Подколзину, который не очень хорошо 
провел прошлый чемпионат. Злодеев прошлый сезон заканчивал в "Химике", 
контракта с "Ванкувером" у него еще нет, проявит себя в лагере - получит 
соглашение. Но ждать его стоит только в АХЛ. 19-летний защитник Кудрявцев 
последние два года играет в лиге Онтарио, по возрасту в юниорском хоккее он 
может провести еще сезон.  
"Сиэтл"  
н. Максим Андреев  



 

 

У "Кракена" два состава на предсезонку - на лагерь новичков и основной. Так вот 
в составе новичков есть россиянин Максим Андреев. 24-летний нападающий 
последние пять лет играл в NCAA за Корнелльский университет, а в 
предстоящем сезоне будет играть за фарм-клуб "Сиэтла" в АХЛ.  
"Сан-Хосе"  
з. Николай Кныжов  
з. Шакир Мухамадуллин  
з. Никита Охотюк  
н. Александр Барабанов  
н. Данил Гущин  
н. Артем Гурьев  
в. Георгий Романов  
Больше всех русских в лагере "Шаркс". Защитники будут конкурировать между 
собой за место в основе - выше всех шансы у Кныжова. Охотюк в прошлом сезоне 
перенес операцию, но должен быть готов к лагерю. Точно в основе будет 
Барабанов, активно рвется туда Гущин, который феерил еще на прошлой 
предсезонке. Остальные же ближе к АХЛ, чем к НХЛ.  
"Вегас"  
н. Иван Барбашев  
н. Павел Дорофеев  
з. Даниил Чайка  
з. Даниил Мироманов  
Дорофеев в прошлом сезоне выдал яркий отрезок в регулярке, однако весь плей-
офф просидел в запасе и обладателем Кубка Стэнли не стал. Задача на лагерь 
для него очевидна. Чайке и Мироманову будет сложнее пробиться в основу, их 
стоит ждать в фарм-клубе. Мироманов часть прошлого сезона пропустил из-за 
травм, ему еще предстоит возвращать былую форму.  

https://sport24.ru/hockey/article-pochti-100-russkikh-russkikh-khokkeistov-v-
lageryakh-nkhl-polnyy-gid-po-nashim-igrokam-v-severnoy-amerike 

К заголовкам сообщений 

Сколько россиян начнут сезон НХЛ? Кто из новичков сумеет пробиться в 
лигу (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
На этой неделе в НХЛ открываются основные тренировочные лагеря всех 32 
команд. "СЭ" рассказывает о том, кто из россиян пройдет предсезонную 
подготовку в североамериканских тренинг-кемпах. 
"Айлендерс"  
На Лонг Айленде нынче всего две интриги: первая - успеет ли Александр 
Романов полностью восстановиться к старту сезона после операции на плече, 
вторая - готов ли 23-летний Руслан Исхаков, выдавший классный сезон за 
"Бриджпорт", отвоевать у Хадсона Фашинга правый край в третьем сочетании. 
"Анахайм"  
С Ильей Любушкиным все более-менее ясно, его потолок на уровне НХЛ 
предельно понятен - на 90% жесткий габаритный домосед начнет сезон в третьей 
паре "Анахайма", где будет страховать более атакующего партнера. Гораздо 
интереснее на предсезонке будет следить за 10-м номером позапрошлого 
драфта Павлом Минтюковым. На турнире новичков в Вегасе один из самых 
интересных русских защитников последних лет отличился шайбой в матче с 
"Голден Найтс" и произвел хорошее впечатление на тренеров, здорово работая 
с шайбой и разгоняя атаки. Однако за место в основе "Уток" ему придется 
переиграть не менее талантливого канадского ровесника Олена Зеллвегера и 
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22-летнего американца Джексона Лакомба, которые в Неваде выглядели не 
менее здорово. 
"Аризона"  
"Баффало"  
В "Баффало", который принялся довольно активно драфтовать наших юниоров, 
постепенно формируется приличная русская диаспора. Тут и главный талант 
прошлогоднего "Автомобилиста" Виктор Неучев, отказавшийся от развития в 
КХЛ, и обладатель Мемориального кубка в составе "Квебека" Всеволод Комаров, 
и динамовец Никита Новиков, который рванул в Америку после первого же 
полноценного сезона за команду Алексея Кудашова.  
На домашнем турнире новичков Неучев сумел забросить в матче с "Нью-Джерси" 
и получил хорошие отзывы от тренеров за высокую скорость, активную работу 
клюшкой, быструю смену направлений и дриблинг, а никогда не 
воспринимавшийся атакующим защитником Новиков сделал пять голевых 
передач в двух стартовых играх и великолепно использовал габариты, оттесняя 
соперников от шайбы. Но говорить о скором попадании в основу "Сэйбрз" пока 
не приходится - обоим парням 2003 года рождения предстоит пройти обкатку в 
"Рочестере".  
"Бостон"  
Один из самых загадочных россиян по ту сторону океана. В России он сыграл на 
взрослом уровне всего шесть матчей за "Тамбов". Однако в 2020-м воспитанник 
ЦСКА уехал пробиваться в НХЛ через американские юниорские лиги и после 
впечатляющего сезона в NCAA за Университет Огайо получил контракт новичка 
от "Бостона". В прошлой регулярке 22-летний нападающий, способный сыграть 
как на фланге, так и в центре, стал лучшим бомбардиром фарм-клуба "Брюинз", 
но своего шанса в НХЛ не получил. Скорее всего, новый сезон он также начнет в 
АХЛ, где будет одним из первых кандидатов на подъем в основу. 
"Ванкувер"  
У Ильи Михеева и Андрея Кузьменко в Британской Колумбии все более чем 
прекрасно - им обоим пророчат железобетонное место в первых двух звеньях 
"Ванкувера". Также все предельно ясно с Кириллом Кудрявцевым и обладателем 
Братины Дмитрием Злодеевым, решившим не оставаться в "Спартаке" - им дадут 
понюхать атмосферу НХЛ и отправят в минорные лиги. 
Труднее сказать, что будет с Василием Подколзиным, застрявшим между 
четвертой тройкой и фарм-клубом. В заключительный год действия контракта 
новичка ему пора доказать, что "Кэнакс" не зря потратили на него 10-й пик в 2019-
м. 
"Вашингтон"  
В лагере новичков "Вашингтона" этой осенью все внимание было устремлено на 
Ивана Мирошниченко, поборовшего лимфому Ходжкина. И не зря - уроженец 
Уссурийска с ходу впечатлил тренеров "Кэпс" неплохим знанием английского, 
убойным броском в касание, мышечной массой и частыми силовыми. Впрочем, с 
вероятностью 99% регулярку он вместе с Богданом Тринеевым начнет в 
"Херши". Кому точно нужно с концами выбираться из фарм-клуба, так это 
защитнику Александру Алексееву, которому предстоит битва за третью пару с 
Джоэлем Эдмундсоном. 
"Вегас"  
В межсезонье состав "Вегаса" практически не изменился по сравнению с 
чемпионским сезоном. И объективно шанс пробиться туда из игроков 
"Хендерсона" есть только у Павла Дорофеева, который побьется за левый фланг 
третьего звена с американцем Полом Коттером, настрелявшим 13 шайб в 
прошлой регулярке. 



 

 

"Виннипег"  
Как и Злодеев со Свечковым, некогда капитан юниорской сборной России Никита 
Чибриков решил, что для развития ему будет полезнее уехать из "Спартака" в 
Северную Америку и поиграть в АХЛ. Пробиваться в "Виннипег" через 
"Манитобу" придется и Артемию Князеву - ярко выраженному атакующему 
защитнику, чей рост остановился в системе "Сан-Хосе". Ну а Владислав 
Наместников после нескольких лет скитаний по лиге весной получил от "Джетс" 
односторонний двухлетний контракт. Однако уверенности в том, что он будет 
твердым игроком основы у Рика Боунесса, нет никакой. 
"Даллас"  
Дадонов так органично вписался в состав "Далласа" в конце прошлого сезона, 
что сейчас американские журналисты не видят его, кроме как во втором звене с 
Джейми Бенном и Уайтом Джонстоном. С другой стороны, новичок "Старз" Мэтт 
Дюшейн может поспорить с этим. Так или иначе, свой слот в топ-9 русский 
ветеран получит. Сейчас чуть больше внимания стоит уделить Артему 
Грушникову - некогда сильнейшему защитнику страны, 2003 года рождения. В 
парне, ориентированном прежде всего на оборону, видят большую перспективу. 
Но после трех лет в юниорской лиге Онтарио его наверняка спустят в АХЛ и 
прокрутят через полноценный сезон в фарм-клубе. 
"Детройт"  
Анисимов, подписавший просмотровый контракт с "Детройтом", продолжает 
попытки вернуться в НХЛ. Прошлый сезон 35-летний центр довольно серо 
отпылил в фарм-клубе "Филадельфии" на ахаэловском контракте и вряд ли 
наиграл на возвращение в НХЛ, где последний раз он выходил на лед в 2021-м. 
Его желание еще один годик поиграть в лучшей лиге мира и подзаработать 
лишний миллион на грядущую пенсию понятно. Возвращаться в Россию 
ярославец, осевший вместе с семьей на ПМЖ в США, наотрез отказывается. 
Хотя родному "Локомотиву", который никак не может подписать иностранного 
центра, он наверняка пригодился бы. Куда сложнее понять логику Стива 
Айзермана, решившего дать ему трай-аут. 
Теоретически Анисимов может зацепиться за позицию четвертого центра "Ред 
Уингз". В частности, шансы повысятся, если на фланг вновь уйдет Эндрю Копп, 
который с краю выглядит намного эффективнее, нежели на родной позиции. 
Только насколько логично будет дать условным Костину и Фишеру пусть и 
заслуженного, но тихоходного деда, который уже не даст необходимый для 
нижних звеньев объем катания? 
"Калгари"  
На родине многие могли уже позабывать о существовании ярославца Ильи 
Николаева. А ведь когда-то он считался одним из самых перспективных центров 
страны и связывал Василия Подколзина с Родионом Амировом на серебряном 
ЮЧМ в 2019-м. Теперь же в свои 22 года он откровенно мучается в системе 
"Калгари", где практически не играет в АХЛ. Поэтому сейчас стабильное место 
во "Рэнглерс" для него будет за счастье. 
У защитника Яна Кузнецова ситуация гораздо лучше - он уже успел стать важной 
частью фарм-клуба и в новом сезоне должен выйти там на уровень лидера с 
претензией на несколько матчей в НХЛ. Место же Задорова в третьей паре 
кажется незыблемым. 
"Каролина"  
С нашей бандой в "Харрикейнз" все понятно: Андрей Свечников никуда не 
денется из топ-6, Дмитрий Орлов будет одним из хребтов команды на левом 
фланге, Петра Кочеткова вновь ждет конкуренция за игровое время с Антти 
Раантой и Фредриком Андерсеном. А вот Василия Пономарева после неплохого 



 

 

40-очкового сезона в АХЛ ждет рубка за позицию четвертого центра с 
Джеймисоном Рисом, Джеком Друри и Райаном Сузуки. 
"Коламбус"  
Слегка расшатанный скандалом с Майком Бэбкоком "Коламбус" прилично 
обрусел за последние пару лет, и сейчас начать сезон в основе "Блю Джекетс" 
может сразу пятеро россиян. И если способности Кирилла Марченко, Ивана 
Проворова и Егора Чинахова в Огайо всем прекрасно знакомы, то за отбойным 
молотком Дмитрием Воронковым здесь следили на протяжении всего лагеря 
новичков с открытым ртом, восторгаясь его силой, рабочей этикой, игрой у 
бортов. Учитывая универсальность парня из Ангарска, его можно представить и 
на левом фланге, и в центре "Жакетов". Но пока даже у тренеров нет понимания, 
в какой команде системы начнет сезон - все решат выставочные матчи. 
Точно цепляться как минимум за место бэкапа нужно Даниилу Тарасову. В 
идеале 24-летний уфимец должен был стать сменщиком Элвиса Мерзликинса 
еще в прошлом сезоне. Но тогда ему помешал целый ворох травм. Сейчас они 
позади, и сын одного из самых видных российских вратарей нулевых готов 
провести весь год в НХЛ.  
"Колорадо"  
У россиян из "Колорадо" все стабильно. Александр Георгиев без каких-либо 
условностей останется первым номером "Лавин", а Валерий Ничушкин, 
отдохнувший в родном Челябинске и забывший про гостиничный скандал в 
Сиэтле, готовится помогать Нэйтана Маккинону и Микко Рантанену в атаке. 
"Лос-Анджелес"  
Позиции Владислава Гаврикова в топ-4 "Лос-Анджелеса" даже не обсуждаются - 
вытолкнуть оттуда ярославца нереально. Сложнее сказать, что ждет в 
Калифорнии Михаила Мальцева, отсрочившего поездку в "Спартак" еще на один 
сезон - даже четвертая тройка "Кингз" ему не гарантирована. Очередной шанс 
показать себя будет и у Никиты Павлычева - двухметрового центра, который 
уехал в Америку в 13 лет и с тех пор осел там в минорных лигах. Воспитанник 
ярославского хоккея, который находится на контракте с фармом "Королей", уже 
успел стать звездой в маргинальной Лиге Восточного побережья. А значит, 
сейчас настала пора штурмовать АХЛ. 
"Миннесота"  
Капризов, который побаивается возвращаться в Россию, после ухода Дмитрия 
Куликова во "Флориду" уже не услышит русскую речь в раздевалке. Если только 
блеснуть знаниями языка не решится его друг Матс Зуккарелло, поигравший во 
время локаута в Магнитогорске. Этим летом парень из Кузедеево слетал в 
Дубай, где пересекся с Данисом Зариповым, отдохнул в Италии и теперь со 
свежей головой готов к своему четвертому сезону в Миннеаполисе. 
"Монреаль"  
"Нью-Джерси"  
Решение Даниила Мисюля в систему "Нью-Джерси", задрафтовавшего его в 
2019-м, несколько удивило. Ловить в нынешних "Девилз", которые постепенно 
оформляются в претендента на Кубок Стэнли, ему откровенно нечего. Пока экс-
защитника "Локомотива", сыгравшего на турнире новичков, хвалят за плавное 
для его высокого роста катание, уверенную игру "1 в 1" и вовлеченность в атаку. 
Но предстоящая ссылка в "Ютику" для него неминуема - в приоритете у 
"Дьяволов" развитие куда более талантливых Шимона Немеца и Люка Хьюза. 
"Нэшвилл"  
В межсезонье в Теннесси в очередной раз увеличилась российская диаспора, 
пополнившаяся тольяттинцами Федором Свечковым и Денисом Гурьяновым. 
Первый наверняка сразу же по окончании кемпа отправится адаптироваться к 



 

 

североамериканскому хоккею в "Милуоки", а второго авансом вписывают во 
второе звено "Предаторз". Но мы предлагаем особенно внимательно следить за 
Ярославом Аскаровым - в ближайшие недели он пободается с Кевином 
Ланкиненом за право быть сменщиком Юуусе Сароса. 
"Оттава"  
"Оттава" протянула с подписанием нового контракта с лучшим бомбардиром 
"Бельвиля" Егором Соколовым почти до открытия лагерей. Пока есть ощущение, 
что еще один год за океаном ничего полезного 23-летнему нападающему уже не 
даст. Для того чтобы закрепиться в НХЛ, ему банально не хватает катания и 
стартовой скорости. Но хочется верить, что уроженец Екатеринбурга по 
максимуму использует игровое время в контрольных матчах и все-таки станет 
партнером Тарасенко и Зуба. 
"Питтсбург"  
Как бы по Евгению Малкину ни били травмы и банальное старение, он не 
позволяет себе опускаться ниже графика "очко за игру". И хочется верить, что в 
новом сезоне Джино вновь проедет полную дистанцию регулярки длиною в 82 
матча. В этом году компанию в тренинг-кемпе ему составит Дмитрий Саморуков. 
По-хорошему, после провалов в "Эдмонтоне" и "Сент-Луисе" 24-летнему 
защитнику, как и его родственнику Виталию Кравцову, нужно было возвращаться 
на перезагрузку в Россию, где его всегда ждет ЦСКА. Но вместо этого он выбрал 
контракт с фарм-клубом "Пингвинов" - и в перспективе еще один потерянный год. 
"Рейнджерс"  
У россиян на Бродвее за это лето лишь одно изменение - новая прическа 
Артемия Панарина, сбрившего роскошную шевелюру. Теперь Шестеркину нужно 
будет привыкать к лысому Хлебушку. А пока они вдвоем могут взять на поруки 
19-летнего брата Ивана Барбашева Максима, который получил приглашение в 
лагерь "Рейнджерс", несмотря на отсутствие контракта с "синерубашечниками". 
"Сан-Хосе"  
Неожиданно большой русский десант высадился в "Сан-Хосе", где 
определенные предпосылки пробиться в основу разобранных "Шаркс" имеет 
Шакир Мухамадуллин. Однако конкурировать ему придется в том числе и с 
Николаем Кныжовым, пропустившим почти два полных сезона из-за неудачной 
операции. 
"Сент-Луис"  
В "Сент-Луисе" после прошлогодней распродажи лидеров стало посвободнее, и 
это огромный плюс для Никиты Александрова и Михаила Абрамова. Хотя первый 
и начал получать игровое время в НХЛ, игроком "Блюз" его не назовешь. Если 
выносить за скобки Павла Бучневича, пожалуй, беспокоиться не стоит только за 
одного из любимых чеккеров Крэйга Берубе Алексея Торопченко - в четвертом 
звене "Музыкантов" главный воспитанник "Куньлуня" смотрится максимально 
органично. 
"Сиэтл"  
"Тампа-Бэй"  
Было бы странно, не будь у "Тампы", никогда не испытывавшей дефицит наших 
проспектов, россиян, за исключением сложившегося трио Василевский - Кучеров 
- Сергачев. В этом году компанию звездам "Лайнтинг" составит Максим Грошев - 
крупный трудолюбивый форвард, который вырвался из питерской системы СКА. 
"Торонто"  
Система "Торонто" после возвращения Павла Гоголева и Семена Дер-
Аргучинцева на родину заметно обнищала на российских хоккеистов. Сейчас там 
остались только продливший контракт с "Мэйпл Лифс" Илья Самсонов и 21-
летний Дмитрий Овчинников, не лучшим образом отыгравший на турнире 



 

 

новичков. И если первый в свете очередной операции Мэтта Мюррея будет 
безальтернативным стартером "Листьев", то последний наверняка после кемпа 
отправится доигрывать последний год по контракту в "Марлиз". Пробиться в топ-
6 "Торонто" новосибирскому игровичку нереально. 
"Филадельфия"  
Предстоящий чемпионат должен стать во многом определяющим для Егора 
Замулы, подписавшим весной новый однолетний контракт. В прошлом году он 
был в системе "Филадельфии" первой опцией на подъем среди защитников. 
Поэтому сейчас ему нужно кровь из носу выгрызать место слева у 30-летнего 
американца Ника Силера. Иначе стоит задуматься о возвращении в Россию. 
"Флорида"  
Главный вопрос тренинг-кемпа "Флориды" - что будет с выпускником первого 
раунда Григорием Денисенко, который вот уже три года топчется в "Пантерз" на 
одном месте и не прогрессирует? В 23 года капитану серебряной молодежки 
пора бы уже застолбить за собой слот на фланге третьего звена. 
"Чикаго"  
В последние пару лет Никита Зайцев настолько сдал, что мы уже не ждем от него 
ничего хорошего. Место в третьей паре перестроечного "Чикаго" он наверняка 
получит. Однако наблюдать за тем, как некогда перспективный защитник с 
высоким наступательным потенциалом в 31 год заканчивает свою энхаэловскую 
карьеру, невероятно грустно. 
"Эдмонтон"  
В "Эдмонтоне" не скрывают, что впечатлены мощным плей-офф от русского 
новичка в юниорской лиге Онтарио с 22 (4+18) очками в 20 матчах. Но пока места 
в упакованном составе "Ойлерз" для праворукого нападающего с прекрасным 
броском не видно. По возрасту лидер "Норт Бэя" уже сможет играть в АХЛ - и 
наверняка после лагеря тренеры отправят его развиваться и дозревать в 
"Бейкерсфилд".  

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/russkie-v-nhl-v-sezone-2023-24-
spisok-igrokov-obzor-i-novichki-ligi-2125537/ 

К заголовкам сообщений 

Сезонный надрыв (Известия, Москва, 22 сентября 2023) 
В каких командах НХЛ будут играть российские легионеры 
Сколько россиян начнут новый сезон в НХЛ 
На этой неделе в Национальной хоккейной лиге открываются основные 
тренировочные лагеря всех 32 команд. Предсезонную подготовку в 
североамериканских тренинг-кемпах пройдут 89 россиян. Наших игроков нет 
только в "Аризоне", "Монреале" и "Сиэтле". "Известия" - о том, кто уже 
безоговорочно закрепился в НХЛ, а кто из самых ярких и талантливых хоккеистов 
еще только будет пробиваться в лигу. 
"АНАХАЙМ"  
 Павел Минтюков (з), Илья Любушкин (з) С Ильей Любушкиным все более или 
менее ясно, его потолок на уровне НХЛ предельно понятен - на 90% жесткий 
габаритный домосед начнет сезон в третьей паре "Анахайма", где будет 
страховать более атакующего партнера. Гораздо интереснее на предсезонке 
будет следить за десятым номером позапрошлого драфта Павлом Минтюковым. 
На турнире новичков в Вегасе один из самых интересных русских защитников 
последних лет отличился шайбой в матче с "Голден Найтс" и произвел хорошее 
впечатление на тренеров, здорово работая с шайбой и разгоняя атаки. Однако 
за место в основе "Уток" ему придется бороться с не менее талантливым 
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канадским ровесником Оленом Зеллвегером и 22-летним американцем 
Джексоном Лакомбом, которые в Неваде выглядели не менее здорово. 
"БАФФАЛО" 
 Всеволод Комаров (з), Никита Новиков (з), Виктор Неучев (н), Александр Кисаков 
(н) В "Баффало", который принялся довольно активно драфтовать наших 
юниоров, постепенно формируется приличная русская диаспора. Тут и главный 
талант прошлогоднего "Автомобилиста" Виктор Неучев, отказавшийся от 
развития в КХЛ, и обладатель Мемориального кубка в составе "Квебека" 
Всеволод Комаров, и динамовец Никита Новиков, который рванул в Америку 
после первого же полноценного сезона за команду Алексея Кудашова. 
На домашнем турнире новичков Неучев сумел забросить в матче с "Нью-Джерси" 
и получил хорошие отзывы от тренеров за высокую скорость, активную работу 
клюшкой, быструю смену направлений и дриблинг. А никогда не 
воспринимавшийся атакующим защитником Новиков сделал пять голевых 
передач в двух стартовых играх и великолепно использовал габариты, оттесняя 
соперников от шайбы. Но говорить о скором попадании в основу "Сейбрз" пока 
не приходится - обоим парням 2003 года рождения предстоит пройти обкатку в 
"Рочестере". 
"БОСТОН" 
 Георгий Меркулов (н) Один из самых загадочных россиян по ту сторону океана. 
В России он сыграл на взрослом уровне всего шесть матчей за "Тамбов". В 2020-
м воспитанник ЦСКА уехал пробиваться в НХЛ через американские юниорские 
лиги и после впечатляющего сезона в NCAA за Университет Огайо получил 
контракт новичка от "Бостона". 
В прошлой "регулярке" 22-летний нападающий стал лучшим бомбардиром фарм-
клуба "Брюинз", но своего шанса в НХЛ не получил. Скорее всего, новый сезон 
он также начнет в АХЛ, где будет одним из первых кандидатов на подъем в 
основу. 
"ВАНКУВЕР" 
 Кирилл Кудрявцев (з), Андрей Кузьменко (н), Илья Михеев (н), Дмитрий Злодеев 
(н), Василий Подколзин (н), Павел Кудрявцев (н) У Ильи Михеева и Андрея 
Кузьменко в Британской Колумбии все более чем прекрасно - им обоим пророчат 
железобетонное место в первых двух звеньях "Ванкувера". Также все предельно 
ясно с Кириллом Кудрявцевым и обладателем "Братины" Дмитрием Злодеевым, 
решившим не оставаться в "Спартаке", - им дадут понюхать атмосферу НХЛ и 
отправят в минорные лиги. 
Труднее сказать, что будет с Василием Подколзиным, застрявшим между 
четвертой тройкой и фарм-клубом. В заключительный год действия контракта 
новичка ему пора доказать, что "Кэнакс" не зря потратили на него десятый пик в 
2019 году. 
"ВАШИНГТОН"  
 Александр Алексеев (з), Евгений Кузнецов (н), Александр Овечкин (н), Иван 
Мирошниченко (н), Богдан Тринеев (н) В лагере новичков "Вашингтона" этой 
осенью все внимание было устремлено на Ивана Мирошниченко, поборовшего 
лимфому Ходжкина. И не зря - уроженец Уссурийска с ходу впечатлил тренеров 
"Кэпс" неплохим знанием английского, убойным броском в касание, мышечной 
массой и частыми силовыми. Впрочем, с вероятностью 99% "регулярку" он 
вместе с Богданом Тринеевым начнет в "Херши". 
Кому точно нужно с концами выбираться из фарм-клуба, так это защитнику 
Александру Алексееву, которому предстоит битва за третью пару с Джоэлем 
Эдмундсоном. 
"ДАЛЛАС"  



 

 

 Артем Грушников (з), Евгений Дадонов (н) Дадонов так органично вписался в 
состав "Далласа" в конце прошлого сезона, что сейчас американские журналисты 
не видят его нигде, кроме как во втором звене с Джейми Бенном и Уайттом 
Джонстоном. С другой стороны, новичок "Старз" Мэтт Дюшен может поспорить с 
этим. 
Сейчас чуть больше внимания стоит уделить Артему Грушникову - некогда 
сильнейшему защитнику страны 2003 года рождения. В парне видят большую 
перспективу. Но после трех лет в Юниорской лиге Онтарио его наверняка спустят 
в АХЛ и прокрутят через полноценный сезон в фарм-клубе. 

https://iz.ru/1577551/ivan-bogun/sezonnyi-nadryv-skolko-rossiian-nachnut-novyi-
sezon-nkhl 

К заголовкам сообщений 

Никита Задоров жестко раскритиковал Сергея Федорова (Чемпионат.com, 
Москва, 21 сентября 2023) 
Защитник "Калгари Флэймз" Никита Задоров жестко раскритиковал бывшего 
легендарного хоккеиста, а ныне главного тренера ЦСКА Сергея Федорова за 
последние высказывания специалиста на различные темы. 
"Федоров был выдающимся хоккеистом? Согласен. Как отношусь к тому, что он 
говорит? Негативно, конечно. Тоже в шоке был [, когда читал его высказывания]. 
Все равно кумир. В детстве "Русская Пятерка" ( звено "Детройт Ред Уингз" в 1995-
1997 гг., состоявшее из пяти россиян: Вячеслава Фетисова, Владимира 
Константинова, Сергея Федорова, Игоря Ларионова и Вячеслава Козлова. 
Команда в те годы установила рекорд НХЛ по количеству побед в регулярном 
чемпионате и выиграла один Кубок Стэнли. - Прим. "Чемпионата" ) для всех 
русских игроков, которые в 1990-х родились, была чем-то заоблачным. Болел 
всегда за "Детройт" в детстве. 
Объяснение одно: когда человек крутится в этой сфере столько долго, уже 
некуда деваться. Или меняется мнение. Это к нему вопросы больше, почему и 
зачем. Много наших старых [хоккейных] ветеранов, которые непонятно что 
говорят, непонятно что пишут. Там только можно в пальцем каждого тыкать", - 
сказал Задоров в интервью на YouTube-канале "вДудь"*. 

https://www.championat.com/hockey/news-5250318-nikita-zadorov-zhyostko-
raskritikoval-sergeya-fyodorova.html 

К заголовкам сообщений 

Задоров рассказал, как российские хоккеисты в НХЛ относятся к СВО: 
"Разошлись на два лагеря" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 21 
сентября 2023) 
Защитник "Калгари" Никита Задоров рассказал, как российские хоккеисты в НХЛ 
относятся к СВО.  
"Правда ли, что в первые дни спецоперации был создан общий чат со всеми 
российскими игроками? Да. Не помню, сколько времени прошло, но в самом 
начале мы собрали чат. Кто это сделал? Серега Бобровский был инициатором. 
Он собрал всех, сказал: "Ребята, нужно держаться вместе. Сейчас тяжелая 
ситуация, нужно решать, что делать". 
 Не помню кто, может быть, я предложил сделать какое-то заявление от всех 
русских игроков. Потому что все равно: у кого есть документ, у кого нет 
документа, у кого есть виза, кто на птичьих правах - все равно все следили за 
ситуацией. Я был со своим агентом, с NHLPA - это люди, которые помогают в 
бумажных делах. Мы не знали, может, всем визы аннулируют или канадские визы 
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аннулируют, потому что Канада была еще более против спецоперации ( 
формулировка изменена в соответствии с официальной позицией РФ), чем 
Америка. Никто не понимал, в каком мире сейчас находится русский народ и 
русские игроки в НХЛ. 
 У нас началась дискуссия насчет того, какое заявление должно быть, что в нем 
должно прозвучать. Кто-то предлагал сделать заявление? Да. Мы разошлись на 
два лагеря. Не по фамилиям: в одном - что нужно говорить про восемь лет, что 
это должно быть в заявлении. С другой стороны - адекватный лагерь. Когда я 
выложил пост в соцсетях? Через два дня (после начала СВО. - Прим. "СЭ"). Я до 
этого высказывался, всегда высказывался, до сих пор делаю это. Считаю, может 
быть, кто-то услышит мои слова, лишний раз задумается, у человека поменяется 
мнение", - сказал Задоров в интервью YouTube-каналу "вДудь " *. 
28-летний Задоров - воспитанник ЦСКА. В 2012 году хоккеист перешел в 
канадский клуб "Лондон Найтс", выступающий в хоккейной лиге Онтарио. 
В 2013 году "Баффало" выбрал Задорова под 16-м номером драфта НХЛ. 
Россиянин выступал за команду до 2015 года, после чего провел 5 лет в 
"Колорадо". В сезоне-2020/21 Задоров играл за "Чикаго", а в 2021 году был 
обменян в "Калгари". 
Контракт защитника с нынешним клубом действует до конца сезона-2023/24. 
Вместе со сборной России Задоров становился бронзовым призером 
чемпионата мира-2019. 

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/news/zadorov-rasskazal-kak-rossiyskie-
hokkeisty-v-nhl-otnosyatsya-k-svo-2125462/ 

К заголовкам сообщений 

Задоров о Ротенберге-тренере: "Это цирк, но об этом никто не говорит - 
все под системой сидят. Никто не будет выпендриваться" (Sports.ru, 
Москва, 21 сентября 2023) 
Никита Задоров высказался о работе Романа Ротенберга в хоккее.  
Настоящий материал (информация) произведен и распространен иностранным 
агентом Дудем Юрием Александровичем либо касается деятельности 
иностранного агента Дудя Юрия Александровича. 
- На тех чемпионатах мира где был ты, Ротенберг еще пытался тренировать?  
- Он руководил всем, все через него было. Его музыка в раздевалке - ни Саша 
Овечкин, ни Малкин, никто не может подойти и поменять ее. 
- А какая была?  
- Та, под которую ты прямо перед игрой выходишь, которая должна тебя 
взбадривать и закалять, - это "Любэ" - Солдат. Как тебе такое (смеется), за душу 
берет, да? 
- Реально?  
- Да, два чемпионата мира, когда я был, она играла. 
- Но в этой же раздевалке есть Овечкин, он не может поменять?  
- А там нереально - человек всем руководит. 
- Окей, это менеджмент, а спортивные вещи?  
- Когда была Братислава, было очень много звезд, ребята - Малкин, Овечкин, 
Ковальчук, Кучеров - сами собирались. Тогда на бумаге была одна из самых 
сильных сборных за последние 20 лет. И мы проиграли финнам (в полуфинале 
ЧМ-2019 со счетом 0:1 - Sports.ru), у них ни одного игрока из НХЛ не было. 
Системы не было. Много звезд набрали, но не было тренера, который мог 
систему поставить. Была неразбериха на собраниях. Вроде Воробьев тренер, но 

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/news/zadorov-rasskazal-kak-rossiyskie-hokkeisty-v-nhl-otnosyatsya-k-svo-2125462/
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Кудашов постоянно орет, Ротенберг что-то свое втыкает. Полная неразбериха по 
сравнению с НХЛ, где все по расписанию, где тебя подготаваливают к сопернику. 
У нас в России такого не было. Что-то типа: о, финны [у них], как еж стоит в 
средней зоне. Все смеяться начинают. Просто тренеров нету. Наверное, в КХЛ 
есть. Но те, что были у Ротенберга, из СКА, - там системы нет. 
- А Брагин, который годами тренировал молодежку?  
- Молодежный хоккей - это другое, нельзя сравнивать с взрослым. Брагин - круто 
мотиватор, а не сильный тренер, он настроит тебя так на игру, что убивать 
пойдешь человека, он словами берет. 
- Ты удивился, когда Роман Ротенберг официально стал тренером?  
- Нет (смеется). Он был неофициально, просто поменял бумажку - теперь, может, 
не team leader, а team coach. 
- Ты допускаешь, что он может тренировать, что можно научиться?  
- То, что он фанат хоккея - 100%, что каждую ночь не спит, смотрит игры НХЛ - 
да, я это знаю. Он стремится прогрессировать, ему нравится это, он горит этим. 
- Как игроки реагируют? Если я буду сыном какого-то богатого человека, решу, 
что могу тренировать, меня же раздевалка никогда не примет, я не смогу эту 
команду привести к успеху?  
- Ну если за спиной смеются. Ребята собираются сами, обговаривают как играть. 
Тренера не было. 
- Когда кто-то со стороны просит объяснить, что вообще происходит, - это такая 
Россия в миниатюре?  
- Ну конечно, это все внутри. Ну как ты объяснишь или кто объяснит? Что, у нас 
свобода слова или свободная журналистика? Кто про него напишет, если он 
контролирует все СМИ? 
- На Sports.ru я регулярно читаю, что это, блин, цирк.  
- Ну, окей, это цирк, но в хоккейном мире об этом никто не говорит, потому что 
это тоже самое, что и с Сергеем Федоровым - все под системой сидят. Никто не 
будет выпендриваться, зачем это надо? Мне легко говорить - я за океаном сижу, 
- сказал защитник "Калгари" Никита Задоров в интервью Юрию Дудю*. 
* - признан в России иностранным агентом.  

https://www.sports.ru/hockey/1115485439-zadorov-o-rotenberge-trenere-eto-czirk-
no-ob-etom-nikto-ne-govorit-vse.html 

К заголовкам сообщений 

"Интересно, на какую разведку он работает?". Кожевников жестко ответил 
на критику Задорова (Чемпионат.com, Москва, 21 сентября 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников ответил на критику со 
стороны защитника "Калгари Флеймз" Никиты Задорова. 
"Задоров просто несет чушь! Где он живет? Вот от этого надо отталкиваться. 
Льет грязь на наших легенд, говорит, что за меня якобы кто-то пишет. Все знает! 
Интересно, на какую разведку он работает? Живя в Америке, он откуда-то знает, 
что я говорю, что пишу, кто у меня берет интервью, кто мне звонит. Пусть играет 
в хоккей, это у него получается лучше. Просто бред какой-то несет. Живет там, 
не знает, что происходит здесь. О чем с ним можно разговаривать? Посмотрите, 
кто у него брал интервью: иноагент-гаденыш, который специально провоцировал 
и задавал такие вопросы", - сказал Кожевников в беседе с корреспондентом 
"Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5250794-interesno-na-kakuyu-razvedku-
on-rabotaet-kozhevnikov-zhyostko-otvetil-na-kritiku-zadorova.html 
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Похожие сообщения (6): 

• Lenta.Ru, Москва, 21 сентября 2023 

• Sports.ru, Москва, 21 сентября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

• Газета.Ru, Москва, 21 сентября 2023 

• Спорт уик-энд (sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Каменский: Овечкин может забить за сезон не 40, а 50 (Allhockey 
(allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023) 
Олимпийский чемпион по хоккею и вице-президент по развитию КХЛ Валерий 
Каменский отреагировал на слова обозревателя сайта НХЛ Дэна Розена, 
заявившего, что Александр Овечкин забьет более 40 голов за сезон. 
"Я ему этого желаю. И чтобы забил еще больше. Конечно, реально.  
Почему нет? Он в отличной форме, готовился. У него было время отдохнуть, 
восстановиться, подготовиться. Они не попали в плей-офф в прошлом году. 
Поэтому вполне реально желаю ему этого и даже больше. И почему именно 40, 
а не 50? Он забивал уже, и не один раз. Возраст не должен ему помешать, 
наоборот, опытнее становится, мудрее", - сказал Каменский.  
Овечкин занимает второе место в списке лучших снайперов в истории НХЛ (822 
шайбы). Он уступает лишь Уэйну Гретцки (894). 

https://allhockey.ru/news/show/490449-
Kamenskij_Ovechkin_mozhet_zabit_za_sezon_ne_40_a_50 

К заголовкам сообщений 

Крикунов: "Овечкин может побить рекорд Гретцки, у него есть 
подносчики" (Sport24.ru, Москва, 21 сентября 2023) 
Экс-тренер сборной России по хоккею Владимир Крикунов отреагировал на 
слова обозревателя сайта НХЛ Дэна Розена заявившего, что форвард 
"Вашингтон Кэпиталз" Александр Овечкин забьет более 40 голов за сезон.  
 - Им там виднее, он может. Александр так закусился за этот рекорд, чтобы 
дотянуться до него. Поэтому, я думаю, что Сашка может.  
 - Сможет за два года побить рекорд Грецки?  
 - Ну не знаю. Как получится. Груз прошедших лет давит. Старше становится 
каждый год. Надо решать, сейчас пока он в силе.  
 - Сколько сейчас реалистично за сезон забросить Александру?  
 - Надо, чтобы рядом был хороший центральный. Если у него есть подносчики, 
то думаю, забить-то он забьет. От партнеров многое зависит. Ребята знают, что 
Овечкин может побить этот рекорд. Это историческое событие, и они будут ему 
помогать по мере возможности.  
На счету Овечкина 822 заброшенных шайбы за 801 матч в НХЛ. По этому 
показателю 38-летний россиянин занимает второе место в истории лиги, уступая 
лишь Уэйну Гретцки, на счету которого 894 гола.  

https://sport24.ru/hockey/news-580194-krikunov-ovechkin-mozhet-pobit-rekord-
grettski-u-nego-yest-podnoschiki 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

https://lenta.ru/news/2023/09/21/kozevnikov/
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Федор Беляков: "У "Югры" команда новая, но задача - старая" (Russia-
hockey.ru, Москва, 21 сентября 2023) 
30-летний защитник, обладатель Кубка Петрова-2021, которому три сезона 
принадлежал рекорд КХЛ по блокированным броскам, недавно подписал 
контракт с "Югрой" и поделился планами на сезон, для Russia-Hockey.ru  
НЕ СТАЛ ЖДАТЬ ВАРИАНТОВ В КХЛ - В "ЮГРЕ" ВСЕ ЧЕСТНО  
- У вас за плечами 253 матча в КХЛ, прошлый сезон начинали в "Авангарде". 
Почему лишь осенью нашли работу?  
- В этом сезоне рынок для опытных хоккеистов в КХЛ оказался тяжелым, многие 
возрастные ребята до сих пор сидят без дела. Есть варианты поехать в 
Словакию или Францию, но вряд ли это большой шаг вперед - как в плане 
карьеры, так и условий.  
Честно говоря, оказался не совсем готов к такой ситуации. Может, нужно было 
раньше обратить внимание на ВХЛ. Тем более что в этой лиге жесткий лимит - 
не больше пяти игроков в возрасте после 29 лет на команду, и все места 
распределяются еще в конце весны.  
Долгое время тренировался в Москве на арене в Новопеределкино, готовился к 
сезону. В сентябре понял, что больше ждать смысла нет, надо определяться.  
- Как возникла "Югра"?  
- С этим клубом связана одна из самых ярких страниц в моей карьере, два с 
половиной года назад мы в Ханты-Мансийске выиграли и чемпионат, и Кубок 
Петрова. После этого многие ребята сделали шаг в КХЛ.  
По старой памяти позвонил генеральному менеджеру "Югры" Сергею Гусеву. 
Сергей Владимирович сразу предупредил, что после летних сборов состав 
обороны сформирован, но клуб готов предложить мне место в ротации - шестого-
седьмого защитника. С радостью подписал контракт, прилетел в Ханты-
Мансийск и уже дебютировал в этом сезоне ВХЛ.  
- Почему не стали ждать вариантов из КХЛ?  
- У меня остались самые лучшие воспоминания о "Югре". В этом клубе все честно 
- по условиям, по требованиям и по отношению к игрокам, команде. Мне нравится 
и Ханты-Мансийск - чистый, спокойный, экологически чистый город, где все 
внимание уделяешь хоккею.  
ПО СРАВНЕНИЮ С ЧЕМПИОНСКИМ СЕЗОНОМ ЕПАНЧИНЦЕВ НЕ 
ИЗМЕНИЛСЯ  
- Узнали "Югру"?  
- Конечно, команда очень сильно поменялась. Чемпионское поколение Никиты 
Тертышного, Кирилла Пилипенко, Антона Берлева уже играет в КХЛ, завершил 
карьеру капитан команды Иван Лекомцев. Остались разве что Владимир 
Сохатский, Евгений Рымарев, еще несколько игроков.  
Теперь в "Югре" новые мастера. И по-прежнему много талантливой молодежи, 
воспитанников школы Ханты-Мансийска. Это объединяет обе "Югры".  
- И главный тренер Вадим Епанчинцев?  
- Вадим Сергеевич почти не изменился по сравнению с чемпионским сезоном. 
По-прежнему есть жесткие требования при игре в обороне, но в атаке у 
хокккеистов есть право на импровизацию. Такой стиль позволил "Югре" два 
сезона назад добиться максимального результата. И посмотрите, сколько 
молодых игроков открыл Епанчинцев в прошлом сезоне КХЛ в "Амуре"!  
- К кому из ваших последних тренеров в "Авангарде" ближе Епанчинцев?  
- Дмитрий Рябыкин - жесткий, системный тренер, которое очень многое взял у 
Боба Хартли. Епанчинцев ближе к Михаилу Кравецу, который тоже дает 
возможности для импровизации.  
ДЛЯ ВХЛ ПОЛЕЗНЕЕ ЛИМИТ НЕ НА ВЕТЕРАНОВ, А НА МОЛОДЫХ  



 

 

- Почему "Югра" этой осенью тяжело стартовала?  
- Команда сыгрывается и будет прибавлять в каждом матче. Плюс выровнялась 
лига. На старте сезона, когда все играют на хорошей "физике", это особенно 
заметно.  
- Согласны с тем, что каждый сезон ВХЛ прогрессирует - и претендентов на Кубок 
в ней больше, чем в КХЛ?  
- Трудно сказать, Вспоминаю сезон-2020/21, мне кажется, тогда в ВХЛ было 
больше играющих команд, со своим лицом.  
Сейчас в ВХЛ все бегут, все давят, результаты плотные, но прежнего мастерства 
уже не видно, хоккей немного прямолинейный. Это мое мнение, никому его не 
навязываю.  
- Из-за чего такая оценка?  
- Многие опытные и мастеровитые хоккеисты остались без хоккея ВХЛ из-за 
жесткого возрастного лимита. Хотя 29 лет - это возраст расцвета и передачи 
опыта новым поколениям. Вижу команды ВХЛ, где много молодежи, но ребята 
немного "сырые", без школы, им непросто будет расти.  
Вообще эта тенденция проявляется и в КХЛ. "Торпедо" Игоря Ларионова 
показало Лиге пример ставки на молодых, но не в каждом городе и не в каждом 
клубе есть такая молодежь. Многие пытаются копировать "Торпедо", но копия 
всегда хуже оригинала.  
На мой взгляд, ВХЛ будет полезнее лимит именно на молодых игроков. Скажем, 
пять человек в составе должны быть моложе 22 лет и проводить на льду не 
меньше такого-то времени за игру. А возрастные ребята стали бы для них 
примером, передавали бы опыт. Тогда ВХЛ стала бы не фарм-лигой КХЛ, а 
полноценной Всероссийской лигой, с еще более мощной конкуренцией.  
ШКОЛА "ЮГРЫ" СПРАВИТСЯ С ЛЮБЫМИ КВОТАМИ  
- Для "Югры" такой широкий молодежный лимит был бы выгодным?  
- Здесь отличная школа, "Югра" справится с любыми молодежными квотами!  
- Ваша цель на сезон?  
- Я - командный игрок, цель у меня всегда одна - чтобы команда побеждала. Тем 
более что речь о "Югре", клубе уровня КХЛ. Это команда здесь новая, а вот 
задача - старая, чемпионская.  

http://russia-
hockey.ru/articles/stars/belyakov_u_ugra_komanda_novaya_zadacha_staraya/ 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Владимир Чебатуркин: "русский псих" в США, команда как семья, 
раздевалка - это алтарь хоккеиста (Sports.ru/tribuna, Москва, 21 сентября 
2023) 
Тренер "Юнисон-Москва" Владимир Чебатуркин, перешедший в клуб минувшим 
летом, в, по сути, первом своем большом интервью откровенно и подробно 
рассказал об особенностях карьеры в Северной Америке, секретах тренерского 
мастерства, тонкостях воспитания хоккеистов и новом повороте его карьеры с 
"Юнисон-Москва".  
- Eliteprospects.com указывает, что вы родились в Тюмени. Как в итоге судьба вас 
занесла в подмосковную Электросталь?  
- На этом сайте не совсем точно написано. Родился я в Сургуте. В хоккей, по 
современным меркам, пришел поздно - научился кататься только в третьем или 
четвертом классе (10-11 лет). Примерно в восьмом классе, не помню уже по 
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каким причинам, несколько полевых игроков (и я в их числе) отправились в город 
Электросталь (Московская область) в команду "Кристалл" 1975 года рождения. 
Главным тренером там работал Владимир Витальевич Мареничев.  
За год до этого он выпустил целую плеяду игроков Электростали - Алексея 
Кудашова, Алексея Скопинцева, Сергея Макарова. Все они сразу после выпуска 
отправились в команду мастеров. Получается, Владимир Витальевич 
освободился и забрал под свое крыло всю нашу команду 1975 года рождения.  
Условия для жизни были тоже не ахти - двухэтажное общежитие и ничего более. 
Часто возникало желание вернуться домой в Сургут. Благодарен старшему 
брату, который тогда поддержал и настоял остаться в команде. Так я закончил в 
Электростали школу, потом от завода меня отправили в училище. Параллельно 
наша команда "Кристалл" стала выигрывать среди соперников 1975 года. Нас 
стали замечать и привлекать сначала в региональную сборную, а потом уже в 
национальную.  
Когда мне исполнилось 18, Владимир Мареничев стал главным тренером 
команды мастеров в Электростали. Он принял решение одно звено из 1975 года 
забрать с собой. Вспоминаю этот период в "Кристалле" как три недели выходных 
в году, а все остальное - тренировки да матчи. 
("Кристалл" сезона 1991/1992, Владимир Чебатуркин второй слева в верхнем 
ряду)  
Были стычки с игроками постарше. Нужно было постоянно доказывать свою 
состоятельность, ведь ребята в команде были на 3-4 года старше нас, а значит 
и опытнее. Это сейчас дедовщины почти нет, а раньше она процветала. Да, 
взрослые хоккеисты многое подсказывали, но и ругали по полной за косяки, плюс 
от тренера доставалось в двойном размере.  
- Расскажите, как оказались в Северной Америке, ведь это было время, когда на 
переезд за океан решались немногие: неизведанная территория, да и вообще, 
потому что сложнее...  
- Помню, в "Динамо" приехал работать младший Юрзинов и меня позвали на 
просмотр во вторую команду. Но я не мог туда поехать, так как был действующий 
контракт с электростальским "Кристаллом". Кроме того, после юниорского 
чемпионата мира, когда мы взяли серебро, я был задрафтован "Нью-Йорк 
Айландерс" в третьем раунде. В итоге, мой агент сделал так, что я поехал на 
просмотр в Северную Америку.  
Первый сезон в АХЛ (Американская хоккейная лига) я провел со взрослыми 
дядьками. В это же время там работал Роберт Горинг - четырехкратный 
обладатель Кубка Стенли. Он сказал, что мне нужно какое-то время поиграть со 
сверстниками. Так я оказался в "Кентукки Тороблейдс" (ныне "Сан-Хосе 
Барракуда") - совместный фарм-клуб "Сан-Хосе Шаркс" и "Нью Йорк Айлэндэрс". 
Правда, не сразу попал в состав. Просидел на трибуне почти 12 матчей. Тренер 
говорил "терпеть и работать". В какой-то момент я уже подумал, будто ничего не 
получилось и надо возвращаться обратно в Россию. Но не сдавался до 
последнего. Когда мне все-таки дали шанс и поставили на игру, то больше из 
состава не убирали. Потом так вышло, что в "Нью Йорк Айлендерс" за один матч 
"сломались" два защитника и меня вызвали в основу главной команды. Так я 
дебютировал в НХЛ, сыграл матч, и тренер Ричард Боунесс захотел меня 
оставить. Потому еще одну игру провел в основе. Затем у "Айландерс" был выезд 
в Канаду, а меня отправили обратно в фарм-клуб. Были какие-то проблемы с 
моим паспортом. 
(Владимир Чебатуркин дебютирует в НХЛ в составе "Нью-Йорк Айландерс") 
- Терпения вам не занимать... И что дальше?  



 

 

- По окончании сезона я вернулся в Россию и летом начал готовиться вместе с 
ребятами из "Электростали". В это время у меня защемило нерв, и одна нога не 
слушалась другую на льду. Пришлось преодолевать себя, чтобы восстановить 
форму. Когда вернулся в Северную Америку, все нужно было начинать с "нуля". 
В середине сезона меня снова забрали в основу "Айландерс", но сказали, что 
нужно переписать контракт на следующий год. Я этого делать не стал, и 
генеральный менеджер отправил меня в фарм-клуб.  
- Почему решили не переподписывать контракт?  
- Потому что все, что обещали в "Нью-Йорк Айландерс", было лишь на словах. 
На самом деле, положение не позволяло высшему руководству клуба сдержать 
это слово. Ведь на тот момент у команды не хватало финансов подписывать 
хоккеистов даже из первого раунда драфта. Кроме того, в клубе АХЛ у меня был 
великолепный тренер Брюс Будро, который меня слышал и понимал. Когда 
вернулся в фарм-клуб, он поинтересовался причинами, понял меня и принял мое 
решение.  
- Об этой ситуации тогда писали даже американские газеты. Что сезон грядущий 
вам принес?  
- Перешел в "Сент-Луис Блюз" (профессиональный хоккейный клуб НХЛ из 
города Сент-Луис, штат Миссури, США). Однако, в августе получил серьезную 
травму - разорвал пах. Когда я восстановился и готов был возвращаться в игру, 
команда уже шла на первом месте в "регулярке". "Победный состав не меняют", 
- была мне резолюция от главного тренера Джоела Кенневиля. Поэтому вновь 
пришлось работать и ждать своего шанса.  
В феврале меня отправили в фарм-клуб "блюзменов". Начал играть минут по 25 
за матч. На плей-офф мне сказали, что выпустят только на 2-3 игру, так как 
хотели проверить молодых хоккеистов. Я тогда сильно психанул. Сказал, что они 
могут проверять кого угодно и сколько угодно. Устроил собрание с ребятами, 
уточнив, нужен я им или нет? Все сказали, что нужен. В итоге, мы дошли до 
финала плей-офф АХЛ, но проиграли в полуфинале конференции. 
- Хорошо. А "белая полоса" у вас была в НХЛ?  
- Думаю, да, когда после сезона в Сент-Луисе подписал контракт с "Чикаго 
Блэкхокс". Наверное, это было мое лучшее время в Америке. Там и русские 
защитники в составе были - Борис Миронов, покойный Александр Карповцев, и 
Алексей Жамнов в нападении. Все они мне очень помогали, подсказывали и в 
игре, и в быту. Было время, когда пришел к главному тренеру Брайану Саттеру с 
просьбой отпустить в Россию, так как надоело сидеть в запасе. Он мне сказал, 
что впервые с такими игроком столкнулся - другой бы сидел и сидел, деньги же 
капали. В итоге, кто-то травму получил и меня поставили в основу.  
- В "Чикаго" вы застали Владислава Третьяка, который работал там тренером 
вратарей, помните, в каком формате это было и общались ли вы?  
- Он был не постоянно с командой, а прилетал на недели 3-4. Я не силен во 
вратарской специфике, но мы общались. Владислав Александрович 
подсказывал, как доставлять шайбу в неудобные для вратарей места и как 
быстро стоит это сделать. Помогал нам и по техническим моментам - как 
бросать, исходя из ситуации, и как быстро может среагировать вратарь. Мы, 
защитники, садились с Третьяком и обсуждали, как взаимодействовать, в том 
числе, и со своим вратарем.  
- После сезона в Чикаго, вы провели еще один сезон в Северной Америке, но в 
НХЛ больше не вернулись. В чем причина?  
- После каждого сезона в США меня все больше и больше беспокоила моя 
травмированная нога. Колено постоянно опухало, нужно было откачивать кровь. 
Поэтому понимал: не тяну, не попадаю в скорость. За океан решил не 



 

 

возвращаться. Более того, после пары сезонов в России вообще принял 
решение закончить карьеру.  
Но летом 2006 мне позвонили из хабаровского "Амура" и сказали: "начинай 
заново". Там как раз команду принял Владимир Мариничев, тренер, с которым я 
когда-то шагнул во взрослый хоккей. Он лично меня тренировал больше месяца, 
доставал из меня все мои лучшие качества. Помню, сложно было конкурировать, 
ведь подросло новое поколение молодых и талантливых, а меня помимо 
возраста тормозила еще и травма. Поэтому каждая предсезонная подготовка 
давалась как тяжелое испытание и мука. Много нагрузки на колени, а 
оборудования, чтобы заменить неподходящие мне упражнения, тех же 
велобайков, в таком виде как они есть сейчас, не было. 
Уже осенью 2008-го собрал всю свою форму в мешок, оставил его на балконе, 
сказав, что больше я к нему никогда не притронусь. 
- Дайте опытный совет из вашей игровой практики, который пригодится любому 
молодому игроку сегодня.  
- Скажу так, нельзя зазнаваться в хоккее. Играя в США, я не видел игроков, 
считающих, будто они лучше других. Не было пижонства, зазнайства. Даже если 
игрок слыл лучшим бомбардиром команды, он не задирал нос и не считал себя 
царем зверей.  
И возьмите сейчас топ-10 игроков МХЛ по заброшенным шайбам, которые, играя 
в этой лиге, задирали носы и думали, что уже всего достигли. Где они сейчас? 
Максимум двое на высоком уровне играют, а остальные или закончили, или явно 
не там, где они себя видели. Ребят, не задирайте нос, а работайте. 
- "Северо-американский хоккей". Что оттуда вы точно забрали с собой в Россию?  
- Прежде всего, это рабочая этика, состоящая из нескольких моментов.  
Первое - подготовка к тренировочному и игровому процессу. Приведу пример. Ты 
пришел в раздевалку и ходишь-балдеешь. Там посмеялся, там что-то посмотрел 
в телефоне. В итоге вышел на лед неготовым, так как мысли летают где-то 
далеко от хоккея. Чаще всего это в молодых командах встречается. В КХЛ ребята 
в большинстве своем готовятся, там не услышишь смешка перед тренировкой и 
игрой. Как-то в один клуб КХЛ пришел новичок, зашел в раздевалку перед игрой, 
а там никого нет на своем месте: кто-то клюшку мотает, кто-то тянется, кто-то на 
велосипеде, а он сидит неприкаянный.  
Второе - этика самого тренировочного процесса. Как быстро ты реагируешь на 
то или иное упражнение? Каково твое качество передач, взятие ворот, 
бережливость к каждому упражнению и меткость? Ты вышел, отработал 10-15 
секунд, приехал к воротам и шарахнул в стекло - это трата времени. Что ты 
показал тренеру в такой момент? Что быстро бегаешь? Но логическая точка ведь 
не поставлена. Если ты не забил, то для чего бежал то? Ради количества или 
потому что так надо? 
Например, возьмем "Юнисон-Москва". Делаем упражнение 3-4 раза. Потом 
уходим на другой кусок работы. И мы понимаем, что к этому упражнению снова 
вернемся, ведь повторение - мать учения. Начинаем по новой, и игрок не помнит! 
Как так? Ведь буквально минут 10 назад делали. Такое у меня и в "Звезде" 
бывало, а это все - рабочая этика.  
Ну и в конце концов, много времени уходит на самоанализ и объединение в 
голове всех элементов тренировки в единую систему. У нас в "Юнисон-Москва" 
каждое упражнение задействовано под ту или иную игровую ситуацию. 
Приходится иногда парням буквально на пальцах объяснять, как это работает. 
Что хоккейная тренировка - это игра, разбитая на компоненты. И нужно каждый 
отработать до автоматизма.  
- Оглядываясь на игровую карьеру, чем гордитесь, а что не успели сделать?  



 

 

- Знаете, когда проигрываешь, это сумасшедшее опустошение. Мы когда с 
Дмитрием Квартальновым дважды доходили до финала Кубка Гагарина и 
проигрывали в финале - хуже чувства нет, поверьте.  
Не доволен и тем, что не смог закрепиться в НХЛ. Постоянно мешали травмы, 
причем, я несколько раз буквально подходил к тому, к чему стремился, и вновь 
все закольцовывалось. Хотя чего сетовать теперь? Значит, чего-то не хватало, 
где-то недоработал или не в том направлении работал.  
- А чем гордитесь?  
- Сейчас некогда гордиться. Горжусь, но где-то глубоко внутри.  
- Как вы начали свой путь к тренерскому мостику?  
- Без передышек. Только закончив с одной ролью в хоккее, начал готовиться к 
другой. Пошел учиться на тренера в РГУФК. Закончив университет, попросился 
к великому тренеру Равилю Искандеровичу Исхакову. Благодарен ему за то, что 
разглядел во мне задатки тренера, большую лепту внес в мое становление. Он 
учил быть терпеливым, какие упражнения давать, какую направленность 
тренировок делать. В итоге пришел в тренерский штаб мытищинского "Атланта", 
где главным тренером стал Игорь Юрьевич Горбенко. Опыта у меня не было 
никакого, поэтому все впитывал как губка. Спустя год Игорь Юрьевич ушел в 
Ярославль, а меня поставили главным тренером. На тот момент "Атлант" был на 
ходу. Многие из тех хоккеистов сейчас играют в КХЛ на высоком уровне, двое 
или трое - обладатели Кубка Гагарина.  
Потом в "Атлант" пришли Вадим Епанчинцев и тренер-методист из сборной 
России с 20-летним стажем Владимир Колузганов. 
Вот Владимир Михайлович мне ни дня покоя не дал. Помню, едем с утра на 
тренировку, а он уже вопросами сыплет - а что тренируете? А сколько уйдет 
времени на это? А почему вы это тренируете? Почему здесь три, а тут пять 
упражнений? И вот у нас с Вадимом Сергеевичем голова каждое утро больше, 
чем два мяча баскетбольных.  
- После мытищинского "Атланта" из МХЛ вы перешли в КХЛ, в омский "Авангард" 
...  
- Да, и там снова нужно было перестроиться. Опять нужно было доказывать свою 
состоятельность, выстраивать диалог с ребятами. Добавилась основательная 
работа с видеоматериалами.  
- Чем в целом запомнился период работы в качестве помощника тренера Петри 
Матикайнена?  
- На тот момент у него был самый отличающийся подход в КХЛ. Он привез другой 
тренировочный процесс, другой менталитет. Систем игры в хоккей много, и 
команда может любую из них воспринимать по-разному, но так или иначе с 
игроками нужно составить правильный диалог, все правильно донести и 
объяснить. Сейчас эта система уже простая и понятна для большинства в КХЛ, 
все-таки целая череда финнов через лигу прошла. Но тогда, в 2013 году, финская 
система немного опережала время и воспринималась хоккеистами тяжело. Буду 
краток, ему не хватило времени. 
Владимир Чебатуркин и Петри Матикайнен 
- Говорили, что Петри Майтикайнен был оратором, и много мотивационных речей 
произносил. Какой у вас самый нестандартный метод мотивации игроков?  
- Знаете, я как-то отхожу от всех этих лозунгов. Хочется видеть в команде больше 
единства, чтобы лавка жила всегда. И, если перекладывать на самого себя, то 
будучи хоккеистом я был очень сконцентрирован и на меня никакой лозунг не 
действовал. В "Звезде" много лозунгов говорил, а сейчас оставил только один: 
"Ребята, мы семья, выходим и играем друг за друга". Считаю, что это ключевые 
слова. Теперь после игры просто анализирую, вспоминаю своих учителей и их 



 

 

советы. Иногда излишняя эмоциональность тренера многих ребят закрепощает. 
Они ведь только входят в эту жизни и не нужно примерять все на себя. Да и 
поколение сейчас другое. Постоянно себе говорю: "Ты не игрок, ты уже тренер, 
дай им возможность в себе разобраться".  
- После "Авангарда" в вашей карьере случился ЦСКА, в системе которого вы 
проработали целых девять лет. Как вас судьба привела в тренерский штаб 
московских армейцев?  
- После сезона в "Авангарде", как-то летом встретились с Дмитрием 
Вячеславовичем Квартальновым. Рассуждали о подрастающем поколении, 
переходом периоде из МХЛ в КХЛ, и как это сделать быстрее, в частности по 
защитникам. В итоге Дмитрий Вячеславович пригласил меня присоединиться к 
тренерскому штабу, оставалось согласовать с руководством ЦСКА.  
Так мы вновь встретились с Игорем Юрьевичем (Горбенко), теперь уже в ЦСКА. 
Нашим куском работы было воспитание молодежи. После любой из тренировок 
оставались с молодыми игроками еще и на вечернюю, занимались 
дополнительно. Сейчас в ЦСКА многие из тех ребят - в основе.  
Правда, когда они сегодня встречают нас с Игорем Юрьевичем, всегда говорят 
"о, эти два садиста идут" (смеется). 
Но мы с Игорем Юрьевичем подходили к работе честно и ответственно, много 
чего обсуждали, разбирали видео. Вот, к примеру, если сейчас в хоккее 
поставить игроков и сказать пробежать от борта до борта, то даже хоккеисты из 
МХЛ продемонстрируют внушительную скорость. Но что это дает? В 
современном хоккее решает уже не скорость, а детали, переключение с одной 
ситуации на другую. Поэтому я всегда показываю защитникам интересные 
моменты, у меня большая видеотека, которую делал сам, набирал с YouTube и 
Facebook, с миру по нитке, правда, потом меня заблокировали, потому что ни с 
кем не делился (смеется).  
- Работа с видео - ваш конек?  
- Открою вам секрет (смеется), как мы использовали видео-тренера. Некоторые 
команды начинают матч по одной системе, а в процессе игры переходят к другой, 
или два звена делают один выход из зоны, а другие два - совсем иначе. И вот 
тут начинается путаница. Например, ты начинаешь своему защитнику рисовать, 
откуда может вынырнуть соперник, а легче просто наглядно показать. Ты по 
связи говоришь видео-тренеру: шли последнюю смену. И ты показываешь, к чему 
должен быть готов защитник, где стоит ожидать опасность. 
- Тогда следующий вопрос логичен. Почему решили пойти на перемены в 
карьере и перейти в "Юнисон-Москва"?  
- Сейчас у меня хороший этап, мне он очень нравится. Хотя все спрашивают, 
почему решился на это. А я наслаждаюсь работой в "Юнисон-Москва". Хотя мне 
говорили: тебе навалили денег, а это абсолютно не так. Были предложения 
намного выгоднее, но у них не было того, что я нашел здесь, а это больше чем 
просто деньги.  
Мне кажется, сейчас переход из молодежного хоккея во взрослый - самая 
тяжелая ступень. Но я хочу доказать и показать, что, даже играя в НМХЛ, если 
хоккеист обученный и с характером, если у него есть стремление, поверьте, он 
шаг за шагом спокойно войдет в КХЛ.  
В "Юнисон-Москва" хочу показать ребятам, что играя даже в НМХЛ, ты уже 
одаренный. Ведь ты играешь в хоккей, и уже не такой как все. Хочется дать 
возможность хоккеистам поверить в себя, что они могут сыграть, шагнуть вперед, 
войти в ВХЛ, а потом оттуда приехать на просмотр в КХЛ.  
И я не хочу говорить "буду передавать опыт", не люблю эту фразу. Буду 
стараться донести ребятам, что можно и нужно выигрывать. А когда еще 



 

 

раздевалка живет, команда вообще начинает сама себя регулировать, такой 
команде в финале плей-офф тренеры вообще будут не нужны.  
Мне нравится повышать хоккейный менталитет игроков, индивидуальные 
качества, воспитание не только на льду, но и на земле. Будем работать. Сейчас 
непростой период у ребят, знаю, они все куксятся, думают, будто все тренеры 
для них уроды и ничего не понимают. Это нормальная ситуация, даже не 
обращаю на это внимание. 
- А вы таким же были?  
- Помню, в один из своих первых сезонов уже в команде профессионалов, как-то 
очень устал или упражнение не так понял, плюс младше на два, а то и три-четыре 
года остальных в команде. И как обиделся! Ох, не давалось мне это упражнение 
по борьбе два в один. Я - против двоих нападающих. Это начало меня выводить 
из себя. Тренер в итоге пришел и сказал: мол, собирай вещи и вали в свой Сургут 
качать нефть. Я был такой обиженный, что собрал баул, решил, что закончу с 
хоккеем и пошел на автобусную остановку. Стою значит, жду автобус, слезу тру 
со щеки. Подъехал к остановке мой тренер Владимир Витальевич Мариничев и 
начал кричать: "Иди сюда! Разнылся, как девочка". Поначалу сопротивлялся, но 
в итоге сел в машину. Где-то час говорили, я не мог успокоиться, но, как 
понимаете, ни в какой Сургут я так и не уехал.  
(Владимир Чебатуркин второй слева в верхнем ряду) 
А в Америке, помню, как-то не так поставил свою клюшку в месте, где хоккеисты 
оставляют свои запасные, и они все упали на помощника тренера. Тот меня 
после игры отправляет в тренерскую. А тренерская там не такая как в России, 
где-то далеко и отдельный кабинет, а считай почти там же, где и вся команда 
сидит. Я захожу, а тренер начинает в меня тыкать пальцем и очень громко 
говорить. У меня еще тогда плохо с английским было, но головой понимаю, что 
говорит он что-то ругательное. Хватаю я его за палец и думаю, сломать ему его 
или нет? Нас в итоге остановил главный тренер. Но я не успокоился, сижу и 
продолжаю переводить, что он мне сказал, и все свелось к тому, что он послал 
меня на три буквы. Я вернулся в тренерскую, дал со всей дури по двери, и 
рассказал тренеру емко -- куда ему стоит идти. Вышел и мусорку на пути ногой 
пнул, а она как на зло еще и в капитана команды прилетела. Потом через агента 
попытался все уладить, на что главный тренер сказал: "Да привык я уже к этим 
русским, психи".  
- И вот вы сами теперь русский тренер. Хорошо. Какие задачи конкретно вам 
поставил президент клуба Александр Клименко?  
- Что может хотеть руководитель клуба от тренерского штаба? Я прекрасно 
понимаю, что "Юнисон-Москва" - детище Александра Викторовича. Я понимаю, 
какие задачи он ставит. Мы стремимся к Кубку Регионов. Понятное дело, хотим 
в плей-офф. Но, чтобы брать вершины, нужен коллектив, комплектацией 
которого мы сейчас и занимаемся. Курочка по зернышку клюет, нужно 
выстраивать команду. Что будет завтра, мы не знаем. Но считаю, что идем в 
правильном направлении.  
- Вам доверяют практический неграненый материал - молодых хоккеистов. Если 
они будут вас слушать беспрекословно, чего стоит ожидать через год тренировок 
и игр в "Юнисон-Москва"?  
- Те, кто услышит нас, спокойно зацепятся в Высшей лиге, но для меня это не 
цель и не результат. Мы стремимся сделать так, чтобы часть игроков пошла 
дальше, в том числе и в КХЛ. Многие клубы говорят: "Мы не хотим платить 
деньги, но дайте нам игрока". Вот это и будут те ребята, которые могут закрыть 
эту нишу. Уверен, после сезона в "Юнисон-Москва" кого-то с руками и ногами в 
ВХЛ заберут, ребята засветятся. Но хочется пожелать терпения как ребятам, так 



 

 

и нам, а еще веры друг в друга. Легко точно не будет, все только через работу, 
иначе никак. Кто хотел прийти в "Юнисон", чтобы перезимовать, спрятаться за 
спинами ребят, таких в клубе не будет. Нет у нас места и фразам "я устал" или 
"да меня в другую команду возьмут". Ну, возьмут в другой клуб, а разве тебе там 
доказывать ничего не нужно будет? Вообще, когда такие мысли у молодых 
хоккеистов появляются, рекомендую не мучаться и закончить с хоккеем. Самый 
легкий путь - самый обманчивый. Ты же не только для конкретных ближайших 
целей себя тренируешь, но и для жизни. Если у тебя есть место в 
профессиональной команде, ты уже счастливчик и звезда, ты не на улице 
бегаешь, у тебя есть любимое дело. Да, оно тяжелое, но, парень, ты получаешь 
за это деньги, такая твоя работа, просто так никому ничего не дается. Есть 
хорошая пословица: "Лучшему предела нет, береги, что ты имеешь". 
- В "Юнисон-Москва", судя по интервью и президента клуба Александра 
Клименко и главного тренера Игоря Горбенко, исповедуют жесткую дисциплину 
и даже послушание. Что думаете по этому поводу?  
- Да, я бы тоже поставил дисциплину на первое место, но дисциплина 
дисциплине рознь. Все должно быть в пределах разумного. Ведь если тебя 
постоянно держат за горло, это не очень хорошо. Считаю, хоккеисты должны 
развиваться и быть разносторонними, они должны общаться, должны не 
стесняться и не бояться прессы. Я бы назвал то, чего мы хотим, не послушанием, 
а рабочей этикой, трудолюбием. Умение слышать самого себя, делать свою 
любимую работу хорошо каждый день, а не спустя рукава, а для этого нужно 
трудиться, положить все на чашу.  
Вот, например, сейчас мы ребят приучаем не брать телефон в раздевалку. Не 
запрещаем, но доносим, что рабочее место - это как алтарь в церкви. Да, бывают 
непредвиденные ситуации, так возьми телефон, выйди из раздевалки 
переговори или напиши смс, но на рабочем месте, в раздевалке отложи в 
сторону. Закончил тренировку или матч - хоть в обнимку весь день с ним ходи. А 
когда в раздевалке начинает один себе такое позволять, дальше ведь все по 
цепной реакции идет.  
- Самый важный элемент статистики для вас как тренера?  
- Тренерский штаб смотрит статистику с разных сторон. Если брать конкретно по 
защитникам, то "коэффициент полезности" или простыми словами - "плюс/минус" 
за игру. Это тот показатель, который показывает стабильность игрока. Для 
защитника очень важен именно этот показатель. На эмоциях хоккеист может 
выдать один-два матча хорошо, а третий - невыразительно. Не знаешь, чего 
ждать от него, но показатель полезности все покажет. Поэтому хоккеисту нужно 
выходить на новый уровень, чтобы тренер ждал от него более стабильной игры. 
- А что скажете о количестве блокировок за игру? Правда ли, что команда, 
сделавшая больше 16 - выигрывает?  
- Есть в этом зерно, но я, например, работая в "Звезде", считал число блокировок 
только в зоне обороны и могу сказать: мы ни одного матча не проиграли, когда 
делали больше 14 блокировок. В проигранных матчах получалось в среднем 4 - 
6 блокировок.  
- Что для вас идеальная команда вне зависимости от лиги?  
- ЦСКА. Я не был в других командах, не знаю как там, могу приоткрыть занавес 
на ЦСКА, где есть чему учиться. Это целая плеяда игроков, выросших в клубе, 
это хоккеисты, стремящиеся к высотам и не останавливающиеся. Это высокий 
уровень рабочей этики, менеджмента. Команда живет как семья, все дополняют 
друг друга, по физическим данным все одарены, по характеру сильны, по 
отношению к себе и партнерам, по восприятию тренировочного процесса 
требовательны. В других клубах не был, но могу точно сказать, за счет чего ЦСКА 



 

 

выигрывает. Это ребята, которые не любят проигрывать, умеют доставать из 
себя силы и эмоции, когда их нет. Эта команда не дает никому расслабится, все 
дополняют друг друга, и выдавливают, в хорошем смысле, потому что на льду 
всегда рабочая атмосфера. Ты только задремал, а на твое место сразу пришел 
кто-то другой.  
- Расскажите о вашем тандеме с Игорем Горбенко, вы ведь уже не первый раз 
работаете в одном тренерском штабе...  
- Мы единомышленники и всю нашу тренерскую карьеру с ним на связи. Когда он 
мне позвонил и предложил вариант с "Юнисон-Москва", определил за что я 
отвечаю, то сразу встретились с Александром Клименко. Обсудили, как мы все 
видим и чего хотим, чтобы это не было в стиле "сегодня пришел, а завтра ушел". 
Все должно быть фундаментально.  
- Скажите, а это правда, что вы в детстве хотели стать сварщиком?  
- Моя первая профессия именно такая. В школе я знал только алгебру и 
геометрию на "пять", а все остальное было неинтересно. Но после школы нужно 
было поступать еще куда-то, сначала определили на "каменщика-монтажника", 
а потом мама настояла на том, чтобы перевелся и стал электрогазосварщиком, 
на случай, если не получится с хоккеем, чтобы при работе был. Выучился я 
осознанно, ходил на практику, поэтому сварщиком даже сейчас смогу работать.  
- Вы, кстати, похожи на известного персонажа из сериала, Геннадия Букина...  
- Есть у меня забавная история, связанная с этим. Когда перешел в ЦСКА, и мы 
отправлялись на сборы в Минск, ко мне в аэропорту подошел человек и попросил 
сфотографироваться. Я думаю про себя: вот какая она эта слава, только 
перешел в клуб, а уже узнают. А мне парень говорит: "Вы же Гена Букин! 
Подпишите пожалуйста" и протягивает фото из сериала. Ну весь тренерский 
штаб тогда со смеху попадал...  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hcunison/3191286.html 

К заголовкам сообщений 

"В хоккее можно играть до 40 лет, потому что на коньках катаешься. В 
футболе сложнее - там сам бегаешь" - Егор Титов (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 21 сентября 2023) 
Бывший капитан и тренер "Спартака" Егор Титов считает, что в футбол в 
возрасте играть тяжелее, чем в хоккей. 
 - В хоккее можно играть до 40, потому что на коньках катаешься - оттолкнулся, 
поехал. В футболе ты сам бегаешь - это намного сложнее. Время летит 
неумолимо. 

https://matchtv.ru/football/matchtvnews_NI1950884_V_khokkeje_mozhno_igrat_do_
40_let_potomu_chto_na_konkah_katajeshsa_V_futbole_slozhneje__tam_sam_begaj
esh__Jegor_Titov 

Похожие сообщения (1): 

• News.sportbox.ru, Москва, 21 сентября 2023 

К заголовкам сообщений 

Широков про слова Титова о хоккее: "Везде тяжело, у них чуть другая 
работа. Много хоккеистов знаете, кто в 40 лет играет?" (Sports.ru, Москва, 
21 сентября 2023) 
Роман Широков не согласен с мнением Егора Титова о хоккее.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hcunison/3191286.html
https://matchtv.ru/football/matchtvnews_NI1950884_V_khokkeje_mozhno_igrat_do_40_let_potomu_chto_na_konkah_katajeshsa_V_futbole_slozhneje__tam_sam_begajesh__Jegor_Titov
https://matchtv.ru/football/matchtvnews_NI1950884_V_khokkeje_mozhno_igrat_do_40_let_potomu_chto_na_konkah_katajeshsa_V_futbole_slozhneje__tam_sam_begajesh__Jegor_Titov
https://matchtv.ru/football/matchtvnews_NI1950884_V_khokkeje_mozhno_igrat_do_40_let_potomu_chto_na_konkah_katajeshsa_V_futbole_slozhneje__tam_sam_begajesh__Jegor_Titov
https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/spbnews_NI1950884_V_khokkeje_mozhno_igrat_do_40_let_potomu_chto_na_konkah_katajeshsa_V_futbole_slozhneje__tam_sam_begajesh__Jegor_Titov


 

 

Бывший капитан футбольного "Спартака" ранее : "В хоккее можно играть до 40, 
потому что на коньках - оттолкнулся, поехал. В футболе ты сам бегаешь - это 
намного сложнее". 
"Везде тяжело играть. В хоккее точно не легче. У них чуть другая работа. Много 
хоккеистов знаете, кто в 40 лет играет? Ягру за 50? 
У нас Игнашевич в футбол до 42 (до 38 лет - Sports.ru) играл и что дальше? В 
футболе и в хоккее есть долгожители", - сказал бывший футболист "Зенита" и 
сборной России, а ныне гендиректор и и.о. главного тренера "Леон Сатурн" 
Роман Широков.  

https://www.sports.ru/hockey/1115485709-shirokov-pro-slova-titova-o-xokkee-vezde-
tyazhelo-igrat-u-nix-chut-dru.html 

К заголовкам сообщений 

Растопили лед (Коммерсантъ, Москва, 22 сентября 2023) 
На хоккейном матче в Петербурге встретились донор и реципиент 
Жительница Санкт-Петербурга Даша Зарубина поделилась своими 
кроветворными клетками с 14-летним Раулом Нагиевым из Иркутска. Пересадка 
костного мозга помогла ему победить тяжелое заболевание крови. И Даша, и 
Раул мечтали познакомиться - по правилам это возможно только спустя два года 
после трансплантации. Накануне Всемирного дня донора костного мозга мечта 
сбылась: Национальный регистр доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова (Национальный РДКМ) организовал Даше и Раулу встречу. 
 - Донор Даша Зарубина спасла жизнь Раулу Нагиеву, - объявил диктор на весь 
Ледовый дворец в перерыве матча. 
Пока Даша, Раул и его мама Матанат крепко обнимали друг друга, зрители 
приветствовали их криками и аплодисментами. Свидетелями уникального 
события - а каждая встреча донора и реципиента особенная - в тот вечер стали 
12,6 тыс. человек, которые собрались на игру СКА (Санкт-Петербург) - "Динамо" 
(Москва). 
Знакомство Даши и Раула Национальный РДКМ приурочил к празднованию 
Всемирного дня донора костного мозга, который ежегодно отмечают во всем 
мире в третью субботу сентября. Этот праздник - повод поблагодарить доноров 
и привлечь внимание как можно большего числа людей к теме донорства 
костного мозга. На встрече удалось и первое, и второе. 
 - Я каждый день благодарила человека, который спас моего сына, а когда 
увидела Дашу вживую, слезы градом полились от волнения и радости, - говорит 
Матанат. - Раул начал болеть с двух месяцев, диагноз - бета-талассемия 
(тяжелое генетическое заболевание крови, связанное с нарушением выработки 
эритроцитов. - Русфонд). Сына лечили до одиннадцати лет у нас в Иркутске, а 
потом мы поехали в Москву, в Морозовскую больницу, где врачи назначили 
пересадку костного мозга. 
Подходящий донор нашелся быстро - в базе Национального РДКМ. Даша, 
инженер в сфере телекоммуникаций, вступила в регистр в 2019 году, а весной 
2021-го ей сообщили о совпадении с реципиентом. Клетки костного мозга она 
сдавала для Раула дважды с разницей в полгода - вторая пересадка помогла 
побороть болезнь. 
 - Когда я узнала, что могу помочь, сразу согласилась, - рассказывает Даша. - А 
когда мне недавно позвонили из регистра и сказали, что можно познакомиться с 
реципиентом, я очень обрадовалась: значит, у человека, которому я помогла, все 
хорошо, он излечился от недуга. Еще мне понравилась идея встретиться на 
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хоккейном матче, ведь чем масштабнее встреча, тем больше людей можно 
заинтересовать и привлечь в регистр доноров костного мозга. 
Знакомство Даши и Раула стало возможно благодаря команде Национального 
РДКМ, Центра развития донорства костного мозга (ЦРДКМ) и их партнерам: 
хоккейному клубу СКА, транспортно-логистической группе "Трансойл" и компании 
"Балт-информ". 
 - С хоккейным клубом СКА мы сотрудничаем уже второй сезон, - говорит 
координатор Национального регистра, директор ЦРДКМ Любовь Белозерова, 
кстати, сама реальный донор. - На наших донорских акциях во время игр в 
регистр вступили 158 болельщиков, 40 из них - как раз на матче, где встретились 
Даша и Раул. А еще потенциальными донорами стали 27 игроков молодежного 
состава СКА - акция для них прошла тоже в преддверии Всемирного дня донора 
костного мозга. 
Мечта Раула познакомиться со своим донором исполнилась, и теперь появилась 
новая: окончить школу - сейчас он в восьмом классе - и переехать в Петербург. 
Город Раулу очень понравился. 
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